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СУББОТА  
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1919 ГОДА24

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Дом-аристократ по Никитскому бульвару, в советское время 
честно притворявшийся коммуналками, где на 12 комнат всего 
одна уборная, хранил эту тайну с 1919 года.

Здесь присыпанные строительным мусором в ожидании 
своих настоящих владельцев десятилетия пролежали на чер-
даке подлинные Рубенс, Рембрандт, Тициан...

 Есть вещи, которые просто не могут быть оценены. 
Как воздух. Вода. Солнце.
Одна из крупнейших в мире частных коллекций, собра-

ние живописи, которое многие признают лучшим в Европе, 

принадлежит семье русского художника Элия Белютина, оно 
находится в Москве и, вероятно, тоже не имеет точной цены. 
Поэтому его можно только подарить.

В 2012 году после смерти Элия Михайловича Белютина его 
вдова Нина Молева, историк, искусствовед, писательница, по-
следняя в роду хранительница этой коллекции, завещала най-
денные ими с мужем картины России. В лице ее юридического 
представителя — Владимира Путина, президента страны.

Читайте 6-ю стр.

А НА ЛЕВОЙ ГРУДИ 
ПРОФИЛЬ РЕКТОРА

Студенты отметят свой праздник нательной 
росписью с «сакральными знаками» родных вузов

В столице прошел конкурс на реди-
зайн речных трамвайчиков, по итогам 
которого ко Дню города на рейсы по 
Москве-реке должны выйти обновлен-
ные суда. «Создание нового образа те-
плохода является неотъемлемой частью 
общегородской программы по развитию 
водной артерии столицы», — пояснили 
«МК» организаторы конкурса.

Несмотря на то что цены на речные прогул-
ки не из дешевых, комфорт многих теплоходов 
оставляет желать лучшего. И хотя кардиналь-
но менять состав московской флотилии пока, 
судя по всему, не готовы, по крайней мере 
«евроремонт» и смену интерьеров пассажирам 
обещают совсем скоро.

Читайте 4-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА Я — СТАЛИН
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Глава Европейского центрального бан-
ка Марио Драги решил поднимать европей-
скую экономику по-американски. Он дал 
старт европейской «политике количествен-
ного смягчения». ЕЦБ будет ежемесячно вы-
купать на рынке ценные бумаги на сумму 60 
млрд евро. Всего же он намерен выкупить 
активов в объеме более 1,1 трлн евро. ЕЦБ 
будет выкупать не только гособлигации, но 
и долговые обязательства частного сектора 
и институциональных инвесторов. Ставка 
ЕЦБ осталась на прежнем уровне — 0,05%.

Драги считает, что действия ЕЦБ при-
дадут необходимое ускорение европейской 
экономике. Ее состояние выражается, в част-
ности, совершенно непривычным для России 
показателем: в декабре 2014 года, казалось 
бы, в рождественский разгар спроса, потреби-
тельские цены в еврозоне снизились на 0,2% в 
годовом исчислении, в ноябре они еще росли. 
Драги намерен продолжать «количественное 
смягчение» до тех пор, пока рост цен не со-
ставит 2%. Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА

Николай 
ВАРДУЛЬ,

главный редактор 
«Финансовой газеты»

РЕШЕНИЕ ЕЦБ  
НЕ СУЛИТ НИЧЕГО 
ХОРОШЕГО

Нефть, доллар и евро — три стороны 
равнобедренного треугольника

О необычной подготовке ко Дню сту-
дентов рассказали тату-мастера: после 
новогодних каникул они стали получать 
от учащихся нетрадиционные заказы — 
логотипы вузов! И если временное тату 
с названием альма-матер еще можно 
списать на подхалимаж с целью спих-

нуть зимнюю сессию, то такое тату на-
вечно — это уже не шутка. А уж когда мы 
узнали, что кто-то навечно вытатуиро-
вал на своей руке таблицу Менделеева, 
то поспешили выяснить — зачем? 

Читайте 7-ю стр.

ПРЕЗИДЕНТУ РОССИИ ЗАВЕЩАНЫ 
ШЕДЕВРЫ НА $2 МЛРД

Подведены итоги конкурса на оформление 
столичного водного транспорта

Очередной сюрприз будущим пенсионе-
рам. Накопительная часть пенсии, которую 
вы заботливо сейчас накапливаете, будет 
вам в старости выплачиваться по половому 
признаку. 

Если вы женщина, то из накопленных вами 
денег вам будут выдавать каждый месяц на 20% 
меньше, чем выдавали бы, будь вы мужчиной. 

Как мужчина вы бы получали, например, 
пять тысяч рублей каждый месяц. Но если вы 
женщина, тогда пяти тысяч вам много, извольте 
довольствоваться четырьмя.

Проект соответствующего закона уже под-
готовлен Министерством труда. Его дискри-
минационный характер обосновывается тем, 
что женщины раньше выходят на пенсию — в 
55 лет. Мужчины — в 60. Но возраст дожития 
(ужасный термин!) для всех одинаковый. По-
мирать, по расчетам государства, россияне 
должны где-то в 79 лет с половиной. Поэтому 
получается, что женщины на пять лет дольше 
будут получать накопительную часть своей 
пенсии. А значит, ее надо делить на более 
мелкие кусочки — чтоб хватило до 79 лет.

Звучит все вроде логично. Но больно 
несправедливо.

Точно так же, впрочем, несправедливо, 
как то, что мужчинам пенсия выплачивается с 
60 лет, а женщинам — с 55. 

Почему женщины должны работать на пять 
лет меньше мужчин? Они что, другого какого-
то сорта? 

Никаких объективных причин для этого нет. 
Сорт у всех одинаковый. Мы все — люди. Поэто-
му в большинстве стран пенсионный возраст 
одинаковый для мужчин и для женщин. 

Возможно, пришло время нам тоже его 
уравнять. Если подготовленный Минтруда закон 
о выплатах накопительных пенсий в неравных 
объемах подтолкнет такое решение, это будет 
большим плюсом для нашего общества.

Гендерное неравенство — архаика, пережи-
ток. Женщины составляют половину общества, 
поэтому их вклад в развитие страны должен 
быть равен тому вкладу, который вносят муж-
чины. Если же женщин запихивают в дальний 
угол — вот тебе домашний очаг, дети, внуки, 
— общество очень много теряет. Оно не раз-
вивается гармонично. Его потенциал ограничен, 
оно зашорено предрассудками. 

Женщины на первый взгляд находятся при 
этом в привилегированном положении. Но на 
самом деле это иллюзия. На пенсию раньше, а 
денег — меньше. Нормальная привилегия?

Бесплатный сыр в мышеловке — здесь как 
раз такой случай. 

Минтруда подготовил закон о том, что 
дверца должна захлопнуться.

Несправедливо? Обидно? Тогда выбрасы-
вайте мышеловку с сыром на свалку истории. 
Других вариантов нет.

Продолжение темы читайте на 3-й стр.

КАКОГО СОРТА 
ЖЕНЩИНЫ

АЛЬТЕРНАТИВА 
НЕ НАКАЗУЕМА
Спецкор «МК» узнала, 

как призывники 
защищают Отечество 

мирным трудом
На их службе нет дымовых завес, 

«Тунгусок», стрельбищ, маскхалатов. 
Они не почувствуют на собственной шку-
ре, что означает «белуга» и «калабашка», 
какой из дней недели называют в армии 
резиновым. Вместо военной службы по 
призыву они выбрали альтернативную 
гражданскую службу. Работая санита-
рами в больницах, озеленителями, опе-
раторами связи, почтальонами, грузчи-
ками, архивистами, они тоже защищают 
Отечество, но только мирным путем.

«МК» нашел менеджера, который 
стал оператором связи, и музыканта, ко-
торый работает техником по звукозаписи 
и экскурсоводом.

Читайте 5-ю стр.

НИЖНИЕ ПАЛУБЫ БУДУТ 
КАК СТЕКЛЫШКО

К дому хранительницы полотен Рембрандта, 
Тициана, Рубенса, Леонардо да Винчи 
приставлена круглосуточная охрана Нина Молева в своей квартире.

человека, по данным пресс-службы ГУ МЧС по 
Москве, пострадали при пожарах в мегаполисе 
с начала января. Это на 18 человек больше, 
чем за тот же период прошлого года. Число 
погибших также возросло — с 16 до 18. Всего 
же произошло 350 пожаров. Чаще всего воз-
горания начинаются по причинам неосторож-

ного обращения с огнем, нарушения правил устройства и 
эксплуатации электрооборудования, поджогов и нарушения 
правил устройства и эксплуатации транспортных средств. 
Главное управление МЧС России по Москве убедительно 
просит жителей и гостей столицы соблюдать правила 
пожарной безопасности и в случае выявления запаха 
гари незамедлительно обращаться в пожарную охрану 
по номеру 101. 
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Жизни трех женщин, одна 
из которых была беременна, 
унес страшный пожар на ули-
це Молдагуловой рано утром 
в пятницу. Предварительная 
причина — замыкание в уд-
линителе.

Как стало известно «МК», 
пожар начался в 2.39 — в МЧС 
позвонили жильцы, почувство-
вавшие запах гари. Загоре-
лась квартира №12 на втором 
этаже, где двое мужчин-
рабочих делали ремонт. Они в 
том числе меняли проводку, и 
по первым данным, возможно, 
этот факт вызвал замыкание в 
удлинителе, подключенном к 
телевизору. Мужчины успели 
проснуться и покинуть кварти-
ру. Огонь между тем быстро 
распространялся. Угарный газ 
по вентиляционным шахтам 
проник в другие квартиры. 
Жильцы принялись выскаки-
вать на лестничные клетки, 
дабы спастись. Один из них, 
Вадим Кныш, позже написал в 
Интернете (орфография и пун-
ктуация сохранены): «Решил 

закупить на свою семью про-
тивогазы… Когда наощупь 
выбираешься из квартиры 
сквозь дым который можно 
ножом резать и понимаешь 
что следующий вдох может 
быть последним… Это страш-
но…»

Пожарные прибыли спу-
стя 5 минут и приступили к 
тушению. Они эвакуировали 
21 человека, а к 3.09 сбили 
открытое горение. Общая 
площадь составила 50 ква-
дратных метров.

На лестничной клетке по-
жарные обнаружили трупы 
трех женщин, отравившихся 
угарным газом, — 25-летней 
Жанны Васильевой (она была 
в положении), ее свекрови 
49-летней Ольги Васильевой 
и 36-летней Натальи Агарько-
вой. Мужа Жанны, 26-летнего 
Игоря, госпитализировали в 
НИИ Склифосовского с ожога-
ми. Васильевы жили в кварти-
ре №20 на третьем этаже. По 
факту пожара ГСУ СК РФ по 
Москве проводит проверку.

В НОЧНОМ ПОЖАРЕ ПОГИБЛИ 
ТРИ ЖЕНЩИНЫ, НЕ СЧИТАЯ 

НЕРОЖДЕННОГО РЕБЕНКА

Любители выпить не смогут 
больше рассчитывать на по-
мощь аптек. Лечебные спир-
товые настойки там станут 
продавать только в таре по 
25 мл. 

Как стало известно «МК», 
Минздрав разработал проект 
постановления правительства, 
ограничивающий объем тары 
для лекарственных препара-
тов, содержащих этиловый 
спирт. Речь идет не только о на-
стойках, но и об антисептиках, 
которые пользуются большой 
популярностью у алкоголиков 
несмотря на то, что они рассчи-
таны на внешнее потребление. 
До сих пор приобрести такие 
спиртосодержащие препа-
раты можно было, по сути, в 

неограниченном количестве. 
При этом безрецептурные 
настойки и антисептики про-
давались в таре по 100 мл. 
Новый документ предлагает 
ограничить максимальный 

объем тары для них до 25 мл 
и продавать не больше 1–2 в 
одни руки. Препараты гораз-
до большего объема станут 
отпускать исключительно по 
рецепту врача.

ПЬЯНИЦАМ БуДЕТ НЕВЫГОДНО ЗАТАРИВАТЬСЯ  
В АПТЕКАХ

Сотрудник подмосковно-
го ГИБДД в четверг устроил 
гонки со своими коллегами. 
Чтобы задержать нетрезвого 
34-летнего старлея Алексан-
дра Бортника, пришлось за-
действовать экипажи полиции 
сразу двух столичных округов 
и даже применять оружие. 

Как стало известно «МК», 22 
января около 21.00 на пере-
сечении улицы Народного 
Ополчения и Карамышевской 
набережной экипаж вневе-
домственной охраны заметил 
черный автомобиль Audi Q7 
без госномера. Водитель при-
влек внимание полицейских 
тем, что проехал на красный 
свет, едва не сбив женщину 
на пешеходном переходе. 
Сотрудники УВО попытались 
задержать машину, но в ответ 
на требования полицейских 
водитель Audi лишь добавил 
скорости и понесся в сторону 
Третьего кольца. Перед съез-
дом на ТТК ему «на хвост» сел 
экипаж УВД СЗАО. Пресле-
дуя иномарку на полицейском 
Ford, сотрудники несколько 
раз требовали от нарушите-
ля остановиться. Но тот лишь 
прибавлял скорости, создавая 
довольно опасную дорожную 
ситуацию. Преследователи 
обратились за помощью ко 
всем постам, и скоро напере-
рез злодею бросились и по-
лицейские ОБ ДПС ГИБДД УВД 
по ЗАО. Два полицейских ав-
томобиля синхронно пресле-
довали мчащийся паркетник. 
Неоднократно нарушитель пе-
ресекал двойную сплошную. 
Лишь в районе дома 109 на 

Рублевском шоссе, где машин 
было существенно меньше, 
чем на Кутузовском проспек-
те, полицейские попытались 
взять злодея «в коробочку». 
Но тот весьма неплохо манев-
рировал и мешал им осуще-
ствить свой замысел. Тогда 
один из полицейских достал 
пистолет Макарова и открыл 
огонь. После этого наруши-
тель немедленно остановил-
ся. В общей сложности погоня 
длилась 15 минут.

В багажнике у дорожного 
дебошира был найден госу-
дарственный номер его авто. 
Сам нарушитель не смог объ-
яснить, почему он отвинтил 
табличку. По одной из версий, 
он надеялся таким образом 
избежать проблем с камера-
ми на дороге, по другой — это 
был способ избежать платы 
за парковку.

Как стало известно «МК», 
старший лейтенант полиции 
Александр Бортник является 
сотрудником 9-й роты 1-го 
полка Северный при МВД 
России в Наро-Фоминском 
районе Московской области. 
В полиции он служит с 2001 
года и ранее претензий или 
взысканий по своей службе 
не имел.

— В отношении задержанно-
го начата служебная провер-
ка. Сотрудник будет уволен 
из органов внутренних дел, а 
его непосредственные руко-
водители будут привлечены к 
строгой дисциплинарной от-
ветственности, — рассказали 
«МК» в пресс-службе подмо-
сковного главка.

ЗА ЧЕТВЕРТЬ ЧАСА ПЬЯНЫЙ 
ГАИШНИК НАРуШИЛ БОЛЬШуЮ 

ЧАСТЬ ПРАВИЛ ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакла-
де!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Привычный семейный ужин 
закончился трагически для 
семьи из подмосковных Хи-
мок — глава семейства умер 
от острого отравления, а 
его жена и 4-летний ребе-
нок попали в реанимацию. 
Следствие теперь пытается 
выяснить, что же стало при-
чиной — некачественная еда 
или неисправность газового 
оборудования, установлен-
ного в коттедже?

Как стало известно «МК», 
первые признаки того, что в 
доме Демниченко что-то не 
так, появились еще 21 янва-
ря — домашний любимец, кот, 
почувствовал себя плохо. Его 
отвезли к ветеринару, доктор 
сделал ряд уколов. Казалось, 
все обошлось, животному явно 
стало лучше. А следующим 
утром кот умер. Тогда 41-лет-
няя Наталья осмотрела сына 
Артемия и 36-летнего супруга 
Александра — оба выгляде-
ли очень вялыми и не хотели 
просыпаться. У мужа спина 
оказалась покрытой какими-
то синими пятнами, а ребенок 
просто не стоял на ногах. К 
тому же оба стонали от боли, 
речь у Александра была затор-
моженной и невнятной, точно 
он сильно напился. Наталья 

позвонила матери супруга и 
рассказала, что все они отра-
вились чем-то. К вечеру на-
вестить Александра приехала 
его сестра Юлия. Она взволно-
валась после известий о его 
болезни, а сам он, как назло, 
не отвечал на телефонные 
звонки. Женщина впала в со-
стояние шока, когда прибыла 
в Химки, где семейство жило 
в коттедже на несколько квар-
тир, и узнала, что Наталью и 
Артемия увезла карета «ско-
рой», а в доме лежит… труп 
ее брата. Видимо, семейству 
стало так плохо, что их склони-
ло в бессознательный сон, из 
которого мужчина уже не вер-
нулся. Женщина с ребенком в 
тяжелом состоянии попали в 
реанимацию и за их жизнь бо-
рются до сих пор — пациенты в 
тяжелом состоянии, но все же 
оно подает надежды.

Следствие первым делом 
решило проверить продукты 
питания — известны случаи тя-
желых отравлений обычными 
на первый взгляд консервами. 
Как сообщает старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР по 
области, все изъятые в ходе 
осмотра квартиры продукты 
питания и предметы отправле-
ны для проведения экспертиз. 

Но на этом расследование не 
остановилось, был проведе-
но вскрытие погибшего, и, по 
предварительным данным, 
причиной смерти скорее яв-
ляется отравление угарным 
газом. Стоит отметить, что в 
коттедже установлено газовое 
оборудование. Представители 
администрации поселка в раз-
говоре с полицией отметили, 
что проблемы с газом были 
нередко, да и сотрудники Мо-
соблгаза, работавшие на ме-
сте трагедии с утра 23 января, 
также рассказали «МК», что 
часто сюда приезжают.

Супруги Демниченко по-
селились в этом доме в 2013 
году, едва выплатив ипотеку 
по нему. Причем в середине 
прошлого года глава семьи 
хотел продать дом из-за не-
хватки средств, но супруга 
слезно молила его не делать 
этого. Хотя денег, которые они 
зарабатывали, хватило лишь 
на косметический ремонт, ей 
очень нравилось жилище, она 
к нему прикипела. В послед-
нее время женщина сидела 
с ребенком, а деньги в семье 
зарабатывал Александр, воз-
главлявший отдел в одной 
среднего звена телекомму-
никационной компании.

ПРЕДВЕСТНИКОМ ОТРАВЛЕНИЯ СЕМЬИ СТАЛ КОТ

Прямо на улице изъяли вне-
дорожник Porsche Cayenne у 
москвички, не оплатившей 
160 штрафов за нарушения 
ПДД. Если дама не погасит 
долг, машину продадут.

Как сообщил «МК» предста-
витель столичного управле-
ния ФССП Тимур Коробицын, 
34-летняя хозяйка Porsche 
Cayenne задолжала 800 тысяч 
рублей. Дело в том, что дама 
— частная предприниматель-
ница, владеет «КамАЗом». 
За несколько месяцев про-
шлого года грузовик 160 раз 
заезжал в Москву, нарушая 
ПДД, за что автоматические 
системы контроля каждый 
раз выписывали собствен-
нику транспортного средства 
штраф в 5 тысяч рублей.

Было открыто 160 испол-
нительных производств. 
Москвичку неоднократно 
уведомляли, что на ней висят 

долги, но она их так и не по-
гашала.

Не так давно сотрудники 
ГИБДД и судебные приставы 
проводили рейд. На Волго-
градском проспекте возле 
дома 91 дорожные инспек-
торы остановили Porsche 
Cayenne. Владелицу проби-
ли по базе и установили, что 
она злостная неплательщица 
штрафов. Поэтому ее машину 
прямо на месте арестовали 
и отвезли на стоянку. Если 
в ближайшее время дама не 
погасит долг, автомобиль 
продадут. Из полученной 
суммы судебные приставы 
помимо долга заберут ко-
миссию по обслуживанию 
исполнительных листов (не 
менее тысячи рублей за лист), 
а также издержки, потрачен-
ные на хранение машины на 
стоянке. Оставшуюся сумму 
ей вернут.

у МОСКВИЧКИ ИЗЪЯЛИ «ПОРШЕ» 
ЗА «ГРЕХИ» «КАМАЗА»

Падение строительной 
люльки на проспекте Вер-
надского, 86, в пятницу 
днем стоило жизни двум 
рабочим. Еще один в тяже-
лом состоянии доставлен в 
17-ю горбольницу. Как стало 
известно «МК», около 13.00 
на стройке торгового ком-
плекса рабочие из Армении 
занимались утеплением 
здания. Обычно работали 
отец и сын вдвоем. Но в 
пятницу в люльке оказалось 
трое строителей. «Работяги 
стали выражать восторги по 
поводу проходивших внизу 
девушек. Свистели, улю-
люкали, прыгали. В итоге 
допрыгались, люлька со-
рвалась!» — рассказал «МК» 
охранник стройки. Отец и 
сын рухнули на арматуру, 
лежавшую на бетонных 
плитах. Смерть наступила 
мгновенно. А вот третьему 
повезло. При падении его 
нога зацепилась за трос, и 
он повис буквально в метре 
от земли. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Комментарии сопредседателя Российской коалиции за 
контролем над алкоголем Дарьи ХАЛТУРИНОЙ:

— Многочисленные исследования показали, что смерт-
ность от потребления таких лекарственный настоек в 8 раз 
выше, чем от водки. Связано это с их крепостью, к которой 
человеческий организм не адаптирован. Достаточно выпить 
400 мг настойки (то есть 4 «фунфырика» — как называют их в 
народе), чтобы наступили необратимые последствия. Не так 
давно в Чувашии молодая девушка впала в кому после того, 
как употребила объем в два раза меньше. Если настойки и 
антисептики будут продавать в таре по 25 миллилитров, то 
это заметно сократит число желающих их приобрести. Так что 
мы давно ждали этого документа и уверены, что смертность 
от алкоголя заметно снизится.  
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Проект-победитель.

ИГОРЬ ШУВАЛОВ ПРЕДУПРЕДИЛ  
О ПЛОХОМ
Россию ждет резкий всплеск 
безработицы

КРЫМСКИЕ КЛУБЫ ИСКЛЮЧИЛИ 
ИЗ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ  
ПО ФУТБОЛУ
Возможно, для них придется создавать 
отдельную лигу

ЗВЕЗДНЫЕ ТАТЬЯНЫ  
НЕ УПОДОБЛЯЮТСЯ ПУШКИНСКОЙ 
ГЕРОИНЕ, А В ЮНОСТИ И ВОВСЕ 
ХОТЕЛИ, ЧТОБЫ ИХ ЗВАЛИ ПО-ДРУГОМУ
О непростых отношениях со своим 
именем рассказали Навка, Устинова, 
Буланова и Догилева
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Здесь без микрокомментария не 
обойтись. С одной стороны, нам 
бы их проблемы! Но по меркам 
реальной рыночной экономики 

дефляция, начавшаяся в Европе, — это путь в 
кризис. Что еще раз дает повод наглядно убе-
диться в том, насколько условно рыночной яв-
ляется российская экономика: у нас цены растут 
всегда — и при росте экономики, и при ее за-
медлении, и в кризис.

Не все поддерживают курс Марио Драги. 
Есть те, кто считает его решение актом отчаяния. 
Но так говорят в Европе, в частности, в Германии, 
для которой политика Драги — лишние риски.

В США совсем другие оценки. Там видят в 
политике ЕЦБ проявление валютной войны.

Что открытие нового валютного фронта в 
Европе вот-вот произойдет, просигнализировала 
15 января Швейцария, отвязав свой франк от 
евро. За неделю швейцарский франк потяжелел 
по отношению к евро на 20%, а к доллару — на 
15%. Участвовать в валютной войне Швейцария 
отказалась.

Валютные войны — это агрессивно экспан-
сионистская внешнеэкономическая политика, 
главный инструмент которой — снижение на-
циональной (в европейском случае — многона-
циональной) валюты. Евро отозвался на решение 
ЕЦБ ускорением своего падения по отношению к 
доллару. Цель — расширение экспорта и общий 
подъем экономики. В США ждут дальнейшего 
укрепления доллара, чему только поспособствует 
ожидаемое в середине 2015 года повышение 
ставки ФРС.

Таким образом Драги решил расширить 
поле роста европейской экономики за счет ее 
торговых партнеров, и в том числе США.

Ну, хорошо. А что решение ЕЦБ означает для 
России? С одной стороны, рубль может несколько 
стабилизироваться по отношению к евро. Но все 
зависит от темпов изменения котировок рубля, 
евро и доллара. Для рубля в этом пазле участвует 
еще один весомый камушек — цена нефти.

Казалось бы, где евро и где нефть? Но все 
достаточно близко. Нефть — это сторона и треу-
гольника, в котором кроме нее участвуют доллар и 
евро. Нефть продается за доллары. Европейцам, 
чтобы купить нефть, надо сначала обзавестись 
долларами. Снижение курса евро облегчит евро-
пейский экспорт в США, так что больших проблем 
не будет. Значит, сохранится и традиционная 
страховка: курс доллара и котировки нефти дви-
жутся, как правило, в противофазе. Получается, 
что при прочих, что называется, равных условиях 
ослабление евро и укрепление доллара — это 
стимул дальнейшего снижения цены нефти. Так 
что ни со стороны торгового баланса со странами 
еврозоны, ни со стороны нефтяного рынка курс 
Драги не сулит России ничего хорошего.

Зато на мировом валютном рынке грядут 
большие перемены. Инвестиционный банк 
Goldman Sachs в начале этого года, еще до ре-
шений Швейцарии и тем более Марио Драги, 
опубликовал прогноз, по которому валютная 
пара доллар–евро может сравняться к январю 
2017 года, а к началу 2018 года евро будет стоить 
90 центов. Теперь реализация этого прогноза 
может существенно приблизиться.

Ну и кто сказал, что от доллара пора 
избавляться?

Николай ВАРДУЛЬ.

У СВЯТЫНЬ БУДЕТ 
НОВЫЙ ХРАНИТЕЛЬ
90-летнего короля сменил  
79-летний принц
В ночь с четверга на пятницу на 91-м 
году жизни умер саудовский король, 
«Хранитель двух святынь» Абдалла. 
Новым монархом станет его брат Саль-
ман. Все это ставит немало вопросов, 
интересующих людей далеко за преде-
лами Аравийского полуострова.

Смерть престарелого короля ни для кого 
не стала неожиданностью: в конце прошлого 
года мировые СМИ сообщили о том, что сау-
довский монарх заболел пневмонией — его 
госпитализировали и установили ему трубку 
для облегчения проблем с дыханием. 

Формально Абдалла взошел на трон в 2005 
году, однако и десять лет до этого фактически 
он правил государством, поскольку его пред-
шественник король Фахд после инсульта не 
мог выполнять свои монаршие обязанности. 
Кстати, именно Фахд ввел в 1986 году вместо 
титула «Его величество» титул «Хранитель двух 
святынь» (речь о мечети аль-Харам в Мекке и 
мечети Пророка в Медине).

У покойного монарха была слава рефор-
матора. В частности, он продвигал расширение 
прав женщин в консервативной стране — дал 
им право голоса и возможность участвовать в 
Олимпийских играх. Ему удалось не допустить 
разрастания в Саудовской Аравии протестного 
движения на фоне «арабской весны».

«Если говорить о вкладе покойного сау-
довского короля в историю, то это неоднознач-
ный вопрос, — говорит «МК» писатель, автор 

книг, посвященных арабским правителям, 
Сергей ПЛЕХАНОВ. — Западники называют 
его реформатором, внутренние диссиден-
ты говорят, что никакой он не реформатор, 
а проводил лишь косметические изменения. 
Я бы вообще не стал говорить пока о каком-
то вкладе в историю — никаких, в общем-то, 
исторических деяний он не совершил. Сначала 
они подкармливали террористов, потом стали 
с ними воевать. Пока, думаю, исторические из-
менения будут связаны с его смертью. Может, 
это самый главный его вклад в историю… Судя 
по тому, что у власти сейчас будут Сальман 
и новый кронпринц Мукрин (вообще саудов-
цы называют его Мигрин), они будут идти по 

стопам Абдаллы и стараться не раскачивать 
лодку… ».

Несмотря на свой весьма солидный — 79 
лет — возраст, принц Сальман с 2012 г. был 
министром обороны. А в течение пяти десяти-
летий до того он был губернатором провинции 
Эр-Рияд. Сальман завоевал репутацию чело-
века, которому доверяют быть посредником 
при урегулировании многочисленных споров 
среди членов разросшейся (говорят, до 4000 
принцев) семьи ас-Сауд. Предполагается, что 
он продолжит курс на союз с Соединенными 
Штатами и на укреплении стабильности на рынке 
энергоносителей. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НЕФТЬ ОСТАЛАСЬ 
РАВНОДУШНОЙ  
К СМЕРТИ КОРОЛЯ
Черное золото подорожало 
лишь на $1 после кончины 
главы Саудовской Аравии
Уход в мир иной саудовского короля 
Абдуллаха ибн Абдула-Азиза Аль Сауда 
не привела к ажиотажу на мировом 
рынке нефти. Хотя котировки вначале 
слегка выросли, но потом последовал 
откат, и цены остановились на $49,6 за 
баррель, что всего на $1 больше, чем 
накануне. Это не удивительно: Эр-Рияд 
поспешил заявить, что продолжит ны-
нешнюю политику в отношении черного 
золота.

От смерти короля Саудовской Аравии ожи-
дали многого. Именно Эр-Рияд и обрушил в 
прошлом году котировки черного золота бо-
лее чем в два раза — со $115 до менее $50 за 
баррель.

У основных стран ОПЕК была задача — со-
хранить свою долю мирового нефтяного рынка. 
При высоких ценах потеснить картель могли бы 
США, в которых происходила «сланцевая рево-
люция». Чтобы не допустить нового мощного по-
ставщика, саудиты искусственно поддерживали 
переизбыток сырья на международном рынке. 
Низкая себестоимость добычи, в отличие от про-
изводства сланцевой нефти в США, позволяла 
ОПЕК сохранять рентабельность.

Правда, Эр-Рияд воюет на два фронта: 
России удалось договориться с Китаем об уве-
личении поставок углеводородов. Так, в про-
шлом году экспорт только российской нефти 
увеличился в этом направлении на треть, а 
поставки Саудовской Аравии сократились с 
19% до 16%.

Только нефть к смерти короля оказалась 
равнодушной. Главным образом потому, что це-
новую политику Саудовской Аравии определяет 

министр нефти Саудовской Аравии Али аль-
Нуйами, который, несмотря на преклонный 
возраст (в этом году ему стукнет 80 лет), не 
собирается покидать свое кресло. Кроме того, 
Эр-Рияд поспешил заявить, что его отношение 
к нынешней ситуации на энергетическом рынке 
мира не изменится.

Впрочем, сейчас гораздо большее вни-
мание международных инвесторов приковано 
не к Эр-Рияду, а к швейцарскому Давосу, где 
проходит Всемирный экономический форум. 
Там нефтяные прогнозисты разделились на два 
враждующих лагеря: одни предрекают дальней-
шее понижение котировок до $20–25, другие 
— надеются на рост котировок. Среди таких — 
российский вице-премьер Аркадий Дворкович 
и, кстати, тот же министр Али аль-Нуйами.

Министр нефтяной промышленности Ира-
ка Адель Абдель Мехди считает, что цены на 
черное золото достигли дна и зафиксируются 
в районе $45–50.

Глава Сбербанка Герман Греф и экс-министр 
финансов России Алексей Кудрин уверены, что 
цена будет держаться ближайшие несколько лет 
на уровне $60–70.

Ряд западных экспертов более оптимистич-
ны. Рейтинговое агентство Moody’s утвержда-
ет, что к концу этого года стоимость барреля 
достигнет $80, а после 2018 года нефть будет 
стабильно котироваться выше $100.

Эксперты, опрошенные британским из-
данием Daily Telegraph в Давосе, считают, что 
цена на нефть может подняться даже до $200. 
Они полагают, что баланс между спросом в 2015 
году и предложением нефти будет гораздо более 
уравновешенным и может привести к очеред-
ному витку нехватки черного золота.

И те и другие прогнозы объективно оправ-
даны. Цены в $25 Саудовская Аравия перенесет 
— там накоплено $800 млрд резервов. Котиров-
ки на уровне в $45–80 и даже в $100 также вполне 
осуществимы. По словам директора Фонда 
энергетического развития Сергея Пикина, па-
дение произошло слишком быстро, поэтому 
стоит надеяться на оперативное повышение цен. 
Тем более что рыночные игроки зарабатывают 
гораздо больше на таком повышении.

Те, кто прогнозирует $200, также могут 
оказаться правы. Только в перспективе 10 лет. 
В добывающих энергоресурсы европейских 
странах — Великобритании, Нидерландах и 
Норвегии — к 2025 годам производство нефти 
и газа снизится. Внутренний дефицит Старого 
Света может быть усилен ростом экономики 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона.

В таком положении России необходимо 
рассчитывать свой бюджет, исходя из среднего 
прогнозного показателя — не более $70–80.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

ЗЕМЛЮ КРЕСТЬЯНАМ 
ДАДУТ БЕСПЛАТНО
Андрей ВОРОБЬЕВ: до счастья 
не хватает 20 процентов малого 
бизнеса и недорогой ипотеки
В пятницу губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев собрал жур-
налистов, чтобы подвести итоги 2014 
года Кризис заставляет корректиро-
вать планы и урезать бюджеты. К чему 
готовиться жителям Подмосковья и как 
собирается реагировать на новые вы-
зовы правительство области — к этим 
двум основным темам и свелась в итоге 
пресс-конференция главы Московского 
региона.

«Итоги 2014 года неплохие. Валовой регио-
нальный продукт — 2,9 трлн руб., рост на 2,8%, 
бюджет — 493 млрд руб., рост в абсолютном 
значении 33 млрд, или 8,5%. Очень приятные 
цифры, даже несмотря на то, что мы 7 миллиардов 
недобрали по году. Но стабильность — признак 
мастерства. Важно повторить эту динамику в дол-
госрочной перспективе», — начал на позитивной 
ноте пресс-конференцию Андрей Воробьев.

Антикризисный план областное правитель-
ство уже подготовило, главные тенденции такие: 
максимально завершить все начатые социаль-
ные проекты и не начинать новых строительств 
за счет бюджетных средств, за исключением 
тех, которые упомянуты в указе президента; 
сохранить темп привлечения инвестиций — в 
2014 году он составил 600 млрд руб.; большое 
количество льгот малому и среднему бизнесу. 
Сейчас малый бизнес занимает в экономике 
области 20% — стремиться надо к 40–45, тогда 
всем будет счастье.

Не обошли вниманием журналисты и тему 
развития сельского хозяйства. «У нас есть до-
статочно земли и огромный спрос, что позво-
ляет этой отрасли экономики бурно расти. Мы 
увеличили практически в 2 раза, практически до 
3 миллиардов, поддержку сельского хозяйства», 
— сказал Воробьев. Поддержка будет выражаться 
в субсидировании процентов за банковские кре-
диты и капитального строительства. Например, 
если фермер решит построить новый коровник, 
он может рассчитывать на помощь областного 
бюджета в размере 20%. А еще в Подмосковье 
можно будет получить бесплатно сельхозземлю. 
Первая ласточка — 1,5 тыс. га — переданы плем-
заводу из Домодедовского района.

Будет ли строиться ЦКАД, поинтересовались 
журналисты? Да, по двум участкам из пяти уже 
прошли торги, и на одном из них работы начались 
еще в прошлом году. ЦКАД — это новая реаль-
ность для области, подчеркнул Воробьев.

На вопрос «МК», какие новые виды обще-
ственного транспорта появятся в 2015 году за 
МКАДом, губернатор дал развернутый ответ. До-
полнительные железнодорожные пути Москва–
Химки–Крюково уже построены, правда, скорост-
ная электричка еще не ходит. Теперь такие же 
тянут в Мытищи. Большие надежды возлагают 
власти на легкое, или наземное, метро. Километр 
традиционного метро стоит 5 млрд руб., а легко-
го — 1 млрд. «При наших просторах зарываться 
под землю — это нереально, — резюмировал 
Воробьев. — Мы сейчас приступаем к разработке 
концепции легкого метро». В частности, предпо-
лагается прокладка ветки из Балашихи в Реутов, 
где есть станция метро «Новокосино».

Еще один больной вопрос — что будет с ипо-
текой? «У нас есть компании, которые до 70% квар-
тир продавали с помощью ипотечных программ. 
Если банки поднимут проценты, то все встанет. 
Мы получим долгострои и обманутых дольщиков, 
как в 2008 году. Такого допускать нельзя. Ипотека 
не должна превышать 13–14%. Мы как регион, 
который больше всех строит жилья, вышли с этой 
идеей к президенту, и он нас поддержал».

Елена БЕРЕЗИНА.

РАСПЛАТА ЗА ПЯТЬ 
ЛЕТ «СНА»
На давосском форуме первый 
вице-премьер Шувалов 
предупредил о резком росте 
безработицы
Первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
выступая на Всемирном экономиче-
ском форуме в швейцарском Давосе, 
признал, что наши власти «проспали» 
последние пять лет, не проведя струк-
турные преобразования в экономике. 
В результате в 2015 году нас ожидает 
и спад в экономике, и резкий рост без-
работицы. Ситуация настолько серьез-
ная, что при правительстве создана 
специальная антикризисная комис-
сия, к работе которой привлекут даже 
бывшего министра финансов Алексея 
Кудрина, а также главу Сбербанка Гер-
мана Грефа.

«Для многих нынешняя ситуация не видится 
как шок, но это неправильное понимание, — со-
общил на деловом завтраке, организованным 
Сбербанком в Давосе, Игорь Шувалов. — Беда 
в том, что модернизационная повестка, кото-
рая появилась благодаря кризису 2008–2009 
годов, была быстро размыта с возрастанием 
цены на нефть. Сейчас по глубине и по слож-
ности мы входим в более затяжной и сложный 
кризис. Многим выгодно представить, что все, 
что происходит, — это из-за кризиса на Украине 
и санкций. Но я скажу, что, если бы даже этого 
кризиса не было, а мы вошли бы в фазу цены 
на нефть $47 за баррель, ситуация была бы 
значительно жестче... Необходимо готовиться 
к тому, что люди будут выходить на рынок как 
безработные, и их нужно адаптировать к новым 
условиям». 

Игорь Шувалов рассказал, что сформиро-
вана антикризисная комиссия, которая будет 
заседать не реже одного раза в десять дней. 
В нее вошли помощник президента Андрей 
Белоусов, вице-премьер Аркадий Дворкович, 
глава Банка России Эльвира Набиуллина, гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров, министр 
финансов Антон Силуанов, глава Минэконом-
развития Алексей Улюкаев, министр труда Мак-
сим Топилин и глава «Сбербанка» Герман Греф. 
Кроме того, Шувалов намерен советоваться с 
бывшим министром финансов Алексеем Кудри-
ным. «С Алексеем мы просто старые товарищи, 

и в любом случае любые аспекты нашей эконо-
мической политики мы обсуждаем», — отметил 
первый вице-премьер. До 16 февраля аналогич-
ные комиссии должны быть сформированы во 
всех регионах. В их задачи входят мониторинг 
цен, рынка труда, работы системообразующих 
предприятий и т.д. 

При этом Шувалов считает, что быстро 
урегулировать кризис не удастся и нужно гото-
виться к худшим сценариям. Но, как уверен пер-
вый вице-премьер, «инвесторы все равно будут 
смотреть на реальные выгоды, у нас есть опыт, 
как при санкциях развивалась ЮАР, в сложных 
условиях развивалась Чили». Иными словами, 
он полагает, что создать современную экономи-
ческую систему при политических сложностях 
вполне вероятно.

Однако опрошенные «МК» эксперты не 
понимают, на что опирается Шувалов в своих 
заявлениях о возможности успешного пре-
одоления Россией западных санкций. «Я не 
обольщаюсь тем, что правительство занялось 
самокритикой, — говорит директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь Никола-
ев. — Ведь еще совсем недавно сентенции 
были другие, типа: санкции нас не сломят, а 
сделают еще сильнее. Однако ситуация быстро 
меняется в худшую сторону. Вот-вот будут 
опубликованы официальные данные Росста-
та за декабрь, и мы увидим глубину падения 
промпроизводства, рост уровня безработи-
цы. Делать хорошую мину при плохой игре 
уже невозможно. Видимо, западные пред-
приниматели и эксперты своими вопросами 
вынудили чиновника признать очевидное. Не-
понятно, почему он вспомнил про ЮАР и Чили, 
чья экономика не похожа на российскую. Это 
некорректно».

«Шувалов в Давосе сработал по старому 
восточному правилу — «когда ты сильный, при-
творяйся слабым, когда слабый — притворяйся 

сильным», — считает руководитель аналитиче-
ского отдела QB Finance Дмитрий Кипа.

Леонид БЕРРЕС.

О чем говорил Игорь Шувалов:

n  «Вы думаете, что ни Кудрин, ни я, ни Греф 
не хотим, чтобы у нас была демократия за-
падного типа? Конечно, хотим, но на это надо 
потратить десятилетия тяжелой работы».

n  «Представьте, что вы сидите в Кремле и нужно 
что-то сказать, объединяющее людей в Ка-
лининграде и Петропавловске-Камчатском. 
Вот в этом контексте президент Путин должен 
думать о свободе. И он думает. Императрица 
Екатерины II считалась носителем либераль-
ной идеологии, но свободы не было, потому 
что она могла принести несчастье стране. 
Но когда ты несешь свободу, ты не должен 
нести несчастье».

n  «Если русский ощущает любое давление 
извне, он никогда не отдаст своего лидера. 
Несмотря на любые лишения. Если кому-то 
извне хочется поменять нашего лидера, это 
не наша воля, мы будем едины как никогда. 
Чем больше будут санкции, тем хуже будет 
экономике, но в политической сфере у Путина 
будет очень большая поддержка».

При новом монархе курс 
Эр-Рияда на дружбу с США 
будет сохранен. Сальман 
и сенатор-республиканец 
Маккейн.

Саудовская Аравия — 
традиционный союзник 
Америки на Ближнем 
Востоке. Король Абдалла 
и президент Обама.

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Необычная уличная акция прошла у метро «Серпуховская» в пятницу. 
Креативные художники арт-группы Deux Bears расстелили прямо на 

улице эпохальное полотно размером 30 на 1,2 метра под названием «Вернем 
лето». Как пояснил «МК» идеолог акции Дмитрий АЛЕКСЕЕВ, «паблик-арт — 
это некое резкое проявление себя. Художник берет скотч, малярную кисть, идет 
в город и делает все что ему нужно, никого не ставя в известность… Если в неза-
конном месте что-то сотворил — его винтят, сажают в тюрьму; если в законном 
— объект какое-то время стоит… Здесь вы видите жаркий пляж, лежат люди в 
купальниках, пьют пиво, воду, кушают арбуз. Написана акрилом по бумаге. Вот 
сейчас мы и увидим реакцию людей…» Кстати, реакция не заставила себя ждать: 
появился дворник, который стал скрести лопатой, но художники попытались объ-
яснить ему, что это не снег и не мусор. Это лето, поднимающее людям настрое-
ние в серый сумрачный день.

ДЕНЬГИ

АКЦИЯ

НЕДУГ ЗДОРОВЬЕ

КАДР

Российское правитель-
ство в этом году разрешит 
брать из средств материн-
ского капитала наличны-
ми 20 тыс. рублей на любые 
текущие нужды. В Минтруде 
«МК» пообещали, что соот-
ветствующее решение, пред-
усмотренное «антикризис-
ным планом» правительства, 
будет принято в ближайшее 
время. Деньги планирует-
ся выдавать на основании 
заявления в Пенсионный 
фонд. Напомним, что пра-
вительство уже принимало 

аналогичное решение в 
2008–2009 гг.: тогда размер 
поддержки равнялся 12 тыс. 
рублям. После индексации 
с 1 января 2015 маткапитал 
вырос до 453 тыс. рублей, 
что на 23,6 тыс. рублей 
больше, чем в прошлом году. 
Использовать эти деньги 
по-прежнему можно на улуч-
шение жилищных условий 
семьи, обучение и содержа-
ние детей в образовательных 
учреждениях, увеличение 
пенсии мамы. «Очень жаль, 
что маткапитал не разре-

шили тратить на покупку 
автомобиля, хотя, насколько 
я знаю, было поручение 
Медведева проработать этот 
вопрос, — рассказала «МК» 
33-летняя мама четверых 
несовершеннолетних де-
тей Полина Смирнова. — В 
Москве такой возможностью 
воспользовались бы многие 
семьи, поскольку на улуч-
шение жилищных условий 
маткапитала не хватает, а 
распылять деньги на детские 
кружки и допзанятия не 
хочется».

Известный музыкант, на-
ходясь в США, решил про-
демонстрировать любовь 
к родине неординарным 
способом. На видеоролике, 
который он сам разместил 
в социальной сети, видно, 
как восторженный Тимати 
держит в руках российский 
флаг, стоя на знаменитом 
холме, где располагаются 
известные всему миру буквы 
HOLLYWOOD. Разумеется, 
этот «патриотический» по-
ступок не мог не привлечь 
внимание стражей порядка. 
Примерно через 20 минут по-
сле того, как российский флаг 
появился среди английских 
букв, певца арестовали. Ка-

кие последствия могут ожи-
дать Тимати, «МК» попро-
сил прокомментировать 
адвоката Сергея ЖОРИНА: 

«Административное право-
нарушение, теоретически, 
здесь может быть. Если и 
будет какой-то срок заклю-
чения, то очень маленький — 
несколько суток. Но есть ряд 
факторов, от которых зависит 
решение: как Тимати вел себя 
при задержании: оказывал 
ли сопротивление, применял 
ли какие-то насильственные 
действия по отношению 
к полиции, в чем я сильно 
сомневаюсь. Скорее всего 
артист отделается штрафом 
в размере от $3 тыс. до $5 
тыс., но, если есть отягчаю-
щие обстоятельства, то могут 
назначить $20 тыс. и даже 
больше».

Москва выполнила зимнюю 
норму по снегу досрочно. 
По данным на 23 января, в сто-
лице уже выпало 143 см осад-
ков при среднем сезонном 
значении 152 см. По словам 
заместителя мэра Москвы Пе-
тра Бирюкова, коммунальщи-
ки трудятся в полную силу. «В 
январе выпала почти двойная 
норма снега, и приходится 
работать в тяжелых условиях», 
— сказал чиновник. Снегопад 
продолжится и в выходные. 
Однако больших пробок, по 
данным аналитиков Яндекса, 
быть не должно. 

Ученые Стендфордского 
университета начали 
клинические испытания 
по переливанию крови 
молодых людей больным 
старикам. Ранее они экс-
периментально доказали, 
что молодая кровь спо-
собна омолаживать. После 
исследований на мышах 
выяснилось, что в сердце, 
головном мозге, мышцах 
и в других тканях старых 
особей после переливания 
молодой крови произо-
шло перерождение. Мыши 
в возрасте стали сильнее, 
умнее и здоровее. У них 
даже шерсть заблестела 
по-новому. В Калифор-
нии уже прошли первые 
клинические испытания по 
переливанию компонентов 
молодой крови пожилым 
людям с болезнью Альцгей-
мера. 6 из 18 пациентов 
клиники в возрасте от 50 
лет и старше стали получать 
плазму от мужчин в возрас-
те до 30 лет и моложе. Как 
прокомментировал «МК» 

заведующий лаборато-
рией генетических основ 
клеточных технологий 
Института общей генети-
ки РАН Сергей КИСЕЛЕВ, 
«эффект оздоровления 
организма при помощи 
переливания крови — давно 
доказанный факт. Даже не 
проводя никаких специ-
альных исследований, мы 
знаем, что в такой крови 
имеются факторы роста 
клеток — цитокины. Но есть 
проблема: как наладить по-
ступление такой крови (или 
плазмы) в старый организм 
на постоянной основе? Ведь 
пока обновленная кровь 
циркулирует в организме, 
эффект — налицо, как толь-
ко старая кровь снова берет 
верх, процесс омоложения 
останавливается».

КАК В МОСКВЕ УБИРАЮТ СНЕГ
сколько нужно дворников

в обычные 
дни

при сильных
снегопадах

уборка 
снега

вывоз 
снега

утилизация

22 000 35 000

сколько нужно техники сколько стоит очистка улиц,

в обычные 
дни

при сильных
снегопадах

8 000 15 000 91,05 74,75
41

91,05 74,75
41

руб./м2

Легенда 
советско-
го хоккея 
Сергей 
Макаров 

попал в реа-
нимацию в 

Москве. По 
данным информагентств, у него 
проблемы с кровеносной си-
стемой: врачи обнаружили в его 
ноге тромб. Собеседник «МК», 
близко знакомый с леген-
дарным хоккеистом, расска-
зал нам: «Лет 8 назад Сергей 
Михайлович уже страдал от 
проблем со здоровьем: играя в 
теннис, он серьезно повредил 
ахиллово сухожилие. Нача-
лись воспаления, пришлось 
пережить сложную операцию в 
США. Негативную роль сыграли 
антибиотики, которыми его 
буквально перекормили. Воз-
можно, сейчас это следствие 
той болезни».
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МАМАМ РАЗДАДУТ ПО 20 ТЫС. РУБЛЕЙ

СТОЛИЦУ СНОВА НАКРЫЛА СНЕЖНАЯ СТИХИЯ

Арбатская

Мдлина — 1500 м

в 5 463 000 рублей

Процесс разовой очистки Нового 
Арбата от снега обходится городу  

ширина — около 40 мул. Новый Арбат

площадь:  
60 тысяч кв. м

ЗА РОССИЙСКИЙ ФЛАГ НА ГОЛЛИВУДСКОМ ХОЛМЕ ТИМАТИ МОЖЕТ 
ЗАПЛАТИТЬ $20 000

СЕРГЕЙ МАКАРОВ 
ПОПАЛ В БОЛЬНИЦУ

ГЛАВНЫЙ ЭЛИКСИР 
МОЛОДОСТИ — 

МОЛОДАЯ КРОВЬ
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2015 год Русская православная церковь 
Московского патриархата (РПЦ МП) нача-
ла с обозначения своего актуального места 
в системе российского государственного 
устройства. Место это представляется столь 
же широким, сколь и многоугольным.

Прежде всего РПЦ МП заявила свои пре-
тензии на особую роль в управлении эконо-
микой и финансами РФ. В рождественском 
интервью телеканалу «Россия-1» (программе 
Дмитрия Киселева «Вести недели») Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл сформули-
ровал приоритеты экономической теории 
РПЦ:

— обменный курс валюты (какой бы то ни 
было, рубля ли, доллара ли, иены ли) ни в коей 
мере не отражает ее реальную цену;

— доллар США, хоть и вырос нынче 
по отношению к рублю, на самом деле не 
стоит почти ничего и есть явление сугубо 
символическое;

— прИговор (да-да, именно с ударени-
ем на первом слоге, видимо, сказывается 
углубленное общение Святейшего с лиде-
рами силовых структур РФ) рублю выносить 
крайне рано;

— русский народ никогда не жил так хо-
рошо, как в последние годы, а потому можно 
немножко и перетерпеть всякие социально-
экономические неурядицы;

— русские всю свою историческую судьбу 
рожали детей в нищете, почему бы не про-
должить в том же духе.

И так далее.
В 2010 году автор этих строк опубликовал 

в «Новой газете» концепцию объединения 
РПЦ МП и МВД РФ (в контексте разверты-
вавшейся тогда под патронажем президента 
Д.А.Медведева реформы органов внутренних 
дел). Сегодня, кажется, более актуальной была 
бы уже доктрина формально-фактического 
слияния Московского патриархата с Централь-
ным банком РФ. Что, вероятно, позволило бы 
отмолить курс рубля вкупе со стабильностью 
банковской системы — если и когда других 
эффективных мер воздействия у мегарегу-
лятора уже не останется.

Другим финансовым голосом РПЦ МП 
говорил руководитель отдела по взаимодей-
ствию церкви и общества (ОВЦО) протоиерей 
Всеволод Чаплин. В декабре 2014 года он 
сформулировал основные положения идеоло-
гии православного банкинга. Например:

— России надо создать параллельную 
банковскую систему, которая строилась бы 
не на ссудном проценте, а на участии банка 
в прибыли финансируемых им проектов (по 
образу и подобию исламского банкирства);

— православный банкинг должен быть 
развернут лицом к Китаю/исламскому миру и, 
по возможности, независим от Запада;

— все это дело позволит нам избавиться 
от принятых на Западе критериев и стандар-
тов, а значит, понять, что никакой катастрофы 
в экономике РФ нет и не предполагается — та-
кие мрачные представления лишь навязывают 
нам международные недроброжелатели, дви-
жимые конъюнктурно-корыстными целями.

А в январе 2015-го о. Чаплин перешел к 
практическим действиям по части православ-
ного банкинга. Он разослал письма главам 
пяти регионов — Белгородской, Кемеровской 
и Псковской областей, Республики Марий Эл 
и Ставропольского края — с призывом вклю-
читься в пилотный проект создания христиан-
нейшего финансового института. С уставным 
капиталом 400 млн руб. Среди прочего, про-
тоиерей сообщил адресатам:

«Система, основанная и действующая 
вразрез с христианскими запретами на заня-
тие ростовщичеством, демонстрирует сегодня 
разрушительные, губительные тенденции. Это 
требует взращивания новых, более разумных 
и справедливых принципов и механизмов 
работы финансовой системы, основанных 
на традиционных общественных ценностях. 
Православные нормы жизни, применяемые и в 
деловой сфере, должны, наконец, решительно 
встать преградой на пути хаоса, разрушения 
и анархии».

Обнародован был уже и первый серьезный 
инвестор православизации банковского дела. 
Это известный бизнесмен Василий Бойко-
Великий. В лихие девяностые, равно как и бла-
гословенные нулевые годы нынешнего века, 
бизнесмен назывался просто Василий Бойко 
(не Великий) и возглавлял компанию «Ваш 
финансовый попечитель», запомнившуюся 
агрессивным участием в череде жестких кор-
поративных войн. Потому г-ну Бойко пришлось 
отсидеть пару лет в тюрьме по обвинению в 
причастности к мошенничеству с землями 
нескольких подмосковных колхозов-совхозов. 
Испытание привело к преображению: бизнес-
мен взял двойную фамилию, став действитель-
но Великим (говорят, так позиционировалась 
его бабушка с одной из сторон), и выступил 
крупнейшим внедрителем православных 
ценностей в деловую и прочую практику. В 
частности, потребовал от всех своих сотруд-
ников, женатых нецерковным браком или тем 
более живущих безо всякой регистрации в 
непосредственном грехе, срочно обвенчаться 
(под угрозой увольнения). В конце 2011 года, 
потрясенный деструктивными протестами 
креативного класса на Болотной площади и 
проспекте Сахарова, Бойко-Великий открыл 
на территории своего офиса часовню в честь 
святого благоверного мученика, христиан-
ского государя Ивана Васильевича Грозного. 

Видимо, с намеком.
Злые финансовые аналитики, зачастую 

далекие от святых начал нашей национальной 
жизни, тут же не преминули напомнить обще-
ству, что РПЦ МП прежде была вполне активна 
в самом что ни на есть традиционном, т.е. 
неправославном банкинге. Например, в неза-
памятные времена создала банк «Софрино», 
который в 2014-м благополучно обанкротился. 
И банк «Пересвет», где современный Патри-
арх Кирилл некогда был даже членом совета 
директоров. И еще — финансовый институт 
с откровенно стремным названием «Банкхаус 
Эрбе» (на самом деле по-немецки это значит 
всего лишь «Банковский дом «Наследие»), до 
2008 года именовавшийся по-русски и более 
торжественно — Международный банк Храма 
Христа Спасителя. Но что тут поделаешь: ви-
димо, долгий опыт банковской жизни и привел 
священноначалие РПЦ МП к пониманию, что 
правильный банкинг должен быть совершенно 
иным. Не вкусив горького опыта, как бы цер-
ковники это постигли?

Но не финансовой системой единой жива 
официальная РФ-Церковь. Она тщательно 
рисует границы своей идеологической нише 
в текущей РФ.

Через три дня после Рождества Христо-
ва все тот же неутомимый отец Чаплин дал 
развернутое интервью радиостанции «Эхо 
Москвы». Где, среди прочего, определил в 
положительные герои христианской истории 
России генералиссимуса Иосифа Сталина. 
Согласно о. Всеволоду, Сталин очень хорош 
тем, что:

— слышал голос собственного народа и 
всегда был проводником его потаенных чая-
ний, но никогда не пытался сломать русских 
или навязать им свою волю (см. «Архипелаг 
ГУЛАГ», «Колымские рассказы» и другую клас-
сику на эту тему);

— совершенно не был гонителем право-
славия, а напротив, восстановил и возродил 
Церковь;

— расстрелял далеко не всех православ-
ных священников, а только большую часть; да и 
расстрелянные частенько погибали не за веру, 
а за неправильные политические взгляды — а 
по такому поводу расстрелять никого не грех, 
особенно попа.

В общем, актуальный девиз священнона-
чальника в принятой ныне форме — «Я Сталин» 
(а не какой-нибудь там Шарли).

Отрицательные же герои по версии отца 
Чаплина — Михаил Горбачев и Борис Ель-
цин. Т.е. те лидеры, при которых — как бы ни 
оценивать их иные результаты и достижения 
— Церковь получила подлинную свободу. Но 
свобода эта, как намекнул протоиерей, не 
особенно и нужна. Административное влияние 
— вот что гораздо нужнее РПЦ МП. И если бы 
Московский патриархат развязал себе руки 
прямо при Владимире Путине, да и не при 
обычном Путине, а при сверхновом, образца 
2014 года, то было бы совсем зашибись.

О свободе рассуждал намедни и сам Свя-
тейший. В своем программном выступлении, 
случившемся в стенах Государственной думы 
в рамках Рождественских чтений. Причем при-
сутствовали многие благочестивые депутаты, 
включая Владимира Жириновского и Сергея 
Железняка, сенаторы, служители культа (вклю-
чая форменно людей в ермолках).

Патриарх Кирилл изложил важнейшие 
позиции РПЦ МП примерно так.

Свобода — это в принципе ничего, но 
далеко не так важно, как солидарность и 
справедливость.

Революции XX века в России были инспи-
рированы зарубежными центрами влияния, 
а исполнены — западными марионетками. 
Но марионеток можно и пожалеть, ибо они 
были, несмотря ни на что, исполнены идей 
справедливости.

Окружающий мир катится к духовно-
нравственной катастрофе; выживем только 
мы, потому что у нас нравственности очень 
много.

Справедливость есть, по большому счету, 
Бог, и потому она непостижима. А значит, не 
надо спрашивать, сколько получают руково-
дители госкомпаний, где у нас православное 
шубохранилище и зачем кто-то из священно-
начальников ездит на бронированном «Мер-
седесе» в сопровождении государственной 
охраны.

Самое главное в церковном служении — 
борьба с абортами. Надо исключить аборты 
из системы ОМС, и тогда в РФ немедленно 
настанет демографический бум.

Всё.
Что ж.
РПЦ МП наконец-то достигла того, к чему 

стремилась все последние годы. Она пол-
ностью превратилась в придаточное звено 
государственной политико-идеологической 
машины. И теперь вынуждена будет следо-
вать любым кульбитам власти, как бы они ни 
соотносились собственно с христианским 
вероучением.

Взамен РПЦ МП фактически отказалась от 
миссии духовного водителя русского народа. 
Ибо такая миссия в принципе не может быть 
доверена никакому звену бюрократической 
машины. Но это не повод для скорби. Вер-
ховные и приравненные к ним попы получили 
ровно то, что хотели. Их надо поздравить с 
успехом. Тем самым они взрыхлили почву для 
будущей Русской Реформации (РР). С чем надо 
поздравить уже всех, а не только попов.

Я — СТАЛИН
И другие концептуальные находки РПЦ МП в 2015 году
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КОНФЛИКТ

ПРИГОВОР ДУМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Станислав БЕЛКОВСКИЙ, публицист

Исправность парка техники 
ВВС должна составить  
не менее 80 процентов
Сразу после зарубежного вояжа в Иран 
и Индию министр обороны РФ Сергей 
Шойгу посетил с рабочим визитом 
войска Центрального военного округа, 
где проинспектировал ряд оборонных 
предприятий.

В Иркутске кортеж министра сначала приехал 
к мемориалу, где глава военного ведомства воз-
ложил цветы на месте крушения самолета Ан-124 
«Руслан». Трагедия произошла в 1997 году. Шойгу, 
возглавлявший в те годы МЧС, лично руководил 
спасательными работами на месте этого ЧП.

Затем министр осмотрел авиазавод, на 
котором производятся истребители Су-30СМ, 
учебно-боевые Як-130, а также планируется 
выпуск среднемагистральных гражданских 
самолетов МС-21. В огромных цехах, несмо-
тря на визит столь высокого гостя, процесс 
создания самолетов не останавливался ни на 
минуту. Рабочие, жужжа дрелями, прикручива-
ли к остовам будущих грозных боевых машин 
различные детали.

Первым делом министру показали цех, где 
уже налажено производство опытных самоле-
тов МС-21, предназначенных для проведения 
статических и летных испытаний. После этого 
министр осмотрел помещения, где выпускаются 
«Сушки» и учебные Яки.

В цеху, где собирается Як-130, один из 
сотрудников предприятия рассказал «МК», что 
сейчас в месяц выпускается два самолета, 
но при необходимости их количество можно 
будет увеличить. Эта учебно-боевая машина, 
несмотря на юный возраст, уже хорошо за-
рекомендовала себя не только в России, но 
и за рубежом. Поэтому спрос на нее только 
увеличивается.

После осмотра предприятия Шойгу про-
вел совещание по вопросам поставок техники 
в войска.

Основная задача, которую министр поста-
вил Объединенной авиастроительной корпора-
ции, —  обеспечить исправность парка авиатех-
ники ВВС не менее чем на 80 процентов.

— С поставками авиатехники в рамках 
гособоронзаказа вопросов не возникает, в то 
же время авиапромышленность должна обе-
спечить ее надлежащее качество, — заявил он. 
— Наша общая задача — обеспечить уровень 
исправности авиапарка вооруженных сил на 

уровне не менее 80 процентов.
Он также отметил, что предприятиям необ-

ходимо строить работу с Минобороны, основы-
ваясь на контрактах жизненного цикла, то есть 
контролировать выпускаемую технику, начиная 
с завода и заканчивая утилизацией.

Министр отметил, что сейчас эконо-
мическая ситуация сложная, поэтому важ-
но «обеспечить ритмическую нагрузку» на 
предприятиях.

— С этой целью перераспределим отдель-
ные задания в рамках ОАК на год. Это касается 
как завода в Иркутске, так и в Комсомольске-
на-Амуре, — сказал Шойгу. 

Затем Шойгу перелетел в Красноярск. Там 
он посетил одно из ведущих предприятий рос-
сийской космической отрасли. Это предприятие 
владеет технологиями полного цикла создания 
космических комплексов от проектирования 
до управления космическими аппаратами на 
всех орбитах, от низких круговых до геостацио-
нарных. Он проверил ход выполнения заказов 
по строительству космических аппаратов в 
интересах Минобороны. Учитывая секретность 
предприятия, совещание проходило в закры-
том режиме. На открытой части министр рас-
сказал, что в прошлом году на предприятии 
был изготовлен космический аппарат связи 
«Меридиан», с запуском которого завершилось 
формирование орбитальной группировки ап-
паратов подобного класса. Кроме того, сейчас 
в интересах Минобороны ведутся работы по 
созданию еще шести космических систем раз-
личного назначения.

Александр СТЕПАНОВ.

Командир Ту-154, 
разбившегося в «Домодедово», 
намерен обжаловать приговор
Командир Ту-154 «Дагестанских 
авиалиний» Закаржа Закаржаев, по-
садивший в немыслимых условиях в 
2010 году в «Домодедово» лайнер со 
163 пассажирами на борту, получил 
три года условно и был освобожден по 
амнистии.
Впрочем, пилот остался недоволен как 
самим процессом, так и приговором: 
было допущено слишком много нару-
шений. В ближайшее время он намерен 
обжаловать вынесенный приговор.

Заключительное заседание по громкому 
делу об авиакатастрофе прошло 23 января в 
Домодедовском городском суде. Суд признал 
командира лайнера, 64-летнего Закаржаева, 
виновным в нарушении правил безопасности 
движения и эксплуатации воздушного транс-
порта, повлекшим по неосторожности смерть 
двух лиц.

Напомним, в начале декабря 2010 года 
лайнер, следовавший по маршруту Москва–
Махачкала, совершил аварийную посадку в 
московском аэропорту «Домодедово» через 
полчаса после вылета из «Внуково» из-за от-
каза трех двигателей. При посадке самолет 
выкатился за пределы взлетной полосы, стол-
кнулся с холмом и развалился. В результате 
погибли только два человека. Среди них — брат 
действующего тогда президента Дагестана Ма-
гомедсалама Магомедова и мать председатель-
ствующего Конституционного суда Дагестана 
Гадиса Гаджиева.

Следствие посчитало, что Закаржаев 

нарушил требования руководства по летной 
эксплуатации самолета и произвел посадку на 
грунт, значительно перелетев ВПП.

Как рассказал «МК» Закаржаев, он намерен 
обжаловать приговор:

— Я в корне не согласен с предъявленными 
мне обвинениями. Сразу видно, что их составля-
ли не специалисты. Поэтому, как только я получу 
на руки копию обвинительного заключения и 
до конца ознакомлюсь со всеми протоколами 
судебного заседания, я обжалую вынесенный 
приговор...

— Закаржа Магомедович, что конкрет-
но вас не устраивает в предъявленных 
обвинениях?

— Начнем с того, что все свидетели, кото-
рых вызывал суд, эти обвинения опровергли. Но 
их показания, видимо, прошли незамеченными. 
Куда-то просто пропала 41 секунда переговоров 
в кабине пилотов. А в небе это очень много. Из-за 

этого переговоры в кабине пилотов и на земле 
не совпадают. Кроме того, мы садились в очень 
сложных метеоусловиях, при этом сигналы от 
курсо-глиссадной системы мы начали полу-
чать поздно и шли буквально на ощупь. Никто 
этого не учел… Потом меня обвиняют в том, что 
уже на земле я не использовал реверс тяги. Но 
опять же никто не учитывает то, что двигатели 
не работали, и торможение осуществлялось 
тормозами, которые установлены на колесах… 
На самом деле, там очень много всего. Знаете, 
мне очень многие пилоты говорили, что надо 
идти до конца, иначе летчики будут всегда во 
всем виноваты…

— Вы вернетесь в профессию?
— Во-первых, авиакомпании, в которой я 

работал, уже два года как нет. Так что возвра-
щаться некуда. Во-вторых, знаете, у меня уже 
такой возраст, что вряд ли…

Дарья ФЕДОТОВА.

КАПИТАН КАКАО 
ОТВЕТИТ ЗА ВСЕ 
В Одессе никак не может начаться 
рассмотрение дела по событиям 2 мая 
23 января в районном суде Одессы должно было со-
стояться заседание суда по вопросу об определении 
дальнейшей меры пресечения для фигурантов уго-
ловного дела о массовых беспорядках в городе 2 мая. 
На момент подписания номера заседание еще не 
началось. Напомним, что накануне попытка провести 
заседание по этому делу привела к массовым бес-
порядкам уже в самом здании Малиновского суда, 
учиненным активистами т.н. «самообороны Одессы» в 
камуфляже и балаклавах. В ходе беспорядков «евро-
майдановцами» был избит корреспондент местного 
оппозиционного издания «Таймер» и два обвиняемых 
активиста «Куликова поля».

Порядок удалось восстановить только после прибытия к зда-
нию суда дополнительных сил милиции. После этого заседание 
все же началось, однако тут же выяснилось, что в суд не явились 
несколько защитников и почти все потерпевшие. Отсутствова-
ли также некоторые обвиняемые, которые до того находились 
под домашним арестом. Один из них, срок домашнего ареста 
которого истек еще в начале ноября, вообще покинул пределы 
Украины. В данных обстоятельствах прокурор заявил о невозмож-
ности продолжать заседание при неполном составе участников. 
Одновременно он же потребовал открыть заседание в той его 
части, которая касается продления пребывания под стражей 
обвиняемых. Дело в том, что сейчас под домашним арестом на-
ходятся 12 человек, а 10 обвиняемых содержатся под стражей. 
Срок пребывания под стражей для них заканчивается 25 января. 
Если его не продлить, они должны будут выйти на волю. После 
заявления прокурора судьи удалились в совещательную комнату. 
В пятницу они должны огласить принятое решение.

Удастся ли на этот раз начать рассмотрение дела по существу, 
пока непонятно. До сих пор процесс затягивался, в частности, из-
за того, что одесские суды отказывались от него. Рассматривать 
это дело отказались судьи Приморского суда, после чего оно 
перекочевало в Малиновский. Рассматриваемое дело касается 
только событий на Греческой площади, где 2 мая произошли 
первые столкновения с жертвами между «евромайдановцами» и 
«куликовцами». Дело по пожару в Доме профсоюзов, в результате 
которого, по официальным данным, погибли 48 сторонников одес-
ского «Антимайдана», выделено в отдельное производство. 

Среди обвиняемых по делу о беспорядках на Греческой 
площади — исключительно активисты движения «Куликово поле» 
из организаций «Народная дружина», «Одесская дружина» и 
«Православное казачество», а также случайные прохожие, просто 
попавшие «под раздачу». Дело по некоторым «евромайданов-
цам» — в частности, Сергею Ходияку, который подозревается 
в расстреле людей на Греческой площади и убийстве рекон-
структора Евгения Лосинского, — также выделено в отдельное 
производство и будет рассматриваться отдельно.

Ключевой фигурой среди тех, кто ныне предстал перед 
судом, является Сергей Долженков по прозвищу Капитан Ка-
као. Ему инкриминируется организация нападения на марш 
«майдановцев» и футбольных фанатов. Долженков имеет среди 
активистов «Куликова поля» неоднозначную репутацию. Неко-
торые считают его специально внедренным в движение прово-
катором. Долженков — бывший капитан милиции, сын экс-главы 
Одесского института внутренних дел. Его брат Олег Долженков 
работал начальником управления международных отношений и 
европейской интеграции Одесского горсовета в то время, когда 
мэром Одессы был Эдуард Гурвиц. Самого Сергея Долженкова 
местные СМИ также упоминали как сотрудника теневого из-
бирательного штаба Эдуарда Гурвица.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ШОЙГУ ОЗАДАЧИЛ АВИАСТРОИТЕЛЕЙ

Полет Порошенко:  
от «голубя» до «ястреба»  
за одни сутки
Еще два дня назад, находясь в 
Давосе, президент Порошенко 
уверял, что «выступает за немед-
ленное прекращение огня соглас-
но минским соглашениям». Но, 
вернувшись в Киев, глава Украины 
тут же обратился к другой рито-
рике: «Мы подтянули резервы, и, 
если враг не хочет придерживаться 
режима прекращения огня, мы 
будем давать по зубам». На глазах 
«давосский голубь» превратился в 
«киевского ястреба». Перемирие и 
переговоры в такой ситуации ста-
новятся несбыточной мечтой. 

Фактически Порошенко процитировал 
своего советника Юрия Бирюкова, кото-
рый тремя днями ранее заявил по поводу 
ситуации в донецком аэропорту: «Сегодня 
мы покажем, насколько мы умеем бить по 
зубам». Все знают, чем закончилось это 
бахвальство. На руинах аэропорта укра-
инская армия оставила несколько сотен 
своих солдат. По данным замкомандую-
щего корпусом Минобороны ДНР Эдуар-
да Басурина, общие потери вооруженных 
сил Украины в районе аэропорта Донецка 
достигли 597 человек, а количество ране-
ных украинских военных превысило 1500 

человек. При этом под завалами аэропорта 
Донецка были найдены тела в натовской 
форме и большое количество оружия аме-
риканского производства. Может быть, 
именно для сокрытия этого факта «кибор-
гов» колоннами посылали «на убой»? 

Но для Порошенко потери, видимо, 
не важны. Весь четверг и пятницу по всей 
линии фронта продолжались бои. При этом 
за сутки народная республика и Киев по-
несли примерно одинаковые потери — 
было убито и ранено 54 ополченца и около 
50 силовиков. Глава Захарченко «намек» 
из Киева понял и заявил, что больше не 
намерен предлагать противнику пере-
мирие: «Мы теперь будем смотреть, как 
будет реагировать Киев. Киев сейчас не 
понимает, что мы можем наступать на трех 
направлениях одновременно».

Кстати, в день заявления Порошенко 
о намерении дать ополченцам по зубам 
жертвой войны стали 15 погибших мирных 
жителей Донецка. По информации штаба 
ополчения ДНР, противник пытался попасть 
по казармам ополченцев, а пострадали 
люди на остановке. По данным ОБСЕ, в 
скопление людей могла попасть мина или 
реактивный снаряд.

«МК» спросил у экспертов, почему 
в Давосе Порошенко говорит о мире, а в 
Киеве — о войне?

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор 
Киевского центра политических ис-
следований и конфликтологии:

— С того момента, как Порошенко 

улетел в Давос, многое изменилось. Пере-
говоры с Донецком и Луганском зашли 
в тупик, и это привело к возобновлению 
боевых действий. Из-за провального на-
ступления на Донецк силовики были вы-
нуждены отступить из аэропорта, начались 
бои за другие населенные пункты.

Теперь атмосфера в Киеве совсем не 
располагает к миротворчеству, да и Поро-
шенко не является тем лидером, который 
может противостоять усилившейся «партии 
войны». Вместо этого он решил ее возгла-
вить. Но для меня очевидно, что в интере-
сах Украины — найти способ прекратить 
военные действия. Для этого необходимо 
начать с исключения лексики ненависти в 
выступлениях первых лиц государства.

Константин ЗАТУЛИН, директор 
Института стран СНГ:

— Петр Порошенко очень грубый и 
примитивный прагматик. По его мысли, 
если Запад больше и богаче, то надо быть 
с ним. При этом он понимает, что для За-
пада он может быть полезнее, если будет 
«разводить» Россию. Я лично помню, как 
впервые столкнулся с ним в 1998 году в 
Совете Федерации перед ратификацией 
договора «О дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве между Россией и Украиной». 
Тогда он убеждал нас, что договор необ-
ходим и приведет к расцвету российско-
украинских отношений.

Нынешняя ситуация полностью лежит 
на совести Порошенко, и на этом болтовня 
о существовании «партии мира» на Украине 
должна быть прекращена. Он просто ис-
пользует эту риторику, для того чтобы на 
фоне других политиков выглядеть более 
симпатичным. 

Артур АВАКОВ.

ПОЛ ПЕНСИИ
Минэкономразвития не станет 
дискриминировать женщин
Вызванный в Госдуму в экстренном по-
рядке замминистра труда и социального 
развития Андрей Пудов согласился с 
членами президиума думской фракции 
«ЕР» в том, что в определении методики 
расчета срока выплаты накопительной 
пенсии должен быть «единый подход» 
и для мужчин, и для женщин. Сама мето-
дика еще не утверждена.

Слухи о том, что пенсия у женщин теперь 
будет меньше, чем у мужчин, потому что живут 
они дольше, взбудоражили население. Замми-
нистра труда и социального развития Андрей 
Пудов, придя в Госдуму, постарался прояснить 
ситуацию.

Начиная с 1 января 2015 года в России дей-
ствуют два закона — о страховой пенсии и о на-
копительной пенсии, в которых заложены разные 
принципы расчета размера выплат. Т.н. «период 
дожития», то есть ожидаемый период, в течение 
которого среднестатистический россиянин по-
лучает пенсию с момента получения прав на 
нее и до самой смерти, теперь касается только 
накопительной части пенсии. 

По закону правительство устанавливает 
методику расчета периода выплаты накопитель-
ной пенсии на основании данных Росстата о 
продолжительности жизни, а парламент потом 
утверждает рассчитанную по этой методике циф-
ру. До этого еще далеко: проект постановления 
о методике расчета «периода дожития» для тех, 
кто имеет право на накопительную пенсию, был 
разработан в июле 2014 года, и сейчас вынесен 
на общественное обсуждение. «Согласительные 
процедуры с Минфином, Минэкономразвития, 
ЦБ и негосударственными пенсионными фон-
дами продолжаются», — успокоил г-н Пудов. Он 
напомнил: если накопительная часть пенсии по 
расчету составляет менее 5% от страховой, то 
гражданин при выходе на пенсию получает всю 
накопительную часть разом. «Так у нас получи-
лось, что более 99% у нас получают при выходе 
на пенсию эти единовременные выплаты», — 
признал замминистра. 

Он не вдавался в детали разработанной 
методики, но знакомство с документом под-
тверждает: она предусматривает расчет «перио-
да дожития» в зависимости от пола и возраста 
выхода на пенсию (есть же те, кто выходит на 
пенсию досрочно!). Женщины выходят на пенсию 
на пять лет раньше мужчин и в среднем на пять 
лет дольше живут, и накопительная часть им при 
таком расчете должна была бы выплачиваться 
ежемесячно меньшими частями... 

Глава Комитета по социальной политике 
Совета Федерации Валерий Рязанский (он тоже 
пришел послушать представителя Минтруда) 
заявил: «Пенсия не должна зависеть от гендер-
ного принципа: стаж, зарплата — и все», — и 
призвал «успокоить людей». 

Глава думского Комитета по труду и социаль-
ной политике Ольга Баталина (по ее инициативе 
состоялось внеочередное заседание президиу-
ма) сказала, что в России «растет продолжитель-
ность жизни и мужчин, и женщин; по итогам 2013 
года она составила 70,8 года, а за 9 месяцев 2014 
года — 71,6 лет». Это влияет и на параметры 
пенсионной системы, признала г-жа Баталина, 
и «период дожития», который сейчас составляет 
19 лет, «не может быть константой». Но в законе 
нет ничего о том, что для мужчин и женщин этот 
показатель должен быть разный, настаивала 
она: «эта новация предложена в постановлении 
правительства, и общество возбудило неравен-
ство прав». Депутат предложила такой подход: 
«период дожития» должен пересматриваться, 
но, как и сегодня, должен быть единым для всех 
— «это сняло бы общественное напряжение и 
обеспечивало бы необходимые финансовые воз-
можности для выплаты пенсии».

Г-н Пудов согласился. Значит, про-
ект постановления правительства придется 
переписывать...

Марина ОЗЕРОВА.

ТРИ ГОДА  
ЗА ПОСАДКУ  
БЕЗ ДВИГАТЕЛЕЙ

Закаржа 
Закаржаев.

Долгое время 
самолет не могли 

убрать.

КОМУ ДАЮТ «ПО ЗУБАМ» В ДОНБАССЕ
Ополченцы отпели погибших «киборгов» 
и передали гробы с их телами украинской 
стороне. Всего в районе аэропорта погибло 
597 украинских военных.
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НА 50 ЛЕТ МНЕ ПОДАРИЛИ В АЛЕКСАНДРОВЕ ДВА ЯЩИКА 
КЛЮКВЕННОЙ ВОДКИ. ВЫПИВАЕШЬ — И НИ В ОДНОМ ГЛАЗУ.  
НО ВСТАТЬ УЖЕ НЕВОЗМОЖНО.
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SOSЕДИГОРОД

ВЫСТАВКА

Дон Базилио, Борис Годунов, Иван 
Сусанин, Кончак, царь Додон — в 
репертуаре Владимира Маторина 
более 50 партий. Русскому басу 
рукоплескал весь мир. На его 
концертах публика неистовствует. 
У него внешность богатыря 
петровских времен и уникальный 
тембр, в котором сошлись и гул 
Царь-колокола, и волшебная 
мягкость бархата. А по натуре 
он скорее тенор — легкий, 
романтичный, смешливый. Такой 
майский день, который всегда 
может взорваться грозой.

— Владимир Анатольевич, какая ситуа-
ция с акустикой в Большом после всех этих 
новаций? 

— Я не могу раздвоиться, чтобы один пел, а 
другой в это время слушал. Поэтому слушал ушами 
моей любимой жены, которой верю (пианистка 
Светлана Маторина. — Е.С.). Она сидела и в пер-
вом ряду, и в шестом, и в двенадцатом — самом 
лучшем, и под Царской ложей. Там слышно лучше 
всего. Первые шесть рядов — мимо кассы: звучит 
оркестр, солистов нет. Мы пробовали в пустом 
зале, но это одно, а в полном — совсем другое. А 
раньше делали расчеты на длинные юбки дам…

— Куда лучше брать билеты?
— В первый ярус. Надо сказать, что в опере 

особо смотреть нечего. Дирекция сидит в бенуаре 
— это на уровне сцены, там самый худший звук, и 
все ошибки слышны. Противные голоса еще про-
биваются, потому что человеческое ухо устроено 
так, что высокий голос слышнее. Это закон при-
роды. Ребенок еще не запищал — мать уже бежит 
(мурлычет детским голосом), а «мама, дайте денег 
на водку!» (басом) — никакой реакции! 

— Каковы правила жизни большого баса 
Владимира Маторина?

— Что мне нужно в мои 66 лет? Я веду мо-
нашеский образ жизни, разве что, в отличие от 
монастырской братии, пользуюсь деньгами и ем 
мясо перед длинным, трудоемким спектаклем. 
Если я в 4 часа съем два таких (показывает размер 
с ладонь) куска, а лучше три, то до 12 часов ночи 
мне ничего не надо. Мясо дает энергию.

— А как вы относитесь к диетам?
— Лет 20 назад дали мне диету американских 

астронавтов, потому что за предыдущие сезоны 
я набрал 15 кг. Для баса, который играет королей, 
царей и даже архиепископов, сама органика 
много значит. Есть украинская поговорка: не 
можешь петь басом — басом смотри!

Первые два дня думал, что не вытерплю 
этого голода. Но оказалось, что когда не ешь, то 
и не хочется, а на третий день этого количества 
хватает с избытком. Диета дала прозрение. За 
62 дня отпуска я похудел на 18 кг. Все пиджаки 
велики, бегаю через две ступеньки. Через не-
делю на репетицию, начинаю петь — не то. Нет 
жира — и нет точки опоры. Встречаю знакомого 
доктора, он удивляется: «С врачом худел?» — 
«Нет, американская диета». — «Запиши, чтобы 
на памятнике твоем стояло: организм привык 
к весу 105 кг, а сейчас худеешь — и включился 
инерционный механизм. Будешь худеть, пока не 
сдохнешь». Я испугался, вспомнил студенческую 
методу. Берешь батон, режешь на 4 части, так 
же — с маслом, и заряжаешь на хлеб плюс пакет 
шестипроцентной ряженки. И три раза в день. 
Через пару недель просветление уже в другую 
сторону. Щеки со спины видно. За 10 месяцев 
сезона 10 кило восстановились. И голос вновь 
приобрел бархатистость…

— Басы в привилегированном положе-
нии. Любовь Казарновская мне говорила в 
интервью, что только басы могут курить и 
пить красное вино, чтобы звучало нижнее 
фа и ми.

— Ну, нет! А от красного вина у меня садится 
голос. Басы пьют водку. Она очищает сосуды. Чем 
плоха водка лично для меня? Если это настоящая, 
пшеничная, то наступает релакс — расслабление, 
как после бани. А пение — это рысь в засаде на 
дереве. Она ждет часами, чтобы потом прыгнуть. 
Я такой же, яростный. После водки опоздал или 
взял не очень чисто ноту — и думаешь: «Ничего, 
завтра будет лучше!» Эта снисходительность к 
себе означает ухудшение качества.

Два года практически не употребляю спир-
тного — жена заколдовала. Зато без молока и 
особенно кефира не могу. На 50 лет мне подарили 
в Александрове два ящика клюквенной водки. 
Выпиваешь — и ни в одном глазу. Но встать уже 

невозможно. У меня эти ящики долго стояли. 
На 60 лет получил в подарок ящик другой вод-
ки. Двести граммов выпил — и успокоился. Или 
жду отпуска, чтобы в баню с друзьями часов на 
шесть! И ящик пива да ящик водки! Наступает 
этот счастливый день, выпиваем по 100 граммов, 
и все. Дальше видеть ее не хочу. Это не продукт 
моего питания. Сказывается русский характер: 
когда много, не хочется. 

— Говорят, что одним оперным певцам 
необходим секс перед спектаклем, а для 
других это, наоборот, табу!

— По молодости я нарушил завет педагога 
и не допел спектакль. Сел голос. Если был секс, 
то верхние ноты я брал лучше, а нижние конча-
лись на «ля». И еще целую неделю подсипывал. 
Пришлось это списывать на простуду.

Я расцениваю сам процесс пения как секс. 
(Смеется.) Кровь течет быстрее. Даже присутс-
твует какой-то элемент оргазма, потому что, когда 
попел, легче на душе и грудь свободна. Тоже 
выхлоп, только через другое место!

— Веселый вы человек!

— Я разный. Одна журналистка мне сказала: 
«С вами не соскучишься! Как я завидую вашей 
жене!» Да, я такой веселый, что моя жена ночью 
по шесть раз от смеха падает с кровати. Вы бы 
посмотрели на меня за сутки до спектакля — Гит-
лер отдыхает. Потому что меня все раздражает. 
Аккумулятор заряжается! Нервы на пределе… 

— Драйв такой! А многих удивляет, что 
знаменитые артисты волнуются перед каж-
дым выходом на сцену. 

— Казалось бы, чего волноваться? Нет 
причины. Больше не заплатят, если спою лучше 
других, и не уволят, потому что народный артист. 
Волнение — свойство артиста. 

Выхожу: а кто в зале, с чем они пришли? Я на 
концерте всегда как печка! Все умирают при 42 
градусах, а у меня только начало. Раскочегарива-
юсь на всю катушку! И публика вместе со мной.

Этот «завод» потом всю ночь не проходит. 
Полночи с женой анализируем спектакль. «Борис 
Годунов» написан для баритона, и баритону там 
делать нечего, потому что «фа» — его рабочая 
нота, а у баса она предельная.

Федор Иванович Шаляпин хорошо написал, 
что певцу надо иметь две жизни: первую — что-
бы учиться, а вторую — исполнять. Я смотрю на 
своих товарищей, которые старше меня: голос 
не пропадает у мастеров! У нас был концерт: 
Александр Ведерников, Артур Эйзен и Владимир 
Маторин. Три отделения, в каждом по арии. Мы 
спели потом с хором по молитве, по романсу и по 
русской песне. Артур Артурович в антракте лежал 
и задыхался, а выходил и такое пьяно давал, что я 
рыдал. Работает не только голос, но и душа! 

— Вас называют большим басом Боль-
шого театра и русским Паваротти… 

— Рассказывали, как в Министерство куль-
туры зашел Борис Штоколов, а ему навстречу 
— замминистра Кухарский: «Люди, радость-то 
какая! К нам «Гори, гори, моя звезда» пришел!» 
Теперь про меня будут говорить: «У нас «Вдоль 
по Питерской» в гостях!» 

До 40 лет вообще сомневался: баритон я или 
бас? Сейчас пою Собакина в «Царской невесте». 
Галицкий в «Князе Игоре», Борис, Пимен в «Борисе 
Годунове», Досифей в «Хованщине» — все, что 
Федор Иванович пел, хороший баритон может 
исполнить. Из высоких басов я за 40 лет «допилил» 
до центрального. Раньше в Гремине («Евгений 
Онегин») думал: возьму — не возьму ноту? Сейчас 
даже не думаю. У вас связки вот такие (рисует 
тонкие линии), а я 47 лет тренируюсь, поэтому у 
меня — канаты. Каждый день занимаюсь. День 
не попел — чего-то не хватает!

На мероприятиях по поводу 850-летия Мос-
квы я спел «Вдоль по Питерской» раз пятьдесят! 
Она годится и для открытия, и для закрытия. Все 
поют 2 минуты 22 секунды, а я пою 2 минуты 05. У 
меня есть фонограмма. На таких мероприятиях — 
всегда под «фанеру»: ветер или дождь не мешают, 
и сюрпризов типа «Долой советскую власть!» или 
«Слава папе римскому!» не будет. 

— Слышала такую фразу: «Бас в России 
— как тенор в Италии». Разве у нас много 
басов?

— Россия предрасположена к басам. Это 
все-таки наследственно-гормональная вещь. 
Но все меняется. Раньше с пяти лет если не пели 
в церковном хоре, то хотя бы слушали и знали, 
что этот фальшивит, а Вася выводит лучше всех. 
Изменились вода, воздух, еда… Человек 6 суток 
ехал на лошадях до Питера. Сегодня утром артист 
репетирует в Питере, а вечером возвращается 
самолетом в Москву, в Нижний Новгород и т.д. 
Возросла интенсификация труда. Если я лечу 
больше двух часов, мне нужны сутки, чтобы прий-
ти в себя. Недавно улетели из Москвы — было 
плюс два, в Екатеринбург прилетели — минус 
19. Голова разламывалась. Перед репетицией я 
не пью. Не из-за того, что мне это повредит, но 
голос может подсесть, а еще запах! Даже после 
кока-колы амбре идет три часа. 

— А если чеснок или лук? Никто из ар-
тистов себе не позволяет? 

— Позволяют. Сейчас другое поколение 

пришло. У меня был случай в спектакле «Лю-
бовь к трем апельсинам», где я играю Короля. 
Начинается мизансцена, когда мы с партнером 
прижимаемся лицами друг к другу и поем: «та-
там, та-там». Он произносит «та-там» — и в нос 
мне ударяет запах чеснока. Он съел, наверное, 
килограмм. Передо мной — черное беззвездное 
небо! И я потом думал, как отомстить! И ничего 
не придумал. 

— Стать солистом Большого театра — все 
равно что взойти на Эверест. Многие коллеги, 
наверное, вам завидуют!

— Это драматургия жизни. Все готовятся 
быть солистами. Из моих сокурсников по Гнесинке 
только один я солист, остальные — кто преподает, 
кто поет в хоре. Однажды на правительственном 
концерте иду курить — и встречаю Леню Василье-
ва, который в училище был лучше меня. Высочен-
ный, голубоглазый славянин, похожий на артиста 
Столярова из «Цирка». «Вовка! — кричит. — Какое 
счастье! Сам Борис Александрович Александров 
меня прослушал и, несмотря на лимит 30 лет 
(Леньке было 33), взял меня! И не вольнослуша-
телем, а прапорщиком! Форму носишь только на 
концерте, а зарплата — как у военного!»

Прошло время, и мы опять встретились на 
правительственном концерте. Леня чуть-чуть 
поправился, а глаза кастрированные. Говорит: 
«Сколько башляешь?» — «150». — «У меня 400!» И 
начинает меня унижать: «У тебя квартира какая?» 
— «Вот в прошлом году получил однокомнатную, 
17 метров». — «А я — на Кутузовском, в доме Бреж-
нева, 4-комнатная! Машина есть?» — «Нет». — «А 
я новую «Волгу» взял!» И тут меня как прорвало: 
«Лень, завтра будет концерт транслироваться 
на весь Союз, полстраны посмотрит — это 125 
миллионов, и в титрах напишут: «Солист — Вла-
димир Маторин».

Я студентам говорю: «Мы — гладиаторы. 
Ты поешь в Кремле или на помойке выступаешь 
— цена одна: нужно победить. Только тогда ты 
живешь дальше. А нет — надо было вовремя 
дотачивать мастерство. Кому-то повезет, а ко-
му-то нет». 

— Бережетесь перед спектаклем?
— Ухожу в затвор. По телефону не говорю. 

Князь Гремин в «Онегине» у меня долго не полу-
чался. Приходилось перед спектаклем целый день 
молчать, потому что если хоть слово скажешь — 
нижнюю ноту не возьмешь.

При батюшке царе в Мариинском театре 4 
месяца был отпуск. Кроме того, в Великий пост 
нельзя было ни вам смотреть, ни нам играть. 
Кто пел и танцевал во время отпуска, получал 
волчий билет. Но льготы, который имел артист 
императорского театра, переплевывали все: и 
дрова пожизненно, и костюмы, и грим, и парики 
— все за казенный счет.

— В советское время солисты Большого 
театра тоже не бедствовали.

— Они успели. Квартиры в центре, дачные 
участки — куда глаз посмотрит. Во время войны 
артист Большого театра приравнивался к ака-
демику. Мой педагог рассказывал, что в 44-м 
получал спецпаек. Весь этаж кушал в гостинице 
«Москва», жил за его счет.

Сегодня народный артист получает гаран-
тированную зарплату 13 тысяч рублей, если нет 
спектаклей. И еще я заслужил пенсию 11 тысяч.

Моя самая большая награда была — в Театре 
имени Станиславского и Немировича-Данченко, 
на девятом году работы, мне дали однокомнатную 
квартиру на Маяковской. Тысяча сто шагов до 
моего театра и тысяча сто шагов до Большого, 
но шагал я 17 лет. 

В Большой я пришел в зрелом возрасте, в 
43 года, но попал сразу в жилу. Там ведь мало 
кто приживается. Меня предупредили: ошибку 
первую сделаешь — остановит оркестр Лазарев 
и скажет: «У нас появился чудак, который не знает 
своих ролей!» А второй раз ошибся — он всем 
покажет, что его тезис был правильный и только 
я один не знаю, что больше здесь не работаю. В 
семь часов я начинал гримироваться, потом раз-
решили приходить к восьми, потому что выход был 
в 10. Две рубашки менял, насквозь мокрые…

— О соперничестве в балетной среде хо-
дят легенды. А вы сталкивались с агрессией 
в свой адрес?

— Первые десять лет ни одной обиды не 
прощал. Мизансцена в «Севильском цирюльнике», 
когда переодетый солдатом Линдор приходит на 
постой. Ищут грамоту, что здесь постоя нет. От 
ужаса все замирают. Выбегают солдаты: «Руки 
вверх!» Мы стоим. Линдор одного дергает за 
ус, подходит ко мне — и хватает за причинное 
место. Не так, чтобы оторвать, но чувствительно! 

Хотел показать, что он солист первой категории, 
а я — новая сопля в театре. И улыбается: мол, 
все видели, как я его сделал?.. У меня первое 
побуждение — с правой хук, и труп летит в яму. 
Я две ночи не спал, обдумывал месть — и приду-
мал. Сделал упор на левую ногу, а правой — его 
коленкой в это же место. Я в рясе, ничего не видно. 
Если бы я разогнул ногу, он бы упал. Человек 
ведь считывает с ходу и понимает. Больше меня 
никто не трогал. В театре, как на корриде, все 
наблюдают: кто кого? 

— Вы пели царя Додона в нашумевшей 
постановке Кирилла Серебренникова «Золо-
той петушок». Кажется, ни один спектакль не 
вызвал таких баталий!

— Серебренников, конечно, драматический 
режиссер, с музыкой у него не очень, но работать 
было интересно. «Золотой петушок» — первая 
русская сказка, запрещенная цензурой. И се-
годня, имея проблемы Египта, Израиля, Сирии, 
можно было такое вытащить! Серебренников 
придумал этот груз-200 — своих детей в гробах. 
Танцуя на них, мой Додон приходит в экстаз от 
Шамаханской царицы…

— Вы даже бороду сбрили для этой 
роли!

— Да, но для роли это ничего не дает. Вне-
шне по тушке я был похож на Брежнева позднего 
периода, а лицом — чистой воды Берлускони. 
Бороду восстановил за полтора месяца. Моей 
жене нравится, а во-вторых, у меня все роли бо-
родатые. Я участвую в концертах православной 
музыки. Меня за своего считают, бабки подходят 
под благословение…

— А еще — густой бас. В дьяконы вас не 
приглашали?

— Святейший Алексий звал. Он был на кон-
церте на Соборной площади Кремля. Я побежал 
благословляться. Натыкаюсь на его помощника, 
митрополита Сергия (Фомина), который сейчас 
возглавляет Воронежскую епархию. «Владыка, 
благословите!» — «Ты что, правил не знаешь? — 
улыбнулся. — В присутствии первого лица мое 
благословение недействительно». Сквозь толпу 
он подвел меня к Алексию: «Ваше святейшество, 
Сусанин-то подошел благословиться на святые 
дела!» Патриарх меня благословил и сказал: «Хо-
роший концерт! А ведь после архидиакона Розова 
у нас хорошего голоса не было».

После концерта в Ростове 5 декабря 2008 
года едем домой мимо храма. Слышим мощный 
колокольный звон. Знаменитый Сысой гудит — 
четыре человека раскачивают это било! Оказы-
вается, преставился святейший…

Один раз в Суздале я на колокольню зале-
зал. Там такие ступеньки! Я боком полз. Звонарь 
долбанул и сказал: «Микробов не будет два года!» 
И мне разрешили ударить в срединный колокол. 
Когда слушаешь «бом-бом» — красиво, да, а когда 
рядом стоишь — такая вибрация, что хочется 
нырнуть вниз.

— Любите исполнять ду ховную 
музыку?

— Я благоговею перед церковной музыкой. 
Уже шестой раз выступаю в Новодевичьем мо-
настыре. Там все звучит по-другому. Готовлюсь 
на День Кирилла и Мефодия спеть свой традици-
онный маторинский концерт с церковным хором 
и народными инструментами — весь разлив.

— И напоследок — коронный вопрос 
Владимира Познера: «Оказавшись перед 
Господом, что вы ему скажете?»

— Не знаю, что скажу. Когда Раневскую 
спросили, мечтает она попасть в рай или в ад, 
она ответила, что в смысле снабжения и клима-
та рай, конечно, лучше, но в плане компании ад 
предпочтительней. 

Елена СВЕТЛОВА.

Непризнанной республике 
необходима экстренная 
помощь со стороны России
Непризнанная республика на Днестре 
перед угрозой банкротства. У прави-
тельства Приднестровья нет денег, что-
бы выплачивать пенсии и зарплаты. На 
совещании у президента ПМР Евгения 
Шевчука министр финансов Приднес-
тровья Елена Гиржул заявила, что по 
состоянию на 20 января в бюджет При-
днестровья поступило в 4 раза меньше 
средств, чем за аналогичный период 
2014 года, а поступления налогов от 
внешнеэкономической деятельности 
— в 13 раз меньше, чем за соответству-
ющий период прошлого года. В связи с 
этим в ряде районов республики бюд-
жетникам не были вовремя выплачены 
зарплаты. 

С 1 января 2015 года приднестровские влас-
ти вдвое урезали надбавку к пенсиям, выпла-
чиваемую из бюджета республики. К тому же в 
январе пенсионеры не получили «российскую» 
надбавку к пенсиям в размере 15 долларов, пос-
кольку Россия не перечислила на это средства. На 
экономике Приднестровья негативно сказалась 
девальвация рубля и украинской гривны. Своими 
силами республика с кризисом справиться не 
может, поэтому в Москву направилась делега-
ция правительства ПМР, которая будет просить 

руководство РФ оказать экстренную финансовую 
помощь. Как утверждают наши источники, речь 
идет о 100 миллионах долларов. 

Как пояснил «МК» депутат Верховного совета 
ПМР, вице-президент Центра моделирования и 
стратегического развития Дмитрий Соин, При-
днестровье сегодня испытывает последствия 
длительной блокады, которую осуществляют 
Украина и Молдова. «Запас прочности, который 
был еще в 2014 году, подходит к концу, что начи-
нает сказываться на экономическом состоянии 
и на материальном положении широких слоев 
населения, — считает Соин. — Наиболее ярким 
примером является сокращение надбавки к пен-
сии. Пенсии в нашей республике — это священная 
корова, их никто никогда не решался трогать. То, 
что сегодня пошли на сокращение этой надбавки, 
говорит о том, что положение действительно 
очень тяжелое. Сегодня предельно затруднены 
экспортно-импортные операции. Фактически 
перекрыты границы с Украиной. Молдова ужесто-
чает требования к экспортируемой из Приднест-
ровья продукции. На повестке — изъятие льгот у 
приднестровских предприятий, которые давал им 
все эти годы Евросоюз (он давал их для Молдовы, 
но они распространялись и на Приднестровье 
как де-юре часть Молдовы). Вопрос стоит так: 
либо Приднестровье вместе с Молдовой идет 
по пути евроинтеграции, либо льгот не будет. 
В этом случае будет нанесен очень серьезный 
удар по приднестровскому экспорту, 30–40% 
которого ориентировано на Евросоюз. Ряд прид-
нестровских предприятий уже остановлен, часть 

работает по сокращенному графику. Увольняются 
люди. В республике — безработица, население 
едет на заработки в Россию. Нужны экстренные 
меры по спасению экономики. Если регион не 
получит поддержку со стороны России, то соци-
альные потрясения могут привести к разрушению 
республики».     

По мнению эксперта, поддержать Приднес-
тровье в этой сложной обстановке — в интере-
сах России. «Это последняя геополитическая 
точка на юго-западном направлении, где люди 
еще ориентированы на Россию. Приднестровье 
удерживает Молдову от ухода в НАТО, а с другой 
стороны — подпирает Украину. В ликвидации 
Приднестровья заинтересованы очень серьез-
ные силы на Западе, в Кишиневе и в Киеве. На 
территории ПМР — достаточно серьезная рос-
сийская собственность, которая требует защиты 
со стороны государства. Там живут граждане РФ. 
В совокупности все это является мотивом, по 
которым Россия могла бы вмешаться в ситуацию. 
То есть оказать политическую, экономическую 
помощь региону, поддержать его социальную 
сферу». 

По мнению приднестровского политолога 
Андрея Сафонова, ПМР пожинает плоды как 
объективных трудностей (война на Украине, 
ускорение «дрейфа» Молдовы на Запад), так и 
субъективных ошибок и провалов собственного 
руководства. «Начало многого коренится еще в 
2012 году, когда в ПМР на 67% подняли тарифы на 
газ для предприятий, — утверждает Сафонов. — 
В итоге несколько месяцев вообще не работали 
Молдавский металлургический завод в Рыбнице, 
Рыбницкий цементный комбинат и другие заводы. 
Дыра в бюджете увеличилась, а потом «сузить» 
ее так и не получилось. С приходом к власти 
Евгения Шевчука был взят курс на подъем тари-
фов для населения, а с января 2015 года пошла 
настоящая «шоковая терапия» в духе МВФ. К тому 
же в правительстве индустриально-аграрного 
Приднестровья нет ни одного производствен-
ника, что вообще нонсенс. Переориентировать 
экспорт с ЕС на Россию трудно — в том числе из-
за событий на Украине. Я уверен, что нынешний 
социально-экономический курс руководства 
ПМР — тупиковый. Необходимо сохранить со-
циальную направленность политики, на один 
год заморозить тарифы для населения, дать 
простор малому бизнесу и предложить России 
четкую программу инвестиций в реальный сектор 
экономики Приднестровья (промышленность и 
АПК), чтобы экономика республики вышла на 
окупаемость и прибыль».

Можно говорить об ошибках нынешнего 
руководства ПМР, которое не сумело забла-
говременно подготовиться к жизни в условиях 
фактической блокады. Однако ряд процессов 
все же от него не зависит. «Украина с Молдо-
вой координируют свою политику по удушению 
Приднестровья, — утверждает Соин. — Пророс-
сийское Приднестровье мешает и Кишиневу, и 
Киеву». 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Комментарий заместителя 
председателя правительства ПМР 
по вопросам международного 
сотрудничества, министра иностранных 
дел ПМР Нины ШТАНСКИ для газеты 
«Московский комсомолец»

С сожалением приходится констатиро-
вать, что сегодня Приднестровье находится 
в сложнейшей экономической ситуации.

Напомню, с 2006 года республика живет 
в условиях экономической блокады, органи-
зованной Молдовой при поддержке Украины. 
По сегодняшний день для предприятий При-
днестровья действует дискриминационный 
режим внешнеэкономической деятельности: 
приднестровские производители вынуждены 
платить налоги и целый ряд иных сборов в 
бюджет Республики Молдова, чтобы иметь 
возможность экспортировать продукцию 
за рубеж. Блокадные меры с каждым годом 
усиливаются, появляются новые механизмы 
давления на предприятия республики, отка-
зы в выдаче приднестровским предприятиям 
документации для перемещения грузов, что 
напрямую сказывается на общей экономи-
ческой ситуации в государстве. 

2014 год стал особенно сложным. На-
ряду с усилением экономической блокады 
огромный удар по экономике республики на-
несла ситуация на Украине, которая для При-
днестровья традиционно являлась крупным 
рынком сырья и готовой продукции. Торговый 
оборот с Украиной резко сократился, ряд 
предприятий, для которых Украина являлась 
единственным рынком, вынуждены были со-
кратить или вовсе остановить производство. 
Значительно осложнился транзит продукции 
через территорию Украины в страны СНГ, 
возникли проблемы на украинско-приднес-
тровской границе, через которую перестали 
пропускать граждан России, проживающих 
в Приднестровье, стали задерживать грузы. 
К слову, буквально на днях бывший посол Ук-
раины в Молдове Сергей Пирожков открыто 
признал, что режим пересечения границы 
для приднестровских граждан России (а 
таких, к слову, в республике уже почти 200 
тыс. человек) был ужесточен намеренно, 
в качестве очередной меры давления на 
республику. 

В целом в условиях, когда экономика 
Приднестровья на 80% зависит от экспорта, 
все это обернулось существенными недопос-
туплениями в бюджет государства. 

В столь сложной ситуации мы продол-
жим искать помощи в Российской Федера-
ции, в первую очередь в вопросах расшире-
ния наших торгово-экономических связей, 
заключения новых контрактов с российскими 
партнерами, поскольку это позволит сохра-
нить уровень промышленного производства 
и наполняемость бюджета республики. 

ШАЛЯПИН НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Народный артист России, 
солист Большого театра 
Владимир МАТОРИН:  
«В театре,  
как на корриде, все 
наблюдают: кто кого?» 

С любимой женой 
пианисткой 
Светланой 
Маториной.

Владимир Маторин благоговеет перед 
церковной музыкой.

Дмитрий Рогозин изучает 
производственные мощности 

в Тирасполе, чтобы оценить 
их потенциал. 

...БУДУТ КАК СТЕКЛЫШКО
c 1-й стр.

Конкурс стартовал осенью про-
шлого года и собрал около 30 
участников со всей страны. По 
итогам голосования победил 

проект двух тезок из Самары — Шкепу Сергея 
и Щербиненко Сергея, — которые довольно 
креативно подошли к переделке передней части 
судна. Итоговый эскиз корабля напоминает 
китайские скоростные поезда с обтекаемым 
«носом», при этом лобовое стекло плавно пе-
реходит в обзорную панель на крыше. Но, к 
сожалению, именно этой идее не суждено стать 
реальностью. Технические специалисты уви-
дели в ряде изменений конструкции судна уг-
розу для безопасности пассажиров в случае 
ЧП на воде. 

А реализован будет проект москвича Павла 

Гавина. Его модель более прозаична. Тем не 
менее, как уверяют организаторы, на пароходах 
появятся приятные новшества.

— Основной акцент будет сделан на па-
норамное остекление нижней палубы, — рас-
сказали «МК». — А над верхней палубой пла-
нируется поднять крышу, чтобы увеличить угол 
обзора, и установить перегородки, которые 
защитят пассажиров от дождя и ветра. Автор 
предложил использовать интересные диваны 
и скамьи-трансформеры. Также в проекте пре-
дусмотрены расширенные проемы, дополни-
тельные поручни и специальные мостики для 
маломобильных пассажиров. Появятся зона для 
детей и места для провоза велосипедов.

Примерную стоимость редизайна оцени-
вают в 10 млн рублей. Для начала планируют 
обновить 1–3 теплохода. В конце августа они 
выйдут на маршрут и будут представлены мэру 
Москвы Сергею Собянину. 

Ирина ПЕТРОВА.

ПРИДНЕСТРОВЬЕ ПЫТАЮТСЯ УДУШИТЬ? 
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«ПЕРВОЗДАННАЯ 
РОССИЯ» В ОБЪЕКТИВЕ
Дети министра культуры 
похвалились перед 
одноклассниками
В пятницу, 23 января, в Центральном 
Доме художника состоялось торжест-
венное открытие уникального всерос-
сийского фестиваля «Первозданная 
Россия». На протяжении целого месяца 
любители дикой природы смогут полю-
боваться красивейшими видами нашей 
родины, посмотреть на забавные фото-
графии диких животных, насекомых и 
даже рыб, а также поучаствовать в те-
матических мастер-классах. 

На этот раз организаторы решили разде-
лить экспозицию по регионам. В центре вни-
мания — проект известного фотографа Антона 
Ланге «Хребет», на котором будут представлены 
снимки, сделанные автором во время его экс-
педиции по Северному Кавказу. 

— Наш Кавказ получился довольно неожи-
данным — не таким, как его представляют многие 
люди, — рассказывает Ланге. — Этот регион 
имеет противоречивый облик у большинства 
россиян. Но после проделанной работы я могу с 
полной уверенностью сказать, что Кавказ — это 
уникальный мир. На выставке будут представле-
ны все его регионы — от Дагестана до Адыгеи. 
В последнее время эти места все больше при-
влекают путешественников. 

Помимо центральной экспозиции на фес-
тивале представлены и другие интересные 
проекты. Например, выставка Алексея Харина 
«Потерянные деревни» — довольно грустные 
снимки, свидетельствующие о том, как исчезают 
русские селения. 

В ходе открытия выставки министр культуры 
Владимир Мединский призвал приходить на фес-
тиваль обязательно с детьми, чтобы «показать 
им удивительную красоту нашей замечательной 
страны». Кроме того, министр рассказал, что в 
этом году впервые показал детям Камчатку: 

— Теперь они с гордостью показывают 
снимки одноклассникам, которые отдыхали в 
Турции, — поделился Мединский. 

Помимо фотовыставки в рамках мероп-
риятия запланированы показы документаль-
ных фильмов и мастер-классы от известных 
фотографов. Как и прежде, особое внимание 
организаторы уделили специальной детской 
программе, которая включает в себя занятия по 
рисованию, лепке и различные викторины. 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 

 К
О

НС
ТА

НТ
ИН

 Л
ЕМ

ЕШ
ЕВ



“Московский коМсоМолец”    
24 января  2015 года 

  стр.

КАРАУЛ 5

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

ВРАГ
Рассказ
Юному сотруднику службы прослушки (при-

надлежащей понятно какой организации, ведаю-
щей обеспечением государственной безопаснос-
ти) Василию Веточкину поручили важное задание. 
Майор Дынин, под чье начало попал выпускник 
особой школы, где обучали предотвращению чрез-
вычайных ситуаций, проинструктировал Васю:

— Объект, который вверен твоей опеке, очень 
опасен. Хитер, изворотлив, многоопытен. В со-
вершенстве владеет птичьим, то есть эзоповым 
языком, знаешь, что это такое?

Вася попросил разъяснить, потому что на лек-
циях и семинарах ему этого не преподавали.

— Говорит об одном, имеет в виду другое, — 
растолковал Дынин. — Мы его заприметили еще 
в советские годы. Диссидентствовал, защищал 
права человека, ходил в демгруппу Сахарова, 
вел на кухне подрывные беседы. Одним словом 
— настоящий вражина. «Пятая колонна». Есть 
основание полагать: и сейчас продолжает свою 
гнусную, направленную на ослабление нашей 
страны деятельность. Лови каждый звук, крик, 
шорох, который доносится из его логова. Теле-
фон, домашний и мобильный, не упускай из виду 
ни на минуту.

Василий сразу включился в работу, стараясь 
не позабыть ни одной рекомендации многомудро-
го майора. Разговоры, которые вел поднадзорный, 
Вася записывал на компактный носитель и, по 
мере поступления очередных откровений, соотно-
сил с прежними, взвешивал, возвращался к началу 
бесед, по многу раз мусолил любое сомнительное 
и подозрительное выражения. Соображения и 
догадки заносил в специальную тетрадь. 

Индивид, которого выпало разоблачать, 
действительно, был «вещью в себе», тайной за 
семью печатями. Вася разглядывал его фото-
графии, они во множестве были размещены в 
Интернете, на сайтах «Одноклассники» и «ВКон-
такте», в «Фейсбуке», на прочих сомнительных 
страничках, где объект именовался не иначе как 
«защитником угнетенных». Физиономия хмурая, 
но приятная: русая бородка, обворожительная 
улыбка, а прищур — омерзительный, глазенки 
маленькие и алчные. Сразу понятно: умеет мас-
кироваться. Окончил Уральский университет в 
незапамятные времена, Вася тогда еще на свет 
не появился.

Уже первая беседа поднадзорного с бывшим 
сокурсником, ныне пенсионером, проживающим 
в Тюмени, подтвердила характеристику, данную 
«объекту» майором, и принесла немалую пищу 
для размышлений. Однокурсник-пенсионер жа-
ловался на экономические трудности в регионе, 
нехватку гречки в городе, отсутствие должного 
медицинского обслуживания. Он говорил: 

— Если так будет продолжаться, ей-богу, 
выйду на «Марш несогласных». Никогда не учас-
твовал, а теперь пойду. А что делать? 

«Объект» вяло, но всецело его поддержал:
— Конечно, надо противостоять.  
С расшифровкой этой беседы Вася побежал 

к майору. Тот удовлетворенно кивнул:
— А я что говорил? Настоящий подстрека-

тель, откровенный агент влияния, продолжай 
наблюдение.

Следующий зафиксированный и застеногра-
фированный разговор Васю озадачил. «Объекту» 
позвонила первая жена (теперь он проживал с 
третьей — разложенец и аморальный негодяй!) 
и возмущенно заголосила:

— Конфетный олигарх пришел к власти! 
Дилетант в политике! И он еще смеет нам гро-
зить! Что пойдет на Крым войной! Что отключит 
Крым от электроснабжения! Да кто он есть, этот 
интриган?!

— Бесспорно так, — согласился «объект».
Бывшая жена продолжала:
— Бедная Украина! Что с ней будет? Как су-

мели эти проклятые американцы нас поссорить 
с нашими братьями!

— Очень жаль, что сумели, — подыграл ей 
«объект».

Оценивая данный обмен мнениями, майор 
сказал:

— Конечно, он будет прикрываться овечьей 
шерстью, представляя себя невинным. Не верю! 
И ты не верь!

Третий разговор был со сторожем, охра-
нявшим дачу-развалюху, принадлежащую жене 
«объекта». Сторож жаловался хозяину:

— Передохли куры, а гусей поворовали со-
седи. Будем разводить новых?

На это «объект» ответил лаконично:
— Будем.
Майор долго мараковал над принесенным 

Васей текстом. И, наконец, выдал свою версию 
и интерпретацию:

— Речь, конечно, не о гусях и курах. А о тай-
ных группировках и сообществах на территории 
нашей родины. Мы их прижали, вот они и думают 
теперь: учреждать ли новые?

Четвертый разговор состоялся у «объекта» 
со второй женой. Она, не в пример первой, была 
настроена проукраински:

— Молодцы, прогнали ворюгу Януковича, 
завоевали свободу. Мы здесь будем загибать-
ся, а Украине Запад уже покрыл задолженность 
за газ.

— У меня батареи еле теплые, — сказал «объ-
ект», и это, конечно, свидетельствовало в пользу 
его негативной настроенности по отношению к 
взрастившей его стране.

— Батареи… Какие? Зенитные? Тут речь 
явно о вооружении! — определил майор. — Будь 
начеку!

Поднадзорному позвонил его двоюродный 
брат и принялся поносить Лукашенко:

— Двурушник! Стелется перед Европой! То 
пластался перед нашим Путиным, теперь перед 
Меркель. Да и канцлерша хороша! Если бы не 
ее министр иностранных дел, уж давно бы села 
в лужу. Только на этом министре и выезжает. 
На нем и на нашем Лаврове держится мировая 
политика!

— Бесспорно, это сильные фигуры, — от-
ветил «объект».

Затем целый день шли его перезвоны с закон-
ной супругой, она была в пункте обмена валюты 
и каждый час уточняла: сколько долларов и евро 
покупать?

Майор расценил эти приобретения как 

готовность «объекта» драпануть на ПМЖ за рубеж 
— сразу после того, как будет затеяна «оранжевая 
революция».

Рост курса евро вызвал еще одно интересное 
признание. «Объекту» позвонил некто, оказав-
шийся его коллегой по работе в инициативной 
группе защиты зеленых насаждений:

— Что делают олигархи-спекулянты?! Эти по-
танины и прохоровы? Кормятся из рук президента, 
а сами заваливают шестую в мире экономику!

— Распоясались, — согласился «объект». 
М а й о р,  п р о ч и т а в р ас ш и фр о в к у, 

резюмировал:
— По всей видимости, готовится государс-

твенный переворот. Замахиваются на самое свя-
тое, на наших газпромовцев и роснефтевцев! 

И приказал усилить контроль. Не за газп-
ромовцами, а за «объектом». Тот и в самом деле 
был на редкость изворотлив: лукавил, таился, 
путал и заметал следы. Когда ему позвонили из 
профкома ветеранов с просьбой заплатить взносы 
и заодно поделились накипевшим: «Этого Обаму 
скоро убьют его же негры, которых он не мешает 
отстреливать», «объект» сказал:

— Очень может быть.
У майора глаза полезли на лоб, едва он про-

читал это донесение. 
— О-па, — закричал он. — Да тут речь уже 

не о насильственном перевороте, а о прямом 
покушении! Ты же не думаешь, что речь действи-
тельно про Обаму?

Вася, разумеется, понимал и готов был еще 
ревностнее исполнять свои обязанности. Вмес-
те с майором он разработал план операции по 
задержанию «объекта» — такой, чтоб сообщни-
ки не догадались, кем и за что он арестован, не 
всполошились, сообразив: сами они тоже под 
колпаком.

Вася, переодевшись в телогрейку и пред-
ставившись электриком, проверяющим исправ-
ность работы приборов, наведался к «объекту» 
на квартиру. Поразило ее убранство: зеркало в 
обшарпанной раме в захламленной прихожей, 
потертый ковер на полу, обилие сваленных в кучу 
книг. Согласно намеченной схеме Вася, якобы 
проверяя работу счетчика, попросил мужчину 
расписаться в ведомости, а заодно осведомился, 
не угостят ли его стаканчиком воды из-под крана. 
Получив просимое, повел беседу в том русле, 
которое должно было привести к окончательному 
изобличению.

— Ну и времечко нам выпало, — издалека 
начал он.

— Да, — сказал «объект».
Он был дряхлый, с потухшими глазами, бо-

рода, запечатленная на фотографии рыжеватой, 
сплошь поседела.

— Что творят правители! — провокационно 
негодовал Вася.

— Да.
— На Украине, в Европе… И у нас.
— Да.
— Дальше терпеть нельзя! Надо гнать по-

ганой метлой.
— Да.
— Но нам есть чем гордиться. Крым теперь 

наш. Это праздник для всех.
— Да.
Как заведенный, как кукла хитрован твердил 

одно и то же. «Ни с какой стороны его не возь-
мешь», — подумал Вася и нанес главный удар:

— Страна отброшена в своем развитии на 
полвека назад из-за неразумных решений!

— Да.
— Позор иметь таких руководителей!
— Да.
Васе стало не по себе от ужаса произносимо-

го, но интересно: как отреагирует враг? Он резко 
переменил тональность: 

— Все же нам есть на кого положиться. Ро-
гозин двинул дело в космосе.

— Да.
— Кризис и санкции заставят нас работать 

и вытянут Россию из бездны.
— Да.
Дальше темнить не имело смысла. Вася из-

влек наручники.
— Вы арестованы.
Хоть бы мускул дрогнул на лице мерзавца.
— Не хотите проститься с женой?
— Нет.
— Почему? — Вася остановился в нереши-

тельности. Неужели ничего человеческого не было 
в этом затаившемся подлеце?

— Я так устал, — сказал «объект», — сколько 
было передряг, обманутых ожиданий, утраченных 
иллюзий, если бы вы могли представить…

Вася загремел кандалами:
— Вам все равно, что с вами будет? 
— Да.
— И со страной?
— Да.
— Но у вас есть дети.
— Уже взрослые.
— И внуки!
— Мне их очень жаль.
— Не хотите ничего изменить? 
— Чего вы от меня добиваетесь? — взмо-

лился «объект». 
— Вы участвовали в демократическом движе-

нии, митинговали возле Белого дома в 90-е...
— Да.
— Дружили с Сахаровым.
— Да.
Вася был молод. Ему предстояло многое 

постичь. 
Он пришел к майору озадаченный и 

растерянный.
— И ты его не забрал? — изумился майор. 

— Эх, ты, рохля. Вот так они нас и дурят, и 
проводят. Хотя бы надо было предложить ему 
посотрудничать…

Васины глаза заблестели.
— Вы меня недооцениваете.
— Предложил?
— А как же.
— И он согласился?
— Не сразу. Лишь когда я сказал, что аресту-

ем друзей и жену. То есть — жен. Всех трех. 
— Ага, подействовало, — заулыбался 

майор.
Вася извлек листок с подписью объекта.
— Молодец! — похвалил подчиненного майор. 

— Но, конечно, верить демагогу нельзя. Нет сом-
нений: он — корневой человек. На него трудится 
целая сеть неблагонадежных элементов.

— Да, — односложно сказал Вася, силясь 
вспомнить, откуда взялась и прилипла несвойс-
твенная ему прежде интонация отрешенности.

«Я против всякого 
насилия»

Угол Чистопрудного бульвара и Мясницкой 
улицы. Бывший Московский почтамт. Отсюда в 
Российской империи отсчитывались версты и 
по всей стране разлетались почтовые кареты с 
письмами и бандеролями. 

— Место историческое. Зданию более 100 
лет, шатровый плафон операционного зала был 
спроектирован Владимиром Шуховым, — го-
ворит Ян Елесин, который в отделении связи 
101000 проходит альтернативную гражданскую 
службу.

Проходную минуют 20-тонные машины с 
логотипом «Почта России». Помещение меж-
контейнерного обмена заполнено объемными 
металлическими сетками. Корреспонденция, 
отправленная самолетом, упакована в синте-
тические мешки, которые не дают дополни-
тельного веса, письма, бандероли и посылки, 
что прибыли по железной дороге, — в прочные 
пластиковые ящики.

Толкая нагруженную тележку, Ян объясняет, 
почему выбрал альтернативную гражданскую 
службу:

— Я против всякого насилия, считаю, что 
любые конфликты должны решаться мирным 
путем. У нас демократическая страна, поэто-
му у каждого человека должен быть выбор. На 
мой взгляд, система поголовного призыва в 
армию уже устарела, сам министр обороны 
Сергей Шойгу говорил, что надо переходить на 
контрактную армию. Защищать Родину должны 
профессиональные военные. Исходя из своих 
убеждений, закончив бизнес-колледж, пред-
почел вместо военной пройти альтернативную 
гражданскую службу. Подал соответствующее 
заявление в местный военкомат. Никаких пре-
пятствий мне призывная комиссия не чинила.

— «Альтернативщики» проходят меди-
цинскую комиссию?

— Проходят на общих основаниях. Чело-
век, не годный к военной службе, не годен и к 
альтернативной. 

— У тебя было право выбора или тебе 
был предложен лишь один вариант, где ты 
будешь «отдавать долг родине»?

— Мне предложили «Почту России». Я с 
этим вариантом согласился. Но можно было поп-
росить, чтобы направили на другое предприятие. 
Список профессий и должностей, на которых мо-
гут быть заняты «альтернативщики», постоянно 
обновляется. Сейчас, например, можно служить 
авиационным техником-механиком, возчиком, 
конюхом, кочегаром производственных печей, 
лифтером, машинистом-мотористом...

— Как родители отнеслись к твоему 
решению?

— Полностью поддержали.

Работает Ян сутки через трое. Трудится пре-
имущественно на складе, совмещая несколько 
должностей: диспетчера, кладовщика и грузчи-
ка. Оформляет документацию на приходящие 
контейнеры с письмами, посылками и бандеро-
лями. Также загружает громоздкие контейнеры 
в машины. Работает как на компьютере, так и 
выполняет физическую работу. 

— На нашем предприятии альтернативную 
службу ребята проходят не первый год, — гово-
рит в свою очередь начальник отделения связи 
101000 Альфия Рождественская. — Были и ар-
хитекторы, и экономисты, и связисты. Помощь 
от «альтернативщиков» реальная. У нас же в 
основном работают женщины. Так что мы рады 
пополнению. Они с хорошим образованием, 
моментально все схватывают, очень быстро 
обучаются. Один из ребят, кто проходил аль-
тернативную гражданскую службу, участвовал 
в городском конкурсе почтальонов, где занял 
почетное 3-е место (а их в Москве около 4 тыс. 
чел.). Поблажек мы им не делаем. В то же время 
ребята пользуются всеми преимуществами, что 
и остальные наши сотрудники. Они могут сов-
мещать учебу в институте и работу. У нас опла-
чивается ученический отпуск. Очень надеемся, 
что кто-то из «альтернативщиков» останется у 
нас работать и после службы. На «Почте России» 
есть перспективы. Можно стать начальником 
почтового отделения или перейти работать в 
управление.

Яну Елесину осталось служить полгода. Он 
признается, что время пролетело незаметно.

— Преимуществ в альтернативной граждан-
ской службе достаточно: как любому работнику 
предприятия, мне предоставляется отпуск, идут 
премии, оплачивается больничный лист, — го-
ворит Ян. — Я не привязан ни к какой воинской 
части, после работы возвращаюсь домой, у меня 
есть свободное время, чтобы заняться самооб-
разованием. Годы альтернативной службы я не 
считаю пропавшими. Это хороший жизненный 
опыт, я многому научился, у меня появились 
друзья из водителей почтовых машин.

— Можешь сказать о своей заработной 
плате?

— Я оператор связи первого класса. По-
лучаю около 25 тысяч рублей в месяц. Вполне 
достойная зарплата для «альтернативщика». При 
этом понимаю, что помогаю государственной 
службе. Не кошу, не уклоняюсь, все законно. 
Немало тех, кто бегает по больницам, ложится 
на обследования, выдумывает себе диагнозы, 
прячется у родственников, живет на съемных 
квартирах. В военкомате мне называли соот-
ветствующую статистику. Я считаю, куда лучше 
быть честным перед самим собой и пройти аль-
тернативную гражданскую службу. 

— Какие документы получишь после 
ее окончания? 

— Военный билет с пометкой, что была 
пройдена АГС. 

— Что в планах?
— Возможно, буду строить карьеру на 

«Почте России», заодно и получать высшее 
образование. 

21 месяц — во благо 
общества и государства
— В среднем военный комиссариат Москвы 

направляет на альтернативную гражданскую 
службу порядка 20–30 человек в год, — говорит 
начальник отделения организации и проведе-
ния призыва военного комиссариата Москвы 
Алексей Викторович Кузьмин. — Процедура 
достаточно проста: приходит гражданин в воен-
комат, где стоит на воинском учете, и заявляет, 
что хочет заменить военную службу по призыву 
на альтернативную гражданскую службу. В за-
явлении обосновывает свой выбор, указывая 
причины и обстоятельства, побудившие его 
ходатайствовать о замене военной службы АГС. 
К заявлению прикладывает автобиографию 
и характеристику с последнего места работы 
или учебы. Призывная комиссия внимательно 
выслушивает призывника и принимает решение 
— есть основания для замены военной службы 
альтернативной или нет. 

— Кому могут отказать? 
— В законе предусмотрено несколько при-

чин. Большинство отказов, вынесенных призыв-
ными комиссиями, связано с несвоевременной 
подачей документов. Заявление о намерении 
проходить альтернативную гражданскую службу 
гражданин должен подать заблаговременно: 
если подлежит призыву в осенний призыв — до 
1 апреля, а призываемый весной следующего 
года — до 1 октября. Те, кого отчислили из вуза, 
вправе подать заявление в течение 10 дней со 
дня прекращения основания для отсрочки.

Не удастся, по словам Алексея Кузьмина, 
вместо военной службы альтернативно пот-
рудиться во благо общества и государства, 
если призывника дважды вызывали на засе-
дание призывной комиссии, но он без уважи-
тельной причины на нее не прибыл. Если ему 

ранее была предоставлена возможность пройти 
АГС, но он от нее уклонился. А также если до-
кументы, характеризующие призывника, не 
соответствуют его доводам, убеждениям или 
вероисповеданию.

— Альтернативную гражданскую службу 
выбирают в основном верующие различных 
конфессий?

— Не всегда. Среди тех, кто предпочел 
АГС, немало и пацифистов, кто осуждает любые 
войны, не хочет носить военную форму и брать 
в руки оружие.

— «Альтернативщики» служат 21 месяц 
(включая два отпуска). Предусмотрен и уко-
роченный срок в 18 месяцев, кто вправе на 
него рассчитывать?

— Альтернативную гражданскую службу 
сроком 18 месяцев, опять же с двумя отпус-
ками, на гражданских должностях проходят 
в организациях военной сферы, например, в 
строительных управлениях Спецстроя, в раз-
личных научно-исследовательских институтах, 
относящихся к Министерству обороны.

— Кто определяет место, где призывник 
будет проходить альтернативную граждан-
скую службу?

— Из Федеральной службы по труду и за-
нятости (Роструда) приходит приказ, где уже 
распределены их должности. Вакансии для 
выбравших АГС распределяются в соответс-
твии с образованием, квалификацией, опытом 
предыдущей работы, состоянием здоровья, 
потребностью организаций в трудовых ресур-
сах. Ранее ребята в основном шли работать 
санитарами в больницы и диспансеры, сейчас 
пошло разнообразие, предлагаются должности 
озеленителя территории, строителя, почта-
льона, фасовщика, библиотекаря, грузчика, 
лесника и даже дежурного на метеостанции. 
Один из «альтернативщиков» у нас, например, 
в осенний призыв отправился работать двор-
ником в дом-интернат для умственно отсталых 
детей, другой — техником по звукозаписи в 
Государственный центральный театральный 
музей имени Бахрушина.

«Чтобы не повредить 
пальцы, надеваю 
перчатки»
Мы нашли «альтернативщика»-театрала на 

Малой Ордынке, где Святослав Оводов работает 
в мемориальном Доме-музее драматурга Ост-
ровского, который входит в состав Театрального 
музея имени Бахрушина.

Лауреат международных конкурсов закон-
чил колледж имени Гнесиных с красным дипло-
мом, играет на фортепиано и сочиняет музыку. 
На альтернативную гражданскую службу ушел 
со второго курса Российской академии музыки 
имени Гнесиных.

Показывая мне деревянную усадьбу, Свя-
тослав рассказывает свою историю:

— У нас творческая семья, мама — искусст-
вовед, папа — учитель истории, две мои млад-
шие сестры занимаются музыкой и живописью. 
Я принципиально не косил от армии, являлся 
в военкомат на каждый вызов. По состоянию 
здоровья мог вообще не служить, но решил 
поступить по правде, как мне велела совесть. 

— Как в военкомате отнеслись к тво-
ему решению пройти альтернативную 
службу?

— Доброжелательно. Честно говоря, я был 
очень удивлен и воспринял это как большое 

чудо. На заседания призывной комиссии, где 
мне пришлось доказывать свои убеждения, 
со мной ходил отец. Когда выносилось реше-
ние — был один. Я ничего не придумывал, был 
естественным, говорил, что по своим личным 
убеждениям не могу брать в руки оружие. Я не 
ожидал встретить такого понимания, хотя все 
было очень строго, я ощущал дотошность воен-
ного человека, который возглавлял призывную 
комиссию. В итоге мне сказали: «Мы тебя при-
зываем, у тебя есть лето для того, чтобы найти 
для себя место службы». 

— У «альтернативщиков» есть такая 
возможность?

— Мне разрешили. У меня сразу была уста-
новка на детский дом. По диплому, по получен-
ному образованию, я имею право преподавать, 
и у меня был такой опыт. Я решил пойти работать 
педагогом дополнительного образования. Такая 
должность была в списке для «альтернативщи-
ков». Я обратился в детский дом, где работала 
знакомая нашей семьи, успешно прошел собе-
седование. Мне требовалось только написать 
запрос в Министерство труда и социальной 
защиты, что я и сделал. Параллельно начал 
составлять программы, по которым буду рас-
сказывать детям о композиторах, продумывал 
мини-концерты. Но из министерства пришел 
отказ, этого детского дома не оказалось в списке 
организаций, которые принимают «альтернатив-
щиков». Но передо мной вдруг открылась другая 
дверь. В разделе культуры у них оказался… 
Театральный музей имени Бахрушина, куда я в 
результате и попал на альтернативную граждан-
скую службу. Мало кто знает, но в этом списке 
есть и музей-заповедник «Абрамцево».

На альтернативной службе Святослав Ово-
дов занимается мультимедийным обеспечением 
выставок, которые в театральной галерее меня-
ются каждый месяц. Ставит звук, обеспечивает 
видеоряд.

— Приходится также работать грузчиком, 
монтажником, курьером. Чтобы не повредить 
пальцы, надеваю перчатки. Домой возвращаюсь 
к девяти вечера, и у меня остается час-полтора, 
чтобы позаниматься на рояле.

На новой работе Святослав пока 2 месяца. 
Но ему уже предложили подготовить собствен-
ную экскурсионную программу по Дому-музею 
драматурга Островского. Также он готовит цик-
лы театральных бесед.

— Мне положена штатная зарплата, хотя 
это и небольшие деньги. За прошлый месяц, 
например, мне заплатили около 5 тысяч рублей, 
но оказалось, что моя зарплата выше, сделали 
перерасчет, возместили. Теперь я буду получать 
около 10 тысяч. Для меня это достаточная сумма, 

более того, я даже помогаю своей семье. Но глав-
ное, что альтернативная служба поддерживает 
во мне творческий огонек, я вижу, что многое от 
меня зависит, чувствую себя востребованным. 
В музее почти домашняя обстановка, здесь 
проходят творческие вечера, моноспектакли. 
По работе приходится общаться с искусствове-
дами, литераторами, актерами, художниками, 
поэтами. Это обогащает и согревает.

— Кто-то из друзей-музыкантов отслу-
жил в армии?

— Многие из них жалеют, что им не на-
шлось в армии применения. Буквально на днях 
вернулся со срочной службы знакомый парень, 
аккордеонист очень высокого класса, который 
вместо музыкальной роты попал в воздушно-
десантные войска. Просто потому, что оказался 
физически здоровым малым. Моему знакомо-
му было очень сложно. Он вставал в 5 утра, за 
полчаса до общего подъема. Сейчас с трудом 
восстанавливает форму. 

После альтернативной службы Святослав 
планирует вернуться на второй курс Акаде-
мии имени Гнесиных. Будет и дальше учиться 
сочинять музыку к фильмам и спектаклям, ор-
кестровые композиции, осваивать искусство 
аранжировки и импровизации.

— Останется учиться 4 года, потом — ста-
жировка, аспирантура. Получу образование и 
надеюсь, что какое-то сотрудничество с музеем 
продолжится.

Светлана САМОДЕЛОВА.

АЛЬТЕРНАТИВА НЕНАКАЗУЕМА
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Ради каких авторов два 
миллиона москвичей 
идут в библиотеки?

За год библиотеки Москвы посещают в 
среднем 2,5 миллиона человек, и каждый 
месяц Московский городской библиотечный 
центр (при Департаменте культуры) состав-
ляет рейтинг читательских предпочтений по 
районам. Сейчас из этих отзывов сложился 
и рейтинг года. По нюансам рейтинга «МК» 
консультирует Анна ЛАНДЕР, представля-
ющая МГБЦ.

— Анна, для начала проясните: каковы 
вообще сегодня мотивации для похода в 
библиотеку?

— Я бы назвала три основных фактора. Во-
первых, мы всячески стремимся, чтобы только 
что вышедшая хитовая книга тут же появилась в 
библиотеках. Это касалось, например, «Любви к 
трем цукербринам» Пелевина, когда в сентябре 
мы закупили ее так, чтобы в наличии у крупных 
библиотек было по 5–6 экземпляров. В течение 
месяца ее выдавали только для читального зала, 
а сейчас книгу можно брать домой. Причем это 
никак не противоречит продажам — наоборот, 
является хорошим промоушеном: если книга 
понравилась — человек пойдет и купит ее в 
подарок друзьям.

— Вт о р о й фа к т о р на в е р н я к а 
стоимость?

— Конечно. Потому что первые строчки 
рейтингов — книги Прилепина, Пелевина — 
в центральных магазинах стоят по 500 рублей. 
То есть 3–4 книги в месяц — это минус 2000 руб. 
из вашего бюджета. Неудивительно, что мно-
гие стремятся сэкономить. Ну и третье: люди 
начинают очень ценить свое пространство в 

квартире. Молодежь не желает захламлять дом 
прочитанными книгами, при этом сами книги 
с удовольствием читают — чтобы соответс-
твовать своему кругу, быть в теме последних 
новинок... 

—  П л ю с  е щ е  п о с е щ е н и е 
мероприятий...

— Ну, это отдельный бонус для лю-
бителей просвещения: концерты, выстав-
ки, лекции. Кстати, зимой посещаемость 
крупных библиотек — 6000–7000 в месяц, 
летом — 2000–3000 человек.

— Возвращаясь к рейтингу: что мы 
имеем?

— Есть две интересные особенности. Во-
первых, рейтинг нестабилен от месяца к меся-
цу, что как раз говорит о том, что библиотеки 
не закостенелые, живые. Во-вторых, он может 
здорово разниться по округам, вследствие чего 
разные округа можно условно маркировать: 
здесь у нас техническая интеллигенция, а здесь 
гуманитарии. Но иногда что-то выстреливает 
так, что начинает опровергать все эти домыслы, 
как случилось с романом «Пена дней» Бориса 
Виана, который неожиданно возглавил топ по 
ЮВАО — округу, считавшемуся как бы «проле-
тарским», — и более никогда эта книга в топы 
не попадала. Или такой пример — вот показали 
экранизацию по Куприну, и летом его стали 
активно все брать.

Перейдем к конкретным данным. 
По ЦАО (за декабрь):
1) Пелевин «Ананасная вода для прекрас-

ной дамы»;
2) Стиг Ларссон «Девушка, которая взры-

вала воздушные замки»;
3) Олег Рой «След ангела».
(Центральный округ не очень показателен, 

поскольку в нем живет мало народу, значительная 

часть записанных в библиотеки — студенты, не 
являющиеся местными жителями.)

По ЗАО (за декабрь):
1) Захар Прилепин «Обитель»;
2) Маша Трауб «Соня и Александра»;
3) Марина Степнова «Безбожный 

переулок».
— Анна, кого вы безусловно назовете в 

топе годового рейтинга?
— В последние месяцы Прилепин и Пелевин 

постоянно входят в пятерку практически по всем 
округам. И тот, и другой в топ войдут. Осталь-
ные часто меняются, хотя есть некий основной 
костяк, стабильно входящий в топ-10: Людмила 
Улицкая, Дина Рубина, Сергей Лукьяненко, Борис 
Акунин, Виктория Токарева, Олег Рой, Павел 
Санаев. Иногда в среднюю часть рейтинга вдруг 

попадает Ричард Бах или Евгений Водолазкин 
и его «Лавр» — за декабрь по разным округам 
третье–пятое места, Эдуард Лимонов — 9-е 
место с «Апологией чукчей».

— А как же Донцова, которую соцопросы 
каждый год называют лучшей писательни-
цей России?

— В декабрьском рейтинге ее нет, но осе-
нью была. Чем я могу объяснить непостоянное ее 
присутствие — во всех библиотеках есть такой 
сервис, как буккроссинг: люди купили книжку, 
прочитали, она им больше не нужна — приносят 
ее в библиотеку, ставят на полку, и любой жела-
ющий с этой полки может ее взять. Как правило, 
там стоит проходная литература. И это, понятно, 
никак не учитывается в рейтинге.  

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПЕЛЕВИН И ПРИЛЕПИН ДЕРЖАТ ТОП ГОДА

Святослав 
Оводов.

Ян 
Елесин.

В среднем военный 
комиссариат Москвы 
направляет на альтернативную 
гражданскую службу порядка 
20–30 человек в год.
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Больше тысячи единиц 
хранения. По открытой 
оценке мировых экс-
пертов — она есть в 

Интернете — общей стоимостью по-
рядка двух миллиардов долларов. 
В дар. Просто так.

 ...Да Винчи, Микеланджело, 
Эль Греко, Веласкес...

Стараюсь не оглядываться, чтобы 
сохранить здравость рассудка; уверена 
— стоит мне оглянуться, и я воочию уви-
жу, как переворачивает страницы «Ма-
донна с книгой» Леонардо да Винчи.

 Рвет на себе одежды «Кающаяся 
Магдалина» Тициана.

 И тогда женою Лота я застыну в веч-
ности вместе с ними. 

 Имен многих мастеров, к стыду своему, 
я просто не знаю. Мурильо, Бернардино деи 
Конти, Антонио Росселино...

 Но и они, неузнанные, звучат сладчайшей 
итальянской музыкой. 

 Перехожу из комнаты в комнату. Отражаюсь 
в старом зеркале с потрескавшейся амальгамой. 
Десятки глаз людей, изображенных на картинах, 
наблюдают за мной. Все так же, как и сотни лет 
назад — в момент творения, когда кисть художника 
первый раз коснулась девственного холста, — эти 
люди улыбаются, грустят, молятся, плачут... Они 
бессмертны. Я чувствую это. 

 Но здесь, в квартире, обитой деревянными 
дубовыми панелями в начале прошлого столетия 
и прожившей без ремонта до нашего времени, 
времени нет. 

 Оно осталось за окном, где идет снег. И люди 
по Арбату. У подъезда дома, где я нахожусь, за-
стыла патрульная полицейская машина. 

 По приказу высшего начальства 
она охраняет покой бесценных по-
лотен и их хозяйки.

 Полицейские — един-
ственная нормальность, воз-
вращающая меня в реальный 
мир. 

Начало
 «Мы с мужем, художником 

Элием Михайловичем Белюти-
ным, хотели, чтобы все это оста-
лось России. Первое завещание 
составили еще в 91-м году, и оно 
хранилось в нотариальной конто-
ре. Там так и было написано, что 
всё — России. Когда муж умер, 
выяснилось, что в нашей стране, 
оказывается, по закону завещать 
что-то можно только физическо-
му лицу или учреждению. Не го-
сударству. В других странах так 
можно, а у нас — нет. В Германии, 
Франции, Штатах... Почему так? Но 
я все-таки убедила юристов, что, 
как хозяйка коллекции, имею право 
подарить ее кому хочу — «жалаю», как 
писал Островский; но пришлось сделать 
оговорку, что президент в данном случае 
будет являться юридическим представите-
лем государства — впрочем, не все ли равно: 
были же Рюриковичи и Романовы, их уже нет, 
а Россия осталась», — улыбается Нина Молева, 
вдова художника.

 «На меня накидывались: конкретизируйте, 
какой президент примет эти картины в дар, Путин? 
А я им отвечала: «Дорогие мои, а ну как я сто с 
лишним лет проживу? И что тогда? Президентов на 
моем веку может быть еще много...» — в декабре 
2014-го Нине Михайловне исполнилось 88. 

Она объясняет, что бояться полицейских, что 
дежурят внизу, не надо — свои люди, после ин-
тервью она выйдет за мной на лестничную клетку, 
так заранее договорено, чтобы они поняли, что 
все в порядке.

Когда я прощаюсь, то, уходя, машу рукой стра-
жам порядка — уже как старым знакомым.

Я боюсь спрашивать о цене этих картин. По-
тому что понимаю: есть вещи бесценные. Сколько 
стоят утраты и обретения? Жизни и смерти? Войны, 
революции, любовь, расставания владельцев этой 
коллекции, их встречи — все здесь переплетено в 
одно, в историю России ХХ века, сложным, запу-
танным, но, всматриваясь издалека, невероятно 
прекрасным рисунком. 

«Баланс столетия» — так называется и книга 
мемуаров Нины Молевой. 

Как в калейдоскопе: тряхнешь трубку — и кар-
тинка меняется... И ни одна — как ноты в гамме — не 
повторяет другую. До-ре-ми-фа...

 
 «Нет разницы между веками —
 Ведь столетия как горы.
 Они даже после землетрясения остаются 
горами.
 А человек?»

 Элий Белютин (1992)

«Фа» — Familia — «Семья»
 «Катя, слушать надо с какой-то реперной 

точки. С какой бы вы хотели услышать нашу исто-
рию?» — спрашивает меня Нина Михайловна.

Я пожимаю плечами, мысленно перетряхи-
вая калейдоскоп. Имена, рождения, судьбы... Их 
слишком много. Главное, не запутаться...

 ...Сын оперного итальянского дирижера лите-
ратор Микеле Белуччи был занесен в заснеженную 
Россию после революции. Он женился здесь на до-
чери художника императорского театра Ивана Гри-
нева и урожденной княжны Курбатовой, у молодых 
родился единственный сын Элий, названный так 
отцом в честь любимого итальянского святого.

В наследство от отца Элий получил еще пе-
реиначенную на русский лад фамилию Белютин. 
И наше же отчество Михайлович.

 «Белуччи? — поднимаю я бровь. — Знакомая 
фамилия...»

 «Да-да, Моника Белуччи, четвероюродная 

племянница мужа! — воскли-
цает Нина Молева. — Когда 
мы гостили в Италии у его 
родственников, то говорили 
о ней и встречались тоже — 
но семья не очень ее любит, 
они ее жизнь не очень пони-
мают... Для Италии мнение 
семьи — это главное». 

 Микеле Белуччи, «Ми-
хаила Стефановича Белютина» 
из местечка Белуно, взяли пря-

мо на улице в 27-м и без суда и 
следствия расстреляли. 

 На допросе он сохранил тайну 
драгоценной коллекции своего тестя, 

в Гражданскую войну укрытой в доме на 
Никитском.

 — Тесть Микеле Белуччи, дедушка моего 
мужа, Иван Егорович Гринев, работал художником 
императорского театра, — вспоминает Нина Ми-
хайловна. — Он прошел этот путь из самых низов. 
Художникам очень хорошо платили тогда — за 
постановку он получал целых 10 тысяч рублей 
золотом. 5 рублей стоила лошадь. А премьерных 
спектаклей в их театре в году было одиннадцать. 
Иван Егорович горел желанием стать меценатом, 
как Морозов или Третьяков, как Щукин, поэтому 
во время отпуска посещал самые дорогие евро-
пейские аукционы, где покупал картины, пред-
ставлявшие художественную ценность, — у самого 
была русская народная «чуйка», но нередко он 
отправлялся за границу с художником Констан-
тином Коровиным или Александром Головиным и 
ни разу не ошибся в выборе, мечтая когда-нибудь 
открыть в Москве бесплатную галерею своего 
имени для народа... 

 Простой люд не пожелал приобщиться к чуж-
дому буржуазному искусству. Горели костры из 
книг и картин, брошенные в топку свидетельства 
истории. Наверное, Леонардо да Винчи в ста-
ринном деревянном окладе взялся бы особенно 
хорошо...

 Большая часть потолков в их доме имела 
высоту 3 метра 5 сантиметров, а меньшая — пять 
метров. Между разницей потолков соорудили 
комнатушку, в которую вела деревянная дверца, 
залезть туда было нелегко. В 1919-м дедушка 
Гринев снял картины с подрамников, намотал 
на деревянные скалки Рембрандта и Рубенса, 
распихал по пыльным мешкам скульптуры Мике-
ланджело и спрятал все это добро в том самом 
«пустом» пространстве. До лучших времен. Се-
мью выгнали вон. 12-комнатные хоромы стали 
рядовой коммуналкой. Комната, хранящая в себе 
драгоценные сокровища, отошла представителям 
победившего пролетариата.

 До того момента, как сюда, много десяти-
летий спустя, въедут счастливые молодожены 
Белютины, Элий и Нина, ремонта в коммуналке, 
слава богу, так и не сделают. 

 ...И снова переворачивается картинка судьбы. 
Но уже под иным ракурсом. Я вижу в объективе 
юную Нину Молеву. «Из моей семьи вышло 18 белых 
офицеров. И ни один из них не эмигрировал!» — 
гордо говорит Нина Михайловна. 

 Дед Нины по матери служил последним де-
журным генералом его величества императора 
Николая Второго на Западном фронте, получил 
шесть именных писем царя с благодарностью за 
безупречную службу, Февральскую революцию 
встретил в ставке Верховного главнокомандую-
щего. Но когда встал вопрос, с кем он, ни секунды 
не задумывался: «Я присягал России, а кто ею 
будет управлять — это в моей присяге отсутствует. 

Я как был, так и умру русским солдатом!» — и стал 
красным генералом.

 «Красный генерал» Матвеев умер на Страст-
ную неделю в апреле 18-го года. От старого боево-
го ранения. В своей постели. «В последнем письме 
жене, моей бабушке, дед писал: «То, что происходит 
сейчас в России, для меня необъяснимо. Тем не 
менее я знаю одно: на собственной земле взять в 
руки оружие против своего народа невозможно, 
немыслимо». И он попросил жену с единственной 
дочерью, моей мамой, никогда не покидать роди-
ну», — вспоминает Нина Михайловна.

 — А была такая возможность? — спрашиваю 
я ее.

 — Воспитанником моего деда был Антон 
Иванович Деникин, — выдержав классическую 
мхатовскую паузу, произносит она. 

 «Через день после похорон деда Деникин 
примчался из Воронежа, где тогда стояли его 
войска, чтобы увезти бабушку и маму. Уговари-
вал их как мог. Но бабушка осталась верна слову, 
данному мужу».

 Родовое гнездо их было в Ливнах Орловской 
губернии. Степной городок, в прошлом одна из 
крепостей, защищавших южные рубежи Москов-
ского государства. В начале прошлого века здесь 
было два нотных магазина на девять тысяч чело-
век населения. «Вы представляете себе уровень 
тогдашней культуры?» — спрашивает меня Нина 
Михайловна Молева. Развожу руками: да, были 
люди...

 Ее бабушка, мама матери, София Стефа-
новна Матвеева, — из рода Тургеневых: ее пра-
дед — двоюродный внук писателя. Сама же София 
Стефановна первой из русских женщин закончила 
знаменитую Сорбонну, получила невероятный 
даже по нынешним временам диплом магистра 
математики... «Чтобы получить это образование, 
она пошла против воли родителей, ей нашли бо-
гатого жениха, владельца огромного элеватора, 
но бабушка, чтобы выбраться из-под опеки, вы-
скочила замуж за первого же встречного штабс-
капитана...»

 Шаферами на их свадьбе стали актер 
МХАТа Тезавровский и его приятель Всеволод 
Мейерхольд... 

 Фиктивный брак «за первого встречного» 
превратился в брак по большой любви — штабс-
капитан, сын бедного крестьянина, ничего за ду-
шой не имевший, кроме офицерского жалованья, 
вырос в того самого «красного генерала». 

 Его похоронили в Ливнах со всеми почестями. 
Революционные «люди в кожанках» опоздали — 
бумага на его арест пришла через несколько дней 
после его смерти. 

 Опасаясь преследований, мать и дочь Мат-
веевы перебрались из Ливен в Ставрополь. «Мама 
тут же по приезде влюбилась. Минька Молев, 
Минька-голубятник, абсолютная шпана по тем 
временам — и моя мама, вчерашняя гимназистка, 
голубоглазая и с русой косой...» 

«Ми» — Miraculum — «Чудо»
  22 июня 41-го года в 12 часов дня по радио 

выступил Вячеслав Молотов. А к двум часам на 
станцию Коминтерна привезли 15-летнюю акти-
вистку московского пионерского движения Нину 
Молеву, до самой войны ведущую детские концер-
ты в Колонном зале Дома союзов, с тем чтобы она 
обратилась ко всем ребятам Советского Союза. В 
отличие от Молотова бумажку ей не дали, сказали, 
чтобы говорила «набело».

 «Года три назад я эту запись впервые про-
слушала. Так что могу теперь пересказать: «Ребята, 

у нас было очень хорошее детство, — сказала 
я своим сверстникам. — Все, что могла для нас 
сделать страна, она сделала — теперь мы долж-
ны отдать свой долг нашей родине. Каждый на 
своем месте».

 Выйдя из Центрального телеграфа, где на-
ходилась радиостудия, Нина тут же нырнула в 
метро, доехала до Красных Ворот и уже оттуда 
направилась в только что организованный со-
ртировочный госпиталь. Показала значок «Будь 
готов к санитарной обороне первой степени». 
Ей тут же дали два огромных пакета с ватой и 
бинтами. Толпа народа, от безусых юнцов и до 
стариков, в это время штурмовала военкоматы. 
Врали про возраст, про состояние здоровья, лишь 
бы только побыстрее попасть на фронт. «И что бы ни 
говорили теперь, люди шли туда сами, по доброй 
воле. Мужики уезжали на фронт, а мы, грешные, 
должны были расставлять койки и таскать на себе 
прибывающих уже тяжелых раненых».

 «Я понимаю, Катя, что психологически во всем 
этом сейчас очень трудно разобраться, трудно в 
это поверить, как могло сочетаться в этой огром-
ной стране одно с другим?! Как можно было в той 
же нашей семье скрыть свое прошлое, когда до 
революции каждый год издавались огромной 
толщины справочники офицеров царской армии? 
Да — были репрессии, аресты, «черные воронки». 
Но была и любовь к родине! Настоящая любовь и 
настоящий патриотизм. Кстати, мой отец, Михаил 
Молев, приехав из Ставрополя вместе с женой, 
моей мамой, получил в Москве инженерное об-
разование и работал одним из первых инженеров-
электриков. Так вот в его профессиональной среде, 
в отличие от актерской и писательской, «не взяли» 
вообще ни одного человека. И нас не тронули. По-
тому что, возможно, понимали, что без техников 
страна пропадет!»

 Я вижу из-за плеча Нины Михайловны, как 
склонилась над страницами своей книги леонар-
довская Мадонна и снова улыбнулся младенец на 
ее руках: «Мне кажется, что в критические моменты 
истории, что раньше, что теперь — из-за Украины 
и Крыма, — в нашем народе рождается небывалое 
единение, на все прочие мелочи мы закрываем 
глаза. Мы едины в беде. И вопрос о национальном 
самосознании, национальной идее — вот он, народ 
нашел на него ответ сам. Это наша земля, земля 
наших дедов, и мы ее не отдадим». 

 ...5 декабря 41-го года ей исполнилось 16 лет. 
А 10-го ее вызвали в ЦК ВЛКСМ. «Ты формируешь 
театрально-зрелищную бригаду и едешь с ней на 
фронт, — сказал секретарь. — Из Москвы эвакуи-
ровали все театры».

 — И мы поехали, — утверждает Нина Михай-
ловна. — Я нашла ребят, составила репертуар и 
«залитовала» его, то есть прошла цензуру. Чехов-
ское «Предложение», «Медведь» — они у нас прош-
ли под громовой хохот. Мы играли по три-четыре 
выступления в день. С ума сойти от повторения 
одних и тех же слов. Потом уже брала истории из 
жизни госпиталей, штабов, «подсматривала» за 
солдатами, нашими зрителями...

 От места к месту они перемещались в от-
крытом «ГАЗ-40», едва-едва утепленном какими-то 
одеялами. Нина сидела в шоферской кабине, ря-
дом с водителем, на коленях — учебники по исто-
рии и математике за 9–10-й класс, над которыми 
она, бывало, засыпала между переездами.

 Фронтовые гастроли длились подчас и не-
делю, и десять дней. И все это время семья не 
знала: жива ли? здорова? 

 Писали письма на Второй Белорусский 
фронт.

 Ушанка. Полушубок. Ватные штаны. Видели 
бы свою внучку ее аристократические прабабушки, 
в нарядах с пышными кринолинами, как в корсеты, 
утянутые в тысячи дворянских условностей. Перед 
выступлением она наскоро переодевалась во 
взятые под расписку платья из депо театральных 
костюмов в саду «Эрмитаж».

 Единственный главный приказ Нины самой 
себе был один: «До конца войны — никакой любви». 
2256 выступлений за 3 с половиной года. Какая уж 
тут любовь, и в самом деле?!

 После Парада Победы 24 июня 1945 года в 
Кремле был прием, в котором принимали участие 
атташе стран-союзников. Там же поляки вручали 
пять своих золотых крестов — высшие символы 
воинской славы страны, красоты неимоверной, 
их внешний вид не менялся с XVII века. 

 Вручали эти награды маршалу Рокоссовско-
му, Жукову, Коневу, лейтенанту Элию Белютину и 
старшему лейтенанту, «артистке» и, теперь уже 
можно это писать, разведчице Молевой.

 Тогда она впервые увидела своего будущего 
мужа. Который в свои 16 лет вывел из окружения 
400 красноармейцев, раненый, едва избежавший 
ампутации, рисовавший потом в госпитале только 
левой рукой, через боль, чтобы восстановить ее 
функции. Но в ту первую встречу в Кремле ни-
какого впечатления, если честно, она на него не 
произвела. 

 И он на нее, кстати, тоже. «После награж-
дения на меня накинулся Рокоссовский, который 
посчитал, что я на равных разговаривала с това-
рищем Сталиным, поздравлявшим награжденных. 
А моя война уже кончилась, я была свободным 
человеком...» 

 ...Вертится, вертится калейдоскоп. Что 
должно — сбудется, как бы ни старались мы сами 
избежать приготовленного специально для нас 
чуда...

 Второй раз они встретились уже в 49-м. Спу-
стя четыре года. В Исторической библиотеке. Элий 
заканчивал аспирантуру, Нине оставалось еще 
учиться. «По-моему, я вас где-то видела?» — за-
думалась она. «И ваше лицо мне кажется почему-то 
знакомым». «А вы читали статью Сергея Образцова 
об условностях в искусстве?»

 «Он и она. Оба окоченевшие, — написала 
она потом в одной из сотни своих книг. — В ходе 
разговора неожиданно обнаружилась общность 
взглядов и жизненной позиции... В густеющий 
сумрак пустынной аллеи вышли будущие супруги 
Белютины».

 Они закончили этот разговор только 63 года 
спустя. 

«Ре» — Rerum — «Материя»
История спрятанного на Никитском бульва-

ре среди хлама фамильного сокровища храни-
лась в их семье, как елочная игрушка, бережно 
завернутая в тонкую папиросную бумагу памяти, 
спрятанная где-то в самом-самом ее уголке, в 
ожидании праздника, который, увы, так никогда 
и не настанет — красивая и несбыточная сказка. 
Неспособная превратиться в быль...

 В этом доме много десятилетий жили со-
всем другие люди. Хлопали входными дверями 
работницы заводов и фабрик, сбегали по стертым 
мраморным ступенькам комсомолки и комсомоль-
цы, гуляли с колясками ширококостные советские 
мадонны, работяги, вытягивающие из жен в день 
получки пару десяток, пережившие «хлебные кар-
точки» и войну старухи с запавшими глазами. Целую 
пятикомнатную квартиру за стеной одна занимала 
Фотиева, секретарша Ленина. 

 Невозможно, немыслимо было представить 
в этом обычном доме... да Винчи.

 Да и был ли он там еще? Как проверить? 
 Поездки художника Ивана Гринева во Фран-

цию — были ли и они?
 Сама Франция, оставшаяся за «железным 

занавесом», тоже превратилась в сказку. 
 Отель «Друо» — Париж, Монпарнас, —в ко-

тором находился один из любимых дедом Гри-
невым аукционных залов, элегантный, ставший 
прообразом громких и шумных аукционов уже 
нашей эпохи.

 «Да Винчи Иван Егорович тоже привез из сво-
ей поездки во Францию. Купил в каком-то частном, 
распродававшемся собрании. Картину датируют 
1478 годом, заканчивал ее уже не Леонардо, а его 
современник и ученик Бернардино деи Конти».

 Иван Гринев женился только в 73 года. До 
этого не считал возможным, отдавая всю силу и 
страсть коллекции. Его супруга, 45-летняя княжна 
Мария Курбатова, через девять месяцев пода-
рила ему очаровательную и единственную дочь 
Лидочку. Та в свою очередь вышла за итальянца 
Микеле Белуччи.

 И так далее, так далее...
 Заполучить дедову квартиру назад казалось 

совершенно невозможным. 
 Но Моссовет по просьбе редактора журнала 

«Вопросы истории», где работала Нина Михайлов-

на, вдруг предложил вернуть ей часть жилплощади 
деда мужа. Три комнаты из двенадцати. Мама 
Элия, та самая дочь княжны Курбатовой Лидочка, 
которой сравнялось уже 98, объяснила детям, где 
спрятан клад. Как его искать.

 На дворе стоял 68-й год... 
 Я вижу эти антресоли, волшебную дверцу, без 

золотого ключика открывавшую дверь в неведомую 
страну, в прошлое.

 Неужели на них никто так и не залез за 
50 лет?

 Но оказывается, комната под антресолями 
принадлежала одним людям, а соседняя — другим. 
И те между собой так и не решили, чьи они.

 «А мне ведь случайно тогда предложили: 
«Нина Михайловна, вы не хотели бы вернуться в эту 
квартиру?!» Ведь о коллекции никто не знал».

 Хотела ли она?
 Я представляю себе, как забиралась худень-

кая и молодая Ниночка Молева по приставной 
лестнице на самый верх, пробираясь на навесные 
полати, сбоку Элий нашел дверцу, которая вела на 
этот фальшивый потолок; как не дышала и боялась 
сорваться оттуда, или — хуже того — что там ничего 
не окажется... «Вы знаете, я же историк, верю в 
факты — для меня был бы абсолютно реальным 
как один, так и другой исход», — признается она 
сейчас. 

 Из захламленного «запасника» они доста-
вали картину за картиной, с трудом осознавая: 
дедово наследство все-таки существует. Оно 
материально. 

 Что делать с ним? 
 Частный музей Белютина был развернут еще 

при советской власти. Власти вопреки. Десятки кар-
тин раздарили супруги советским музеям. «Куско-
во», как писали в газетах, — целую комнату. «Остан-
кино» — Брюллова. И 14 полотен — Третьяковке.

 Может быть, поэтому, думаю я, им и оставили 
все эти шедевры, не национализировав их тут же 
«в пользу государства». 

 «Да никто в советские времена это ценностью 
не считал. О чем вы, Катя! — машет рукой Нина 
Михайловна. — Рубенс тогда висел в комиссионке 
на Кузнецком в свободном доступе, и никого он не 
волновал. Господи, да у нас даже второго замка в 
те годы не было», — она пытается объяснить мне 
это, но я, дитя другого времени, все-таки ее не 
понимаю.

 Рубенс — и ничего? Так не бывает.
 А она всегда мечтала превратить их дом в 

настоящий музей, и самой проводить здесь экскур-
сии, и чтобы чашечка кофе в конце — по секретному 
итальянскому рецепту, который Нина Михайловна 
не дает подсмотреть и мне, скрывшись на кухню 
и чуть ли не насильно усадив меня за столик XVIII 
века. «Не подглядывать!» 

 Специалисты экспертного дома «Отель Друо», 
того самого, в котором любил бывать Иван Гри-
нев, произвели оценку всей коллекции. И уже по-
сле этого стало понятно — подделок здесь нет. 
Стартовая цена коллекции на аукционе — порядка 
400 миллионов долларов. 

 Реальная стоимость — 2 миллиарда. 
Долларов. 

 В лихое десятилетие, когда убивали и за ко-
пейку, это могло бы стать смертным приговором. В 
93-м их пытались ограбить. В квартире сверху под-
няли весь паркет, пытаясь забраться к Белютиным, 
пока их не будет дома — те уезжали в Италию, — но 
«подготовленный» для проникновения вниз пол 
рухнул еще до их отъезда, наделав много шуму. 

 Власти тоже попытались прибрать коллек-
цию к рукам, надеясь, что супруги «по наивности» 
подпишут все нужные документы. «С момента, как 
мы завизировали бы эти бумаги, мы стали бы не 
единственными хозяевами этой коллекции. Взамен 
нам, правда, пообещали ремонт, охрану и заботу о 
картинах. И что в наш музей будет поступать еще 
какое-то «вымороченное» имущество после по-
койников. Я, конечно, вовремя поняла, что ничего 
такого подписывать нельзя. Иначе бы мы с вами 
сейчас здесь не сидели бы...»

 — Нина Михайловна, что же вы так с нами 
неинтеллигентно... — расстроились сильные мира 
сего.

 «Интеллигентность прежде всего выража-
ется в том, чтобы говорить на языке, который бу-
дет понятен моим дорогим гостям. Вот — Бог, а 
вот — порог, вон отсюда», — и Молева распахнула 
входную дверь. 

«До»— Dominius — «Господь»
Не было бы нового западного искусства, 

Ларионова, Гончаровой, не расцвели бы импрес-
сионисты, если бы не простые русские мужики 
когда-то. Большие, несуразные, с руками, которые 
они не знали, куда деть в приличном обществе, с 
трудом вылезающие из ватников, надевающие 
на себя — как и положено — сковывающие тело и 
душу европейские костюмы. 

 Удивительно, но как умели эти люди — купцы, 
меценаты, — зарабатывая большие деньги, ценить 
истинную красоту и оставаться при этом сущими 
бессребрениками. 

 Вот то, что в церкви ощущали, то и искали 
потом на аукционах за границей. Прислушиваясь 
только к своему сердцу. К нему одному. И разда-
ривая потом эту красоту, не жалея, людям.

 Жаль только, что окружающие этот дар не 
всегда понимали и ценили... Люди, они такие 
люди.

 «Мы поняли, почему предки Элия Михайло-
вича не продали ни одной картины в Гражданскую 
войну, рисковали собой, но не расстались с ними. 
Просто они бесконечно дорожили этой красо-
той, вошедшей в их плоть и кровь, и не хотели 
покидать свою родину, так как только здесь могли 
по-настоящему это почувствовать», — говорит 
Нина Молева.

 Через день после разгрома Хрущевым зна-
менитой выставки в Манеже, которую организовал 
художник-авангардист Элий Белютин — его про-
изведения находились в самом центре экспози-
ции, — к ним домой приехал консул США, привез 
грин-карты. Супруги сказали, что не воспользуются 
приглашением, но тот все равно их оставил. 

 До 91-го они были невыездными.
 Уже потом, много позже, Белютины купили 

дом в Америке и отдали его нищим американским 
художникам.

 Элия Михайловича уважали за рубежом, его 
картины ценил западный зритель — на родине же 
он был... Нет, не в забвении. Но в умолчании.

 Все это время он дарил дедовские картины 
нашим музеям. Трудился в созданной им же самим 
студии художников «Новая реальность». Его супруга 
писала и издавала книги о русском искусстве и 
культуре. Сотни книг.

 До последнего он не хотел, чтобы о его тя-
желой болезни узнали. «Я обещала мужу, что он 
умрет дома». 

 Им было отмерено 63 года вместе.
 Он умер в феврале 2012-го. Через полгода 

завещание вступило в юридическую силу. И сра-
зу после этого она в свою очередь завещала их 
коллекцию в дар России. Так как только здесь, на 
этой земле, эти полотна могут жить.

 Она ничего не просит от власти. И даже кварт-
плату платит сама. А ей в ответ ничего не пред-
лагают и не дают.

  «...Почему Путин? Два реперных момента, 
как я и обещала. Помните конец 1999 года: на-
чиналось новое тысячелетие, и это знаменитое 
выступление Ельцина: «Я ухожу!» На следующий 
день к власти пришел Путин и вскоре подписал 
награждение Элия Белютина орденом Почета. А 
когда мужа не стало, лично президент определил 
место его захоронения. Новодевичье», — светло 
улыбается Нина Молева.

 И нет уже давно у власти государственных 
чиновников, которые хотели захапать даром бес-
ценную коллекцию Белютина. Вышли вон...

 А картины — вот они. Висят на стене. Как 
ни в чем не бывало. Одним своим присутствием 
охраняют свою хозяйку. Но кому попало в руки все 
равно не дадутся. И как мы их — оценивают нас, 
тщательно выбирая будущего хранителя, только 
ничего не говорят. 

 Потом я узнаю со стороны, что после огла-
шения завещания Нины Молевой «юридический 
представитель Российского государства» пре-
зидент Путин тоже побывал в этом доме. Кофе 
не пил. Смотрел на картины. Отразился в старом 
зеркале с потрескавшейся амальгамой. И ушел, 
так ничего и не сказав.

 «Вот так и продолжается из века в век:
 Те, которые пришли в мир,
 Чтобы утвердить свою жестокость,
 И те, которые мешают им это сделать»

 Элий Белютин (1992).

Екатерина САЖНЕВА.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коричне-
вая большая «веснушка» на теле. 4. 
Отступление от главной темы изложе-
ния для освещения дополнительного 
вопроса. 10. «Час пик» в театральном 
буфете. 11. «Борсетка» армейского 
командира. 13. Маленькая «роди-
тельница» большого недоверия. 14. 
«Позерство» индусов. 15. Торжествен-
ный обряд открытия или закрытия 
Олимпийских игр с соблюдением 
всех ритуалов. 16. «Включатель-
выключатель» на системном блоке 
компьютера. 18. Дурацкая шапка с 
бубенцами. 20. «Трудотерапия» для 
декабристов. 22. «Аллергия на сы-
рость», которой страдал Железный 
Дровосек. 23. Бал, где Золушка 
танцует с мушкетером. 24. Мрамор-
ное мясо на стейки. 27. Шкаф с вы-
двигающейся доской, заменяющей 
письменный стол. 30. Каждый ученик, 
участвовавший в Тайной вечере. 32. 
Кашка в рационе Буренки и барашка. 
34. Войско, которое называют цари-
цей полей. 35. Мигающая лампочка на 
пылесосе. 36. Попытка государствен-
ного переворота в августе 1991 года. 
38. Запретная тема для спора. 39. На-
хождение ответа к задаче. 40. Букет в 
интерьере суши-бара. 41. Подводная 
красавица с рыбьим хвостом. 42. Не-
состоятельный должник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Извечный 

враг российских грез и полночный 
тать счастливой полночи» в песне из 
фильма про гардемаринов. 2. Летний 
месяц с самыми короткими ночами. 
3. Обидчица Барбоса в сказке про 
Айболита. 5. Алкогольный напиток, 
в названии которого можно найти 
скакуна и быка. 6. Тюбик или мега-
карандаш в папке для труда. 7. Носо-
губка, прибавляющая несколько лет 
молодой женщине. 8. Инструмент, 
без которого шуруп не вкрутить. 9. 
Стадион, на котором проходят дерби 
для рысаков и скакунов. 10. Массовое 
возбуждение покупателей, скупаю-
щих всю бытовую технику во время 
кризиса. 12. Подводный снаряд сига-
рообразной формы. 17. «Пантомима» 
в исполнении фигляра. 19. Двойник, 
увиденный в зеркале. 20. Конструк-
тивные замечания из уст оппонентов. 
21. Белобородый мудрец в ауле. 25. 
Духовая команда, играющая марши. 
26. Индеец в Америке, эскимос на 
Аляске. 27. Критическая обстановка в 
стране. 28. Красная шапочка Егорки в 
загадке про землянику. 29. Жезл мо-
нарха. 31. Чудо, которого чукча ждет в 
чуме. 33. «Второе издание» песни. 34. 
Бутылочный «кляп». 37. Президент с 
первой леди страны, присутствующие 
на приеме. 38. Сорванец, которого с 
нетерпением ждут в гости бабушка 
и дедушка.
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КРОССВОРД ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
ОТВЕТЫ НА 

КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

23 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 

1. Неудача. 4. Экспорт. 10. 
Училище. 11. Абордаж. 
13. Рысь. 14. Цель. 15. 
Обжорство. 16. Дротик. 
18. Радуга. 20. Семафор. 
22. Терминал. 23. Невест-
ка. 24. Стрекоза. 27. Раз-
ведка. 30. Амнезия. 32. 
Ирокез. 34. Мякоть. 35. 
Неустойка. 36. Неуч. 38. 
Гимн. 39. Мартини. 40. 
Кошелек. 41. Овчарка. 
42. Щербина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Награда. 2. Дичь. 3. Чел-
нок. 5. Курсор. 6. Плац. 7. 
Тюльпан. 8. Неформал. 9. 
Таксофон. 10. Условие. 
12. Желудок. 17. Изумле-
ние. 19. Анестезия. 20. 
Сеньора. 21. Ревизия. 
25. Тугодум. 26. Амни-
стия. 27. Разборка. 28. 
Католик. 29. Пианино. 
31. Пьяница. 33. Знаток. 
34. Мачете. 37. Чаша. 38. 
Герб.

... ЗАВЕЩАНЫ 
ШЕДЕВРЫ

НА $2 МЛРД 

c 1-й стр.
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Нина Молева 
и «Кающаяся 

Магдалина» 
Тициана.

Леонардо да Винчи с 
учеником «Мадонна с книгой».

Рубенс 
«Портрет 
инфанта».

Элий Белютин на фоне 
древнегреческой скульптуры.

Микеланджело 
«Юный фавн».

АЛЛО! ЭТО ЮГО-ВОСТОК МОСКВЫ?

Ученые видят в Млечном Пути 
пространственно-временной 
тоннель

Apple получила патент на смартфон 
со встроенным джойстиком  
для игр
В Канаде изобрели таблетку  
от синдрома смены часового пояса

27 января, 
вторник

С 14.00 до 15.00 состоится 
прямая телефонная линия 
с читателями «МК» одно-
го из авторитетнейших 
городских управленцев, 
префекта Юго-Восточного 
административного округа 
Москвы Владимира Бори-
совича ЗОТОВА. 

Какие проблемы жителей 
округа на особом контроле 
префекта? Как выглядит транс-
портная обстановка в ЮВАО? 
Сколько квадратных метров 

жилья построят в этом году? 
Где появятся крупные развязки 
и эстакады? Будет ли благо-
устроена набережная из Пе-
чатников в Марьино? Будут ли 
создаваться в ЮВАО рабочие 
места? Сколько промышленных 
зон пройдет реновацию? Поя-
вятся ли на территории округа 
новые предприятия, инноваци-
онные центры, технопарки? 

Эти и другие вопросы 
вы сможете задать 27 янва-
ря с 14.00 до 15.00, позвонив 
по телефону 8 (495) 781-47-
09, а также на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости» 
в комментариях к анонсу. Владимир Зотов.НА
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предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ монтаж

систем
отопления,
водоснабжения 
т. 8-926-057-78-52

❑ циклевка 
т. 8-495-532-84-43

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,
К10, ПП3, СП.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, альбомов 

от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-929-533-34-17

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у вывоз 

т. 8-916-578-96-56
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ магнитофоны:

Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и обратно. 
Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

сниму
❑ русская семья снимет 

квартиру. 
т. 8-915-635-73-00

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых! Любой район  
т. 8-968-850-83-30

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
В салоне и на дому. 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8(495)648-83-02

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Медведково" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых  м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Ясенево", 
м. "Красногвардейская" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление! Север 
т. 8-915-200-48-12

куплю
❑ календарики, открытки, 

фантики куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино",  Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«Представьте — ваш родственник сло-
мал ногу, а ему говорят: возьми себя в 
руки, потерпи, все пройдет. Людям с 
депрессиями такое говорят постоянно. 
А ведь это тоже болезнь, которую нель-
зя не лечить!» — восклицает профес-
сор кафедры психиатрии и наркологии 
первого МГМУ им. Сеченова Юрий Си-
волап. 
По прогнозам Всемирной организации 
здравоохранения, к 2020 году депрес-
сия станет второй основной причиной 
инвалидности в мире. Сегодня ей стра-
дает более 350 миллионов человек. 
Однако в России ее часто не диагности-
руют и еще чаще — не лечат.

У депрессии множество симптомов. Кто-то 
начинает ощущать усталость; иных одолевают 
мысли о смерти; третьи отказываются принимать 
жизненно необходимые лекарства; четвертые 
плачут без причин; пятые теряют интерес к еде. 
«Мало кто относится к таким симптомам всерьез. 
Но трагедия в том, что кто-то из этих людей по-
кончит с собой. Ведь депрессия — самая частая 
причина суицидов. И вообще это крайне опасное 
заболевание. Многие пациенты признавались 
мне, что готовы терпеть любую физическую боль, 
лишь бы не то, чтобы они испытывают», — говорит 
Юрий Сиволап.

Хотя бы раз в жизни с депрессией сталкива-
ется каждый седьмой человек. Женщины стра-
дают ей вдвое чаще, чем мужчины. «Депрессия 
врывается в жизнь внезапно, часто на фоне абсо-
лютного внешнего благополучия», — продолжает 
профессор Сиволап. Из главных симптомов де-
прессии специалисты выделяют резкое сниже-
ние самооценки, плохое настроение, пессимизм, 
чувство вины, неполноценности. 

Легкую депрессию в абсолютном большин-
стве случаев не распознают. Впрочем, и тяжелую 
тоже. «Парадокс в том, что эту болезнь есть чем 
лечить, но чаще всего ее не диагностируют», — 
признается Сиволап. Например, многие упре-
кают пожилых людей в излишней обидчивости, а 
детей — в агрессивности и грубости. А причиной 
их поведения может быть депрессия. Детей в 
таких случаях предпочитают выпороть, но это не 
решит ситуацию. Приглядитесь к своему ребенку 

внимательнее. Главный симптом депрессии у 
детей — кошмарные сновидения.

Многие взрослые люди (точнее, каждый 
второй), столкнувшись с депрессией, начинают 
топить свое горе в вине. Но алкоголь облегчает 
состояние временно, а потом усугубляет течение 
болезни и повышает риск суицидов. “Лечится 
депрессия не алкоголем, не наркотиками, а анти-
депрессантами — таковы рекомендации ВОЗ. Но 
назначают у нас их не всегда. Даже некоторые 
врачи считают, что «химией» плохое настроение 
не вылечишь. Многие считают депрессию про-
явлением слабости, капризом. И вместо лечения 
пациентам советуют отдохнуть, взять себя в руки, 
чем-то себя занять. Пугают, что антидепрессанты 
вызывают зависимость. Это все равно что ска-
зать человеку с той же пневмонией: отдохни, все 
само пройдет. Усилием воли вылечить депрессию 
нельзя, так что более бесполезного совета, чем 
«возьми себя в руки», представить сложно”, — 
продолжает Юрий Павлович.

«Фобии тоже нужно лечить лекарствами», 
— добавляет он и приводит пример. Одна жи-
тельница Австрии, которая с детства боялась 
принимать ванну, решила преодолеть себя, 
отправившись в путешествие по Атлантике на 
моторной лодке. Она преодолела 5 тысяч кило-
метров, плыла 4 месяца, несколько раз попадала 
в шторм. Вышла на берег и поняла: страх ванны 
никуда не ушел... 

Ученые доказали, что в основе депрессии 
лежит дефицит гормона радости — серотонина, 
который необходимо восполнять с помощью 
специальных препаратов — ингибиторов обрат-
ного захвата серотонина. «Например, дефицит 
серотонина был у Майка Тайсона, и он откусил 
противнику ухо. Потом начал принимать анти-
депрессанты и стал «зайчиком», — рассказывает 
наш эксперт. К дополнительным методам лече-
ния можно отнести фототерапию, светолечение 
и магнитную стимуляцию. Однако для начала 
депрессию нужно выявить. Поэтому, если вы 
заметили у себя или своих близких тревожные 
симптомы, не пытайтесь взять себя в руки. Лучше 
обратитесь к специалисту.

Депрессией страдали Дмитрий Шоста-
кович, Ив Сен-Лоран, Николай Гоголь, Энтони 
Хопкинс, Холли Берри.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Если раньше инсульт считался болез-
нью людей пожилого возраста, сегод-
ня он все чаще встречается у молодых 
людей и даже у детей. Лишь 8% людей, 
выживших после инсульта, возвраща-
ются к нормальной трудовой деятель-
ности, а 20% становятся лежачими ин-
валидами, требующими постоянного 
ухода. При этом около 80% преждев-
ременных болезней сердца и инсульта 
можно предотвратить. Но при инсуль-
те важны не часы, а минуты.

Число инсультов постоянно растет. К тому 
же инсульт стремительно молодеет. Если рань-
ше тридцатилетняя женщина с инсультом счи-
талась нонсенсом, сегодня давление 150 на 100 
нередко встречается даже у детей. Ежегодно 
в Москве регистрируется около 120 случаев 
детского инсульта. «Причина -- гиподинамия, 
быстрое питание», — говорит первый замести-
тель директора ФГБУ «Государственный научно-
исследовательский центр профилактической 
медицины» Ольга Ткачева.

Помощь при инсульте крайне важно ока-
зать в первые 4,5 часа после удара (так слово 
«инсульт» переводится с греческого). Но, со-
гласно данным международного проекта Quick, 
около 70% пациентов попадают в больницу 
уже после того, как драгоценное время для 
проведения современной процедуры систем-
ного тромболизиса прошло. Самый опасный 
для жизни миф: при инсульте можно выпить 
обычные лекарства, отдохнуть — и все прой-
дет. «В нашей стране появились современные 
сосудистые центры, где созданы все условия 
для оказания помощи при инсульте, но очень 
мало больных успевает ее получить: ведь в 
отличие от инфаркта при инсульте ничего не 
болит. Онемела рука, нога — человек ее потер 
и ждет. А время уходит», — говорит директор 
НИИ цереброваскулярной патологии и инсульта 
ГБОУ ВПО «Российский национальный иссле-
довательский медицинский университет им. 
Н.И.Пирогова» Людмила Стаховская.

По данным завотделением НИИ 

цереброваскулярной патологии и инсульта Ни-
колая Шамалова, лишь 18% россиян успевают 
обратиться за помощью в пределах терапевтиче-
ского окна (в Москве этот показатель еще ниже). В 
Европе это 60–70%. «Главное — это образование 
населения, уровень знаний которого об инсульте 
чрезвычайно низок», — говорит Шамалов.

Симптомов, указывающих на возможность 
инсульта в ближайшее время, не существу-
ет. Правда, у некоторых людей перед ударом 
случаются транзиторные ишемические атаки 
(симптомы такие же, как при инсульте, но быстро 
проходят). На них большинство людей не об-
ращает внимания, между тем, если эпизод ТИА 
случился, инсульт, скорее всего, разовьется в 
ближайшие полгода. Еще врачи отмечают, что 
риск развития инсульта резко повышается у 
молодых женщин, которые одновременно курят 
и принимают противозачаточные средства.

В группе риска  — люди с высоким артери-
альным давлением (в России — каждый второй), 
с повышенным уровнем вредного холестерина 
и с фибрилляцией предсердий (или мерцатель-
ной аритмией — самым часто встречающимся 
нарушением сердечного ритма) — при этой па-
тологии нередко образуются тромбы в сердце. 
Таким пациентам нужно обязательно следить за 
своим здоровьем. Гипертоникам — принимать 
назначенные врачом бетаблокаторы. Людям с 
высоким уровнем холестерина в крови — стати-
ны. «Такие лекарства в нашей стране используют 
недостаточно смело. Дозировки, действительно 
снижающие уровень холестерина, должны быть 
гораздо выше», — считает Ольга Ткачева. Паци-
ентам с фибрилляцией предсердий требуются 
антикоагулянты, блокирующие образование 
тромбов. В последнее время появились новые 
классы этих препаратов, ингибиторы тромбина, 
которые практически не вызывают кровотече-
ний и не требуют постоянного контроля анализа 
крови и диеты. «Такие лекарства предоставляют 
революционные возможности профилактики 
самого тяжелого инсульта — кардиоэмболиче-
ского. С их приходом появились перспективы 
снизить смертность от инсульта еще на 20% к 
2020 году. Так что для профилактики инсульта 
сегодня у нас есть все — главное, чтобы об 
этом знали и врачи, и пациенты», — отмечает 
доктор Ткачева.

ЧЕТЫРЕ ПРИЗНАКА, ПО КОТОРЫМ  
МОЖНО ЗАПОДОЗРИТЬ ИНСУЛЬТ:
1. Асимметрия лица (кривая улыбка)
2. Односторонняя слабость в ко-

нечностях (вытяните руки перед собой 
— одна либо не поднимется, либо будет 
опускаться)

3. Речевые нарушения («каша во рту»)
4. Внезапность возникновения всех 

симптомов
Екатерина ПИЧУГИНА.

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ПОЗДНО...
Только 18% россиян обращаются  

за помощью при инсульте вовремя

ЖИЗНЬ ДО ГРОБОВОЙ ТОСКИ
Депрессия — это болезнь,  
которую нельзя не лечить

Итак, она звалась Татьяной... Ни одни именины не отмечают-
ся у нас в стране так массово, как Татьянин день. Может, потому, 
что это еще и День студентов. А может, просто имя это у нас на 
протяжении многих лет было одним из самых популярных. Ну а 
самая известная Татьяна — Ларина. У знаменитых Татьян «МК» 
решил поинтересоваться: насколько они похожи на героиню 
Пушкина. Смогли ли бы, подобно Лариной из «Онегина», сделать 
первый шаг и признаться мужчине в любви? И нравится ли им 
свое имя? Выяснилось: ни одна из наших героинь в юности своим 
именем довольна не была. Татьяна Навка, например, просила 
у мамы переименовать ее в Александру, а Татьяна Устинова 
хотела быть Кирой. Что касается первого шага, в этом вопро-
се наши звездные Тани тоже оказались строгих правил. Лишь 
Татьяна Буланова призналась, что в молодости она сама решила 
намекнуть молодому человеку, что пора бы и в загс идти. 
Чем закончилась эта история — в материале «МК».

n Татьяна Буланова:
— Когда мне было 17 лет, я позна-

комилась с одним молодым человеком 
— года на три постарше меня. Какое-то 
время мы встречались, и для меня было 
очевидно, что, едва мне исполнится 18, мы 
сыграем свадьбу. Однажды я намекнула 
ему об этом. Это был такой душевный 
порыв, совершенно нормальный, как 
мне тогда казалось. Вот только мой из-
бранник так не думал. «Мне вообще-то 
рано жениться», — пробурчал он в ответ. 

Я до сих пор помню, насколько мне это было неприятно: я буквально 
сгорала от стыда. После этого, наученная горьким опытом, первая я 
никогда со своими знакомыми о замужестве не заговаривала. И если 
мне кто-то нравится, первой я никогда знаки внимания не подам. Но 
Татьяну Ларину я понимала как в юности, так и сейчас. Когда тебе 
15–17, сложно сдержать душевные порывы. И только потом понима-
ешь: нужно быть осторожнее. Вообще-то это ужасно, что человек с 
годами становится более прагматичным. С пушкинской Татьяной это, 
собственно, и произошло: она вышла замуж и стала прагматичной, 
уважаемой, богатой женщиной. 

Кстати, история первой любви Татьяны Булановой развивалась 
почти по сюжету «Онегина». Позже, когда Буланова уже стала знаме-
нитой, тот молодой человек объявился. 

— Он начал оказывать мне знаки внимания. Но уже для меня 
это было неприемлемо. Я прекрасно понимала: не то что он вдруг 
безумно влюбился, а скорее всего, преследовал честолюбивые, а 
возможно, и меркантильные цели. 

n Татьяна Навка: 
— Первой я никогда в любви не при-

знавалась. Не потому что считаю такой 
поступок неподобающим для женщины. 
Просто это черта моего характера. Даже в 
детстве, когда у меня возникали симпатии 
к мальчику, я никогда не показывала ему, 
что он мне нравится. С тех пор у меня 
выработался свой взгляд на взаимоот-
ношения между мужчиной и женщиной: 
мужчина должен первым проявлять знаки 

внимания и добиваться своей женщины. Если я не люба человеку, 
зачем мне добиваться от него взаимности?

А что касается имени, лет в шесть я впервые посмотрела фильм 
«Москва слезам не верит» и была очарована образом Александры 
Тихомировой — дочери главной героини. Тогда я на полном серьезе 
уговаривала маму поменять мне имя, хотела быть Сашей. Конечно, 
мама объяснила, что это неправильно. Но с тех пор у меня была меч-
та — чтобы у меня родилась дочка, блондинка с голубыми глазами, 
которую бы я назвала Александрой. Так все и произошло. 

n Татьяна Устинова: 
— В детстве мое имя мне не нрави-

лось совершенно. Оно казалось мне очень 
банальным. У нас в классе было четыре 
Тани — это имя было одним из самых по-
пулярных в Союзе, как сейчас Даши или 
Насти. Мне же очень нравились имена 
Юля и Кира. Последнее — из-за моего 
увлечения Стругацкими. Но годам к 25 я 
привыкла к этому имени. Полюбила же я 
его лет, наверное, в сорок, когда вышла 

замуж. Не само по себе, а в звукосочетании имени и моей новой фа-
милии — Татьяна Устинова. Такое бывает часто: меняешь фамилию и 
понимаешь — новое сочетание для тебя идеально. 

А что касается признания в своих чувствах — в юности для меня 
это было неприемлемо. Первой показать симпатию? Да ни за что в 
жизни! Мы даже с бабушкой обсуждали поступок Татьяны Лариной. 
Она мне говорила, что Татьяна повела себя абсолютно недостойно, 
написав письмо и поставив себя в такое ужасное положение. Сей-
час, в зрелости, я пересмотрела свои взгляды. Наверное, смогла бы 
пойти на такой шаг. Но необходимости в этом после замужества у 
меня уже нет. 

n Татьяна Догилева: 
— Мне имя Татьяна тоже не нрави-

лось, хотелось быть Ларисой — Ларочкой. 
Но со временем я его очень полюбила. 
Оно соответствует своему значению — 
устроительница, сильная. Я знаю доста-
точно много Татьян, которые, несмотря на 
свой лирический образ, сильные духом 
женщины. А с пушкинской Татьяной у меня 
была достаточно тесная связь: я читала 
ее финальный монолог на поступлении 
в институт. И я его до сих пор наизусть 

помню. Даже будучи достаточно юной девушкой, я выбрала не первое 
письмо Татьяны, а ее финальный, зрелый монолог: «Довольно; встаньте. 
Я должна Вам объясниться откровенно...»

Признавалась ли я кому-либо первой в любви? Всякое было: и я 
им, и они мне. Но я не люблю, когда женщины в возрасте вспоминают 
о своих былых романах. Не считаю, что это недостойно девушки — 
первой проявить инициативу. Тем более сейчас благодаря технологиям 
все стало проще, чем в мое время и тем более во времена Татьяны 
Лариной. Поставить лайк или написать в соцсети гораздо проще, чем 
сказать о своих чувствах лично. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ЗНАМЕНИТЫЕ 
ТАТЬЯНЫ ЛЮБОВЬ 
НЕ ПРЕДЛАГАЮТ
Навка, Устинова, Догилева Ларину 
уважают, но ей не подражают

В грядущее воскресенье испол-
няется 260 лет с того дня, как по 
указу императрицы Елизаветы 
Петровны был основан Москов-
ский государственный универ-
ситет — краеугольный камень в 
фундаменте российской обра-
зовательной системы. О своих 
многолетних отношениях с МГУ 
«МК» рассказал его выпускник 
и преподаватель, священник и 
миссионер Андрей Кураев, вся 
жизнь которого связана с веду-
щим вузом страны. 

—  К а к  в ы  в ы б и р а л и 
университет?

— Выбор у меня фактически отсут-
ствовал — все было предопределено. 
Мы жили в квартире на Университетском 
проспекте с видом на МГУ, мне всегда нра-
вилось слушать кухонные философские 
беседы отца с друзьями и однокурсника-
ми (Вячеслав Иванович Кураев закончил 
филфак МГУ. — «МК»). А поскольку к концу 
школы я стал еще и победителем олим-
пиады по обществоведению, то вариантов 
не было. Поступал фактически по блату 
— как я узнал позже, решение о моем за-
числении было принято до вступительных 
экзаменов.

— А тогда знали об этом?
— Конечно же, нет! Я готовился, вол-

новался. Некоторую уверенность обеспе-
чивало то, что отец ранее мне подсунул 
несколько книг по логике, и на олимпиаде 
мне как раз попался вопрос по формаль-
ной логике. А экзаменаторов уже тошнило 
от идеологически правильных фраз про 
комсомол, мой ответ понравился, и с по-
ступлением все решилось уже тогда.

— Как в те годы абитуриентами 
оценивался филфак — в плане пер-
спективности, трудоустройства?

— Тогда у нас, гуманитариев, ходила 
шутка: если хочешь получить профес-
сию — иди на философский факультет, 
хочешь получить образование — иди на 
филологический. В то время философию 
начали преподавать во всех советских 
вузах, и философ был гарантированно 
трудоустроен на университетскую работу. 
А филологический был менее престижен, 
поскольку с него, как правило, путь откры-
вался в школьные учителя, но образование 
давал получше.

Проходя как-то по коридору мехма-
та, я увидел стенгазету, из которой мне 
запомнилась великолепная фраза: «...
как известно, философский факультет 
находится между цирком и университе-
том…». Это высказывание соответствует 
действительности и по сути, и географи-
чески — ведь гуманитарный корпус, где 
находился филфак, располагался четко на 
прямой линии между высоткой и Большим 
московским цирком на Вернадского... 

— А какие фирменные шутки гу-
ляли на филфаке?

— У нас был замечательный гимн фа-
культета — разумеется, неофициальный. 
Сегодня о нем уже мало кто знает. Пелся 
он на мотив «В траве сидел кузнечик» и 
звучал так:

Под знаменем марксизма, 
марксизма-ленинизма

К победе коммунизма нас партия 
ведет!

Представьте себе, представьте себе, 
к победе коммунизма,

Представьте себе, представьте себе, 
нас партия ведет!

Материя первична, сознание 
— вторично,

А партия прикажет — так все 
наоборот!

Представьте себе, представьте себе, 
материя первична,

А если будет надо — так все 
наоборот!

— И никто не получал по шапке за 
такую поэзию? Насколько либеральны 
были преподаватели и администра-
ция вуза?

— В годы, когда я учился, с 79-го по 
84-й, я не припомню никаких идеологи-
ческих репрессий на факультете. Я как 
раз в то время крестился, что не было 
секретом и для руководства факультета 
— это не вызвало никаких неприятных 
последствий. Впрочем, перед вручением 
диплома завкафедрой отозвал меня в 
сторонку и сказал: «Мы, конечно, даем вам 
рекомендацию в аспирантуру, но имейте в 
виду, что там тоже бывают чистки…» Такое 
вот было «милое» напутствие.

— Кого из преподавателей вспо-
минаете с благодарностью?

— В первую очередь — Александра 
Львовича Доброхотова. Тогда он был начи-
нающим ассистентом, сегодня — извест-
нейший историк философии европейского 
уровня. Помню, рассказывая о немецком 
философе ХХ века Мартине Хайдеггере, 
смотрит он в окошко с 11-го этажа, думает 
о чем-то своем и между делом говорит: 
«Вы знаете, в молодости Хайдеггер был 
марксистом, но потом вовремя одумал-
ся…» Это, напомню, 1982 год, но говори-
лось подобное без всякой фронды, без 
позы, — человек просто думал вслух. Хотя 
он был единственным преподавателем 
факультета, который не числился членом 
партии, но его талантливость настолько 
для всех очевидна, что ни у кого не под-
нималась рука его выгнать... 

— Как прошел ваш переход от сту-
дента МГУ к преподавателю?

— Начинал преподавать я на журфа-
ке, но скоро последовало предложение от 
кафедры религиоведения, где я затем и 
проработал почти четверть века. Встав за 
кафедру, я в первую очередь задал себе 
вопрос: КАК это делать? И решил взять на 
вооружение стиль тех преподавателей, 
лекции которых мне нравились самому. 

Тех, кто приходит на лекцию и думает 
вслух, а не долбит учебник или свои же 
записи десятилетней давности. 

— Студенты вас любили? Как вы 
искали с ними общий язык, как строи-
ли отношения?

— В каждом сентябре, начиная за-
нятия, я заключал со студентами дого-
вор «о взаимном ненападении». Я не буду 
критиковать их за прически и наряды, они 
же не критикуют мою черную и длинную 
одежду, стиль и «тараканов в голове». И 
когда приходила «пора кармической рас-
платы» — время экзаменов, я гаранти-
ровал, что не стану оценивать их личные 
взгляды и согласие или несогласие со 
мной. Главное — знание материала, клю-
чевые богословские термины, даты, имена 
и т.д. Но если, говорю, хоть одна бестолочь 
начнет ответ на экзамене со слов «у этой 
проблемы есть две ипостаси» — «пару» 
получит мгновенно! Ибо я целую лекцию 
посвящал термину «ипостась», с выводом, 
что лишь неграмотные журналюги исполь-
зуют «ипостась» в значении «аспект»!

— «Двойки» часто ставили?
— Поначалу для меня это был до-

статочно болезненный вопрос —  имею ли 
я право ставить плохие оценки? Нет, как 
преподаватель я безусловно мог, но имел 
ли право как миссионер? Вот я поставлю 
«двойку» — студент лишится стипендии на 
семестр, обидится в моем лице на церковь, 
на веру, будет, проходя голодный мимо 
буфета, думать: «Вот из-за этого попа я 
без денег!..» И я какое-то время «двоек» не 
ставил, но в итоге понял, что это нечестно 
по отношению к студентам. Получается, 
что даю им взятку, как папуасам — бусы. 
Студенты же не дураки, они к четвертому 
курсу прекрасно понимают, чего стоят их 
ответы на экзамене. И лицемерие и под-
халимаж им точно не нравятся. Так что в 
последние годы на курсе я прославился 
как достаточно жесткий экзаменатор. 

Евгений  БАЛАБАС.

« ДВОЙКИ» АНДРЕЮ КУРАЕВУ 
ДАВАЛИСЬ НЕЛЕГКО

«Лишь неграмотные журналюги 
используют «ипостась» в значении 
«аспект»!»

— Мы делаем традици-
онные татушки — цвет-
ные и черные, а еще 
временные и «мехен-

ди» (это разрисовка частей тела хной 
по восточной технологии), — расска-
зал менеджер тату-салона в Соколь-
никах. — Наши мастера привыкли и к 
причудливым интим-тату в причинных 
местах у обоих полов, и к эпическим 
полотнам во всю спину — кто во что го-
разд, от копий Магрита до «Бурлаков на 
Волге». Но вот сразу после новогодних 
выходных парень лет 20 попросил по-
стоянную тату GAUDEAMUS IGITUR на 
всю тыльную часть руки от запястья до 
локтя. Мы подумали — может, перепил 
студент за праздники? А потом было еще 
четыре человека — попросили логотипы 
вузов...

Мастер тату по имени Петр расска-
зал, что одному из клиентов он сделал 
надпись МГАФК на шее — весьма нака-
чанной и под бритым затылком. Но это 
был вовсе не уголовник, а будущий физ-
рук с аббревиатурой его возлюбленной 
Московской государственной академии 
физической культуры. 

А еще были две девушки, на запя-
стьях которых пришлось написать РТА 
или РОАТ — знаки принадлежности и 
преданности Российской таможенной 
академии и Российской открытой ака-
демии транспорта. 

Как выяснилось, наиболее экзо-
тические заказы довелось исполнить 
тату-мастерам, практикующим частно 
— в районе кампуса университета им. 
Патриса Лумумбы. Здесь гуляет сту-
денческий эпос о студенте-химике с 
периодической таблицей Менделеева 
во все предплечье. 

— Раньше иероглифы на теле про-
сили, теперь надпись РУДН — мода сей-
час такая, — с забавным акцентом рас-
сказывает студент Лумумбы из Бурунди, 
по совместительству подрабатывающий 
тату-мастером «на кампусе».

Расспрашиваю самих студентов 
— что это за мода такая странная? И 
что за членовредительский патриотизм 
— логотип вуза на собственном теле 
навсегда? 

— Вечными студентами, что ли, 
хотите быть?

— Ну, это как обычно бывает, один 

дурак начал — другие подхватили, — 
рассуждает Маша, учащаяся на фил-
факе МГУ. — Татьянин день у нас всегда 
широко празднуется, и чего только уже 
не выдумывали, хочется чего-то новень-
кого. Как всегда, 25 января все будут 
селфиться и выкладывать в Интернет, а 
с необычной татушкой будет смотреться 
прикольнее!

— А еще логотип делают те, кто 
хочет прогнуться перед преподами 
на сессии, — выражает свое мнение 
студент экономфака Влад. — У нас же 
активно отчисляют — особенно в первую 
сессию и с бюджета. А наивным кажется, 
что с постоянной татушкой МГУ их не вы-
гонят! Но если сессию завалят, еще как 
выгонят! И будут они с надписью МГУ на 
лбу двор мести, потому что в приличное 
место (например, в банк) никогда не 
возьмут сотрудника с татуировками на 
открытых участках тела. 

Но все студенческие экзерсисы 
блекнут по сравнению с изобретением 
некой абитуриентки из Московской об-
ласти, которая, если верить татуиров-
щикам, изобразила на левой ягодице 
Мориса Тореза — анфас. Ведь даже 
если предположить, что это такой на-
тельный подхалимаж, интересно — как 
находчивая девушка собирается про-
демонстрировать его экзаменационной 
комиссии?

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

А НА ЛЕВОЙ ГРУДИ...
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Алексей читал Пушкина, Мария танцевала мазурку, Анатолий 
подыгрывал на фортепиано, а все потому, что Андрей не успел в 
магазин до 22.00.

Бондарчук, Шахназаров, Табаков, Михалков подписали петицию 
о том, что в наших фильмах нужен мат. И правда — как смотреть 
наши фильмы без мата?

Возвращается муж домой под утро — пьяненький, весь в помаде. 
Его встречает жена со скалкой в руке: 
— Ты где, скотина, всю ночь шлялся? 
— Понимаешь, сегодня такой день был, какую женщину ни встре-
чу — сама мне переспать предлагает. Ну, я отказать ни одной не 
смог... 
— Что ты мелешь?! Сейчас как дам! 
— Ну, вот и ты туда же... 

Диалог супругов, давно живущих вместе.
— Галя, а где эта хреновина?
— Ну, как где, Коля? Ты забыл, что ли? Она в этом, как его...
— А-а! Точно!

Вот почему стиральную машину можно купить, а на гладильной 
надо жениться?

1

2
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 24.01.2015):
1 USD — 63,3930; 1 EURO — 71,9067.
По курсу ММВБ (на 23.01.2015):
1 USD: спрос — 63,2940;
предложение — 64,9009.
1 EURO: спрос — 71,3472;
предложение — 73,5958.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24 ЯНВАРЯ
Банщикова Анна (1975), актриса 
(«Мангуст», «Елагин остров»)
Илюшин Александр (1943), прези-
дент Союза филателистов России
Монтгомери Д жеймс (1955), 
пловец
Тутышкин Андрей (1910—1971), актер 
(«Волга-Волга», «Карнавальная ночь»), 
режиссер («Мы с вами где-то встреча-
лись», «Свадьба в Малиновке»)
Фаринелли (Карло Броски) (1705—
1782), самый известный певец-
кастрат
25 ЯНВАРЯ
Жук Станислав (1935–1998), фигу-
рист, тренер сборной СССР
Кароль Тина (Татьяна Либерман) 

(1985), поп-певица
Лопатин Герман (1845—1918), 
революционер
Минаев Сергей (1975), писатель 
(«Дyxless», «Media sapiens», «The 
Тёлки»)
Рябцев Роман (1970), экс-солист 
группы «Технология» («Рано или позд-
но», «Странные танцы»)
Хави Эрнандес (1980), футболист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, в субботу, 24 января, в Москве и 
Подмосковье атмосферное давление 
понизится, облачно, снег, местами 
сильный. Ночью температура в Мо-
скве -3...-5°, по области -2...-7°, ветер 
юго-восточный, 5–10 м/с. Днем ме-
стами метель, температура в Мо-
скве 0...-2°, по области 0...-5°, ветер 
южный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–15 м/с.
Восход Солнца — 8.38, заход Солнца 
— 16.46, долгота дня — 8.08.
В воскресенье, 25 января, на до-
рогах местами гололедица, но-
чью облачно, снег, днем облачно с 

прояснениями, местами небольшой 
снег. Температура в течение суток в 
Москве -5…-7°, по области -5…-10°. 
Ветер юго-восточный, южный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 8.36, заход Солнца 
— 16.48, долгота дня — 8.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, в уикенд ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

24 ЯНВАРЯ
1920 г. — умер Амедео Модильяни.
1935 г. — в Ричмонде (США) выпущено 
первое в мире консервированное (ба-
ночное) пиво Krueger Cream Ale.
1965 г. — умер Уинстон Черчилль.
1965 г. — в Париже скончался фило-
соф Николай Лосский.
1980 г. — умер Станислав Нейгауз.
2000 г. — умер актер Лев Перфилов.
25 ЯНВАРЯ
День студентов (Татьянин день).
День штурмана ВМФ.
1905 г. — в Южной Африке найден 
самый большой алмаз «Куллинан» 

(3106,75 карата = 621,35 г).
1935 г. — скончался Валериан 
Куйбышев.
1955 г. — указ Президиума Верхов-
ного Совета СССР «О прекращении 
состояния войны с Германией».
1995 г. — Мосгордума приняла За-
кон «О почетном гражданине города 
Москвы».
1995 г. — покушение в Москве на 
бывшего министра обороны Грузии 
Георгия Каркарашвили и его перво-
го заместителя Паата Датуашвили 
(убит).
1995 г. — запуск метеорологической 
ракеты у побережья Норвегии, угро-
за обмена ядерными ударами между 
Россией и США.
2010 г. — катастрофа Boeing-737 эфи-
опской авиакомпании Ethiopian Airlines 
близ Бейрута; 90 погибших.
2014 г. — президент Украины Вик-
тор Янукович во время переговоров 
с лидерами оппозиции согласился 
изменить Конституцию и предложил 
пост премьер-министра Арсению Яце-
нюку, а пост вице-премьера — Вита-
лию Кличко.
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СПОРТЭВРИКА

Многократные чемпионки страны по во-
лейболу все-таки смогли досрочно обе-
спечить себе выход в «Раунд двенадцати» 
Лиги чемпионов. Для этого в 5-м туре ка-
занское «Динамо» всерьез настроилось на 
непростую азербайджанскую «Рабиту» и 
победило ее в трех сетах, а знаменитая 
российская диагональная Екатерина Га-
мова набрала 17 очков. Из трех представи-
телей нашей Суперлиги только «Омичке» 
предстоит доказать свою состоятельность 
в заключительной игре в группе. 

Напомним, из 5 групп напрямую выходят 
дальше их победители и клубы, занявшие 
2-е места, к ним присоединяются 3 третьи 
команды по дополнительным показателям. 
После этого дюжина сильнейших продолжает 
играть по сетке «на вылет», а одну из команд 
выбирают хозяйкой «Финала четырех». Со-
гласно прогнозам, на решающий мини-турнир 
у женщин претендует Турция. 

Но вернемся к событиям в Казани. Много-
кратные чемпионки Азербайджана — опытные 
бойцы в главном евротурнире, но на сей раз 
совладать с динамовками они не смогли. Да, 
в середине первой партии еще были вопро-
сы, но при счете 14:13 хозяйки смогли взять 6 
очков подряд. Большой вклад внесла в копилку 
Екатерина Гамова, ей помогла Антонелла дель 
Коре (всего 17 результативных атак), да и мо-
лодежь не подвела. В итоге — сухая победа 
и 9 очков с выходом со 2-го места: впереди 
польский «Хемик» с 11 пунктами. «Так нельзя 
играть с чемпионом Европы, — сокрушается 
тренер бакинского клуба Деян Брджович. — 
Ничего не получалось на приеме и в атаках 
первым темпом...»

Пока в зоне выхода наша «Омичка», но с 
ней попытаются не согласиться французский 
«Нант» и все та же амбициозная «Рабита». 
Сибирячки весьма неудачно съездили в Швей-
царию к «Волеро», где не взяли ни одного 
сета. С другой стороны, «Экзачибаши» в своей 
поездке в Омск в заключительном туре явно 
побережет силы: стратегическую задачу тур-
чанки уже решили. 

Впечатляющую игру на площадке сопер-
ника выдало московское «Динамо», хотя и 
оформило выход в следующую стадию туром 
ранее. Команда Наталии Обмочаевой побе-
дила на тай-брейке легендарный итальянский 
клуб «Бусто-Арсицио», при этом дважды вы-
ходя вперед. Ну а форвард бело-голубых за-
работала очков на целый сет! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Волейбол. Лига чемпионов. Женщины. 5-й тур
Группа «А». «Динамо» (Казань, Россия) — «Раби-
та» (Азербайджан) — 3:0 (25:21, 25:10, 25:14). 
«Динамо»: Гамова 17, Дель Коре 17, Николаева 
9.

Группа «D». «Волеро» (Швейцария) — «Омичка» 
(Россия) — 3:0 (25:15, 25:17, 25:17). 
«Омичка»: Орлова 9, Исаева 7.

Группа «С». «Бусто-Арсицио» (Италия) — «Ди-
намо» (Москва, Россия) — 2:3 (22:25, 25:16, 
20:25, 25:20, 13:15).
«Динамо»: Обмочаева 25, Маркова 18, Щербань 
11, Морозова 9.

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Осенило
Что в наше время самое главное? Пра-

вильно: быстрая реакция. На курс рубля, на 
распродажу, на начальство, да на что угодно. 
Идеал — хамелеон. Принял нужную окраску, 
затаился, а потом — резкое хватательное 
движение, хотя бы и языком.

Сами по себе условные рефлексы не 
приходят, их нужно тренировать. Не зря 
компьютерные фирмы плодят все больше 
приложений для межличностного общения, 
где можно обходиться не только без слов, но 
и без языка вообще.

Получается здорово. Живешь себе, 
как муха, в свое удовольствие: лапками по-
тер экран — и готово. Мухи, правда, иногда 
встречаются для личных контактов, а тут и 
встречаться не надо. Если надо, можно селфи 
послать.

Селфи — это, конечно, штука более слож-
ная, чем обычный смайлик. Сфотографировать 
еще надо суметь, да так, чтобы экстравагантно 
было, одной макарониной, нацепленной на 
нос, не обойдешься, чтобы имидж создать. 
Голову приходится ломать, не всем дано.

У кого мозги уже дошли до нужной кон-
диции, фотографируются на фоне людских 
бедствий. А один бестолковый канадец до-
думался до того, что сделал селфи в кратере 
действующего вулкана, прямо над озером 

раскаленной лавы. Так это еще надо доплыть 
до острова Вануату в Тихом океане, а потом 
спускаться по отвесной скале на 400 метров 
в огнеупорном скафандре. А толку-то — лица 
на фотке все равно не видно.

Обычно селфи снимают в зеркале, и очень 

часто для этого используются зеркала в лиф-
тах и туалетах. Но бывает, что и в храмах. Даже 
Папу Римского Франциска втянули в этот кру-
говорот. Фоткается с прихожанами в Ватикане 
и выкладывает селфи в Интернет.

 Мог бы, конечно, и не фоткаться — из-
вестности у него и так хватает, да и гордыня, 
вообще-то говоря, уже много веков возглавля-
ет перечень смертных грехов… Может, таким 
способом сообщения до небес лучше доходят, 
чем молитвы?

А одна румынская женщина на днях даже 
получила селфи от бабушки, которая давным-
давно скончалась. На присланной фотогра-
фии выглядела она неважно и явно хотела 
кушать. Причем селфи пришло как раз в тот 
момент, когда румынка занималась приго-
товлением пищи и собиралась отобедать. 
Не рассказывается о том, как бабушка на тот 
свет попала. Может, как супружеская пара из 
Польши, которая на экскурсии в Португалии 
попыталась сделать селфи на фоне океана и 
упала с высоты 90 метров.

Ученые, видно, не зря за этими процес-
сами внимательно следят. Оказывается, они 
регулярно томограммы снимают с мозгов, 
подверженных всяческим компьютерным 

новшествам. Так выходит, что у тех, кто на 
слова реагирует, лобные доли работают, а у 
тех, кто на разные смайлики, — правая ниж-
нелобная извилина. 

А это совсем другое дело. То есть лоб 
еще, конечно, нужен. Если он крепкий, то им 
можно любую стену пробить. А лобные доли 
постепенно отживают свое.

Так, смотришь, в головах скоро один 
островочек Рейля останется, который реаги-
рует на разные пристрастия типа компьютер-
ных игр или бренди. Ну, еще на поверхности 
вши: Роспотребнадзор заявил, что благодаря 
селфи для этих вредоносных насекомых воз-
ник самый легкий путь перебраться с головы 
на голову при их соприкосновении. Вряд ли, 
конечно, но, может, со временем. Ведь та-
кими темпами рано или поздно к истокам 
вернемся. 

Взять тот же бубен шамана. На нем же 
все на свете уже нарисовано. Постучал по 
нужной части — и информация передается, и 
все проблемы решаются. Ну, ладно, бубен не 
всем подходит, освоить тяжело, да и шаманов 
не может быть слишком много. Зато в перво-
бытных пещерах каждый рисовал что хотел. 
Главное было показать, кто сколько мамонтов 
или саблезубых тигров убил. 

С этого первобытного селфи все когда-
то и началось.

Семен СЕМЕНЫЧ.

К ПЕРВОБЫТНОМУ СЕЛФИ
Одолевают мысли; а когда был молодым, они 
даже приближаться боялись.

У кого чего не хватает, те всегда говорят, что не 
это главное в жизни.

Никогда не покупал любимой ни нарядов, ни 
драгоценностей, считая, что она и без того 
красива.

Брошенная всеми мужчинами, так и живет со 
своим опостылевшим мужем.

Вычеркнул его из списка друзей, а тот даже не 
догадывался, что был другом.

Те, кто пугает нас наступающими плохими време-
нами, не видели нас в более плохие времена.

Хочет бросить к ногам любимой весь мир. Зачем 
ей этот погрязший в грехах мир?

Уже не поймешь: она красавица писаная или 
сделанная...

Зло должно быть наказано, но не будут же все 
люди наказывать друг друга.

Джангули ГВИЛАВА.

Типа фельетон
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Решение о том, что крымские клубы больше 
не смогут принимать участие в чемпионате 
России, должно было быть принято рано 
или поздно. После того как УЕФА в декабре 
прошлого года запретил командам из Крыма 
иметь какое-то отношение к российскому 
чемпионату, это был лишь вопрос времени. 
И вот в пятницу исполком РФС такое реше-
ние принял. СКЧФ, ТСК и «Жемчужина» во 
втором дивизионе больше играть не будут. 
По словам президента «Локомотива» Ольги 
Смородской, сообщившей журналистам эту 
новость, вышеупомянутые клубы должны 
теперь сами решать свою судьбу.

Крымские клубы «СКЧФ-Севастополь», сим-
феропольский ТСК и ялтинская «Жемчужина» 
начали свою историю в чемпионате России со 
старта сезона 2014/2015 в зоне «Юг» второго 
дивизиона, не дожидаясь какой-либо реакции 
со стороны УЕФА. Впрочем, Союз европейских 
футбольных ассоциаций и не торопился реаги-
ровать. Веское слово было сказано лишь в дека-
бре 2014 года: в Европе было принято решение 

запретить крымским клубам играть в чемпионате 
России с 1 января 2015 года. И вот на первом 
же исполкоме РФС в этом году, прошедшем в 
пятницу, 23 января, СКЧФ, ТСК и «Жемчужину» 
отправили в свободное плавание.

Президент «Локомотива» Ольга Смород-
ская, вышедшая после исполкома к журнали-
стам, сказала, что пока эти клубы ни в какой 
другой турнир не включены и должны будут сами 
организовываться.

Возможно, для них будет создана отдель-
ная футбольная лига, объединяющая Крым и 
Севастополь, которая юридически будет под-
чиняться УЕФА. Такое предположение высказал 
министр спорта РФ Виталий Мутко после встречи 
с руководителями этих самых клубов в четверг. 
Тем более что, запрещая крымчанам играть в 
чемпионате России, в УЕФА оговорились, что 
футбол в этом регионе надо продолжать раз-
вивать. А Министерство спорта РФ, по словам 
Мутко, не откажет этим клубам в материальной 
поддержке.

Ульяна УРБАН.

КРЫМ НЕ ИГРАЕТ В ФУТБОЛ

СЮЖЕТ ДНЯ

НОВОСТЬ ДНЯ

ПАМЯТЬ

«РАБИТА» 
РАЗБИТА
Екатерина Гамова и ее 
казанское «Динамо» —  
в плей-офф Лиги чемпионов 
по волейболу

Комета Чурюмова–
Герасименко  
напомнила пробку
Комета Чурюмова–Герасименко, скорее 

всего, имеет плотность пробки и «слеплена» из 
двух разных небесных тел. Новые данные, по-
лученные с аппарата «Розетта» и зонда «Филы», 
опубликовали на днях ученые Европейского кос-
мического агентства в журнале Science.

Приблизительная масса кометы составляет 
около 10 триллионов тонн, что почти в сотни 
миллионов раз превышает массу самого тя-
желого искусственного объекта, летающего 
над Землей (к примеру, МКС весит 417 289 кг). 
Однако по космическим меркам такой вес для 
кометы все равно считается небольшим. Про-
считали ученые и плотность космического тела 
— она составляет около 470 кг на кубический 
метр, как у пробки или дерева. Низкая масса и 
плотность кометы навели исследователей на 
мысль о том, что Чурюмова–Герасименко имеет 
пористую структуру — от 70 до 80% ее объема 
занимают пустоты. 

Между тем есть на комете и высокие, почти 
в километр высотой, горы, и странные впадины, 
точнее, трещины на поверхности, одна из кото-
рых достигает около 500 метров. Она проходит 
параллельно самому узкому перешейку ядра 
кометы. Кстати о форме. «Сапожок», с которым 
когда-то сравнила комету ее первооткрыватель-
ница Светлана Герасименко, мог, по мнению 
европейцев, образоваться «склеиванием» двух 
разных комет, летавших когда-то на задворках 
Солнечной системы. Впрочем, есть и другая 
версия: странная форма могла образоваться в 
результате эрозии центральной части кометы. 
Если этот процесс не остановится, не исключе-
но, что в будущем ядро Чурюмова–Герасименко 
может распасться на две части.

Комментарий старшего научного со-
трудника Государственного астрономиче-
ского института им. П.К.Штернберга Вла-
димира СУРДИНА:

— Да, я слышал о том, что комета Чурюмова–
Герасименко может напоминать по структуре 
пробковое дерево или пемзу. Плотность у нее 
меньше, чем у воды, а состав в основном ле-
дяной. Вероятно, там есть поры, правда, пока 
непонятно, мелкие они или крупные, больше на-
поминающие пещеры. Надеемся узнать подроб-
ности через несколько месяцев. Предполагается, 
что зонд «Филы» «оживет» в конце марта.

Футболка запишет стук 
сердца
Персонального доктора теперь может 

заменить простая футболка. Одежду бу-
дущего, отслеживающую пульс, дыхание 
владельца и передающую всю информацию 
на его смартфон, создали выпускники МГТУ 
им. Баумана. 

Умный чип, улавливающий сердцебиение и 
дыхание человека, встроен в карман футболки, 
расположенный на ее передней части. Изнутри 
футболка прошита токопроводящей тканью, а в 
кармане есть прибор для соединения с устрой-
ством. Такой предмет гардероба может приго-
диться для контроля состояния здоровья паци-
ентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
Он также может использоваться при занятиях 
фитнесом или профессиональным спортом, в 
мониторинге состояния летчиков, машинистов, 
водителей. 

Комментарий разработчика Дмитрия 
ОРИНИЧЕВА: 

— Основное отличие нашей футболки от 
зарубежных аналогов в том, что она измеряет 
на только частоту дыхания и сердечных сокра-
щений, но и «пишет» электрокардиограмму. Все 
это синхронизируется с веб-сервисом. Картинку 
своего состояния владелец одежды будущего 
может проанализировать сам либо отправить 
врачу для дополнительной консультации. Такой 
подход позволяет получать данные о сердечной 
деятельности в течение всего дня, что позволит 
предупреждать сердечные заболевания, нор-
мировать нагрузку при тренировках или наблю-
дать за состоянием сердца при уже имеющихся 
заболеваниях.

Похудеть поможет  
удар током?
Электроды в живот для похудения пред-

лагают имплантировать исследователи 
одной из компаний Миннесоты США. По мне-
нию изобретателей, пациентов, решивших 
похудеть, не испугают побочные действия 
механизма, среди которых тошнота, боли, 
рвота и трудности с глотанием. Спорный 
метод уже вызвал общественный резонанс 
и споры среди диетологов. 

Действие новой аккумуляторной систе-
мы основано на стимуляции отвечающего за 
чувство насыщения блуждающего нерва. Че-
ловеку хирургическим путем имплантируют в 
живот электроды. А затем через них отправ-
ляются импульсы блуждающему нерву. Этот 
нерв и дает в мозг сигналы о наполненности или 
пустоте желудка. Управление электрическим 
импульсным генератором происходит извне 
посредством специального пульта. Испытания 
уже были проведены на людях с ожирением. 
Участие в нем приняли 223 человека. Результаты 
были положительными: люди со вживленными 
электродами за отчетный период потеряли на 
8,5% больше, чем те, кого ученые посадили на 
диету. Впрочем, цель исследования — 10% раз-
ницы — достигнута все же не была. Планируется 
также оценить безопасность средства, ведь пока 
список осложнений от этого метода внушителен. 
Помимо тошноты и рвоты граждан могут ожидать 
трудности глотания, отрыжка, тошнота и боли 
в груди. Несмотря на это, некоторые ученые 
уже успели окрестить создание стимулятора 
значительным открытием в области регуляции 
аппетита и веса тела.

Комментирует диетолог частного центра 
Максим ГРОМОВ: 

— Не понимаю, к чему такие муки и риски? 
Вот именно про этот случай говорят, что «овчинка 
выделки не стоит». Человек, может, и потеряет 
вес, но, возможно, вместе с лишними кило он 
потеряет и свое здоровье. Читаю про побочные 
эффекты и ужасаюсь, неужели люди пойдут на 
такой риск? Ведь существует сегодня много 
вариантов, при которых с небольшими усилия-
ми можно спокойно и комфортно потерять вес. 
Этот метод основан на чисто физиологическом 
факторе «20 минут» — надо съесть положенную 
порцию еды и даже, испытывая голод, подождать 
20 минут. За это время в мозг дойдет сигнал о 
насыщении. Казалось бы, что сложного? Всего 
20 минут! А люди все еще верят в чудеса, в эту 
«волшебную таблетку», которая разом решит их 
проблемы. Такого не бывает, поверьте. 

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Ирина БЛИННИК.

Станислав Жук — имя на века. Лич-
ность, талант, феномен, одержимый. 
Он искал всю жизнь — что бы еще при-
думать в фигурном катании, как бы 
еще его разнообразить и усложнить? 
Он видел чемпионов в начинающих и 
требовал подчинения ради победы. 
Добивался своего и снова начинал 
поиск. Будоражил, заставлял восхи-
щаться, завидовать, ревновать и пре-
клоняться. Давал повод для сплетен 
и не реагировал на них. Впрочем, нет 
— реагировал, но скрывал, сердце же 
не просто так не выдерживает. Глубо-
ко спрятанное дает о себе знать.

Жуку принадлежит впечатляющий рекорд: 
на Олимпийских играх, чемпионатах мира и 
Европы его ученики завоевали 138 медалей, 
из которых 67 золотых. У него были потрясаю-
щие пары: Татьяна Жук — Александр Горелик, 
Ирина Роднина — Алексей Уланов и Александр 
Зайцев, Марина Черкасова — Сергей Шахрай, 
Екатерина Гордеева — Сергей Гриньков, Мари-
на Пестова — Станислав Леонович, Вероника 
Першина — Марат Акбаров. Неподражаемые 
одиночники: Сергей Четверухин, Елена Во-
дорезова, Анна Кондрашова, Александр Фа-
деев. И были даже танцоры: когда великой 
Пахомовой было всего 17, вместе с первым 
партнером Виктором Рыжкиным она каталась 
у Станислава Алексеевича. 

Мой коллега Дима Любимов рассказал, 
что в день, когда не стало Станислава Алексее-
вича Жука, он дежурил на ленте в ИТАР–ТАСС, 
где работал в то время. Ответил на городской 
телефонный звонок — это был Станислав Алек-
сеевич: зная, что агентство располагает свежей 
информацией, расспрашивал о результатах 
одного из турниров. Услышанным остался 
недоволен (а призов у россиян не оказалось), 
расстроился. Но поблагодарил, пожелал хоро-
шего дня. А буквально через полчаса на ленту 
пришло срочное сообщение о том, что сердце 
великого тренера не выдержало… 

Почему так случилось, что помимо золо-
тых медалей вились вокруг великого тренера 
и скандалы? Талант многолик. И имеет право 
на дерзость. Жук любил прямые ответы и не 
боялся прямых вопросов.

Когда Станислав Жук вернулся в наше (его) 
фигурное катание после достаточно долгого в 
нем отсутствия, став главным консультантом 
и председателем тренерского совета, я тоже 
спросила прямо: 

— За вами закрепилась слава само-
го деспотичного тренера. Еще в 1969 (!) 
году группа тренеров сборной требовала 
вашего отлучения от фигуристов и лишения 
звания заслуженного тренера за бестакт-
ное и грубое поведение. Вы — грубиян? 
Или просто нервный?

— Я — нормальный, — Жук засмеялся, и 
дерзость вопроса ему тоже понравилась. — 
Среди моих учеников был один уникум — Ира 
Роднина. Все, что я говорил, она старалась 
выполнить безоговорочно. И я не помню, чтобы 
повысил голос или что-то отпустил в ее адрес 
на тренировке. По-другому было с Сашей 

Зайцевым. Мне парное катание ко времени 
формирования дуэта уже поднадоело тогда, 
но Ира буквально на слезах уговаривала меня 
начать все сначала. Я находился на взводе, мне 
хотелось от Саши большей отдачи, а он начинал 
уходить от требований и даже пожаловался 
другому моему ученику, Александру Горелику. 
На что Горелик заметил: «Ты радуйся! Если Жук 
замолчит — значит, пошел ты…»

— Вы и сейчас кричите…
— Мне всю жизнь приходилось разго-

варивать на расстоянии 60 метров, да еще 
в четыре года после воспаления я оглох на 
одно ухо, плюс переживания… Но я никого 
не оскорблял и не «прикладывал». И потом: 
жесткий, а я называю это иначе — требова-
тельный тренер показывает, что лазеек нет. 
Ученик заканчивает с метанием, лавировани-
ем… Существуют спортсмены при тренере и 
тренер при спортсменах. Я выбираю первое.

…Тренер не скрывал, хотя и не любил этот 
вопрос, считая его неэтичным, что Ирина Род-
нина и Елена Водорезова были любимыми 
ученицами. 

Елена, теперь тренер первой российской 
олимпийской чемпионки Аделины Сотнико-
вой, еще много лет назад, в самом начале 
тренерского пути, абсолютно понимала Ста-
нислава Жука, находясь уже по другую сторону 
бортика.

«Я не думаю, что мое заболевание — след-
ствие беспощадной эксплуатации на льду. 
Да, я работала как одержимая, Наверное, это 
даже можно назвать фанатизмом. Но ведь и 
другие работали не меньше, а они — здоро-
вы. И виноваты были не столько перегрузки, 
а ужасные условия, в которых приходилось 
тренироваться; кстати, Жук всегда пытался 
с этим бороться. Я поняла это, когда начала 
тренировать в ЦСКА малышей: они катались 
при нулевой температуре — с мокрыми воло-
сенками, разгоряченные. И виноваты были не 
тренеры ЦСКА, а тот, кто давным-давно решил, 
что проект финского амбара для сена вполне 

может сгодиться для Дворца. Что же касается 
Жука, я не могу упрекнуть его… Это был мой 
тренер — пусть со своими недостатками, не-
корректный, но — тренер. И, наверное, даже 
если бы мне пришлось выступать на несколько 
лет позже, когда стало модным уходить от 
тренера из-за несовместимости характера, 
я бы не ушла. Он сделал из меня фигуристку. 
А проблемы бывают у всех». 

…Да, а Ирине Родниной, когда она жила 
в Америке, Жук послал иконку. 

«Получили?» — я как-то не удержалась, 
спросила у Ирины Родниной. «Да». — «Она 
до сих пор с вами?» — «Конечно». — «Как вы к 
этому отнеслись?» — «Это было очень странно, 
потому что я знала Жука совсем другим чело-
веком; к Богу он пришел, говорят, позднее. А 
с другой стороны, это было, наверное, очень 
вовремя».

В последние годы жизни он говорил, что 
«хочется кое в чем еще продвинуть наше фи-
гурное катание», хотел видеть его мощным. И 
смотрел широко, не в личные планы.

«Я уже надоказывался. Даже если возь-
мусь за дело (то есть за личного ученика), как 
с Сашей Зайцевым, когда подорвал здоровье 
и восстанавливал потом в течение десяти 
лет, — я, вырастив одного чемпиона, решу 
лишь узкую задачу. Хочется оказать посиль-
ную помощь многим… Да и не те годы, чтобы 
рвать пупок. Ведь можно разорвать так, что 
и не склеишь».

Ирония ювелирна, дана не многим. 
«Тренер, по-моему, должен уметь кататься 

и без коньков», — говорил Станислав Жук. Сам 
никогда не умел одного — не кататься. 

Когда-то, выступая с Ниной Бакушевой 
(потом она стала и его женой), фигурист Жук 
впервые в мире выполнил поддержку одной 
рукой. Тогда судьи отказались засчитать эле-
мент, посчитав его слишком опасным. 

Тренер Станислав Жук увидел эпоху — он 
ее просчитал.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«ЕСЛИ ОН ЗАМОЛЧИТ — 
ЗНАЧИТ, ПОШЕЛ ТЫ…»
25 января великому Станиславу Жуку исполнилось бы 80 лет
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Любимая ученица Жука Ирина 
Роднина с Максимом Марининым.

В Казани азербайджанскому 
клубу пришлось туго.
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